
Как Елена Камбурова 
стала явлением, 
а ее интонация — 
событием 
для целого поколения

ТОЛЬКО В «РГ» Ростуризм запустил пилотную программу 
доступных путешествий внутри страны

Открытие России

Наталья Козлова, 
Михаил Фалалеев

З
адержан губернатор Хаба-
ровского края Сергей Фур-
гал. Прошлое вернулось к 

нему спустя 15 лет и напомнило 
о себе крепкими мужчинами в 
камуфляже  и спецтранспортом 
с тонированными стеклами.

Произошло задержание гла-
вы региона буквально на пороге 
его дома. На месте никакие 
следственные действия с ним не 
проводились. Фургала достави-
ли в Москву, и расследованием 
займется Главное управление 
по расследованию особо важ-
ных дел Следственного комите-
та РФ. 

Сергей Фургал стал 13-м гу-
бернатором в истории новей-
шей России,  к которому при-
шли правоохранители и увели 
из кабинета в камеру. 

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко, это будет не новое уголовное 
дело. Ведомство Александра Ба-
стрыкина уже ведет  расследо-
вание многоэпизодного уголов-
ного дела о большой преступ-
ной  группе, причастной к орга-
низации и совершению особо 
тяжких преступлений против 
жизни и здоровья граждан, за-
нимавшихся предприниматель-

ской деятельностью. Речь идет о 
преступлениях, совершенных в 
2004—2005 годах на территории 
Хабаровского края и Амурской 
области. 

Оперативное сопровожде-
ние по делу осуществляется 
ФСБ России. Вот по этому делу и 
задержали Фургала. 

 — С учетом собранных дока-
зательств,  следователями След-
ственного комитета совместно 
с сотрудниками ФСБ России за-

держан Сергей Фургал, кото-
рый, по данным следствия, яв-
ляется организатором покуше-
ния на убийство и убийства 
ряда предпринимателей. То есть  
ему инкриминируется  совер-
шение преступлений, предус-
мотренных  ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 33 и 
п.п. «б», «ж», «з» ч. 2 ст. 105; ч. 3 
ст. 33, п.п. «а», «б», «ж», «з» ч. 2 
ст. 105 УК РФ, — сказала Петрен-
ко.

По ее словам, в самое бли-
жайшее время Фургалу будет 
предъявлено обвинение.  И  
следствие намерено обратиться 
в суд для избрания для него 
меры пресечения в виде содер-
жания под стражей.

Еще известно, что кроме 
Фургала уже задержаны и аре-
стованы четверо активных 
участников организо-
ванной преступной 
группы. 

Евгений Гайва

В 
России этим летом за-
пустили доступные 
туры по стране и гото-
вят специальную про-
грамму развития дет-
ского туризма, сооб-
щила на «Деловом за-
втраке» в «Россий-
ской газете» руково-

дитель Федерального агентства 
по туризму Зарина Догузова. 
Она рассказала, куда можно по-
ехать в этом необычном и ока-
завшемся таким коротким сезо-
не. Сейчас туристов принимают 
более 70 регионов, можно пла-
нировать путешествие практи-
чески по любому из направле-
ний. Действующие ограничения 
не испортят отдых — меры без-
опасности сбалансированы, оп-
тимальны и дают возможность 
комфортно путешествовать, 
считает Догузова. 

Туристический сезон хоть и с 
опозданием, но все же старто-
вал, границы закрыты. Куда 
поедут туристы?

З А Р И Н А  Д О Г У З О В А :  Сейчас наша 
главная задача — создать воз-
можность для доступных путе-

шествий по стране за счет па-
кетных туров, доступной авиа-
перевозки. Мы работаем в этом 
направлении. Огромное коли-
чество туров уже готовы пред-
ложить в этом сезоне. На сайтах 
большинства туроператоров 
множество доступных путеше-
ствий — от Калининграда до Вла-
дивостока. Это и русская Балти-
ка, Калининград, курортные 
районы Санкт-Петербурга. Для 
любителей большой воды — ре-
гионы Волги от Тверской до Ас-
траханской области. Это и Даль-
ний Восток. Неожиданные на-
правления — Урал, Республика 
Башкирия, пока еще не изведан-
ный многими россиянами Кав-
каз.

Безусловно, еще Сибирь. В 
этом году мы предлагаем до-

ступные туры не только в Ре-
спублику Алтай и Алтайский 
край. У нас появилась новинка 
— Хакасия. Мы запустили также 
доступные туры на Байкал, в 
Бурятию. Этот тур — попытка 
показать гражданам страны 
уникальную, фантастическую 
по своей красоте природу Бай-
кала, с одной стороны, и такую 
самобытную и многообразную 
культуру самой Бурятии. И ко-
нечно, русский Север с его не-
вероятной нетронутой приро-
дой. Это и Карелия, и Мурман-
ская область, и Республика 
Коми.

Сколько стоят такие путе-
шествия?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Стоимость, ко-
нечно, зависит от направлений. 

Но в среднем в этом году, на-
пример, цены за недельный от-
дых с перелетом, размещени-
ем, питанием на Алтае начина-
ются от 30—35 тысяч рублей. 
Это беспрецедентно. Подобные 
предложения туроператоры 
формируют и по другим на-
правлениям. Нужно спраши-
вать у туроператоров, они смо-
гут подобрать интересное 
предложение.

Значимая категория тури-
стов — семьи с детьми. Какие 
предложения у Ростуризма 
есть для них?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Мы готовим от-
дельную большую программу 
вместе с Русским географиче-
ским обществом по поддержке 
детского туризма. Думаю, запу-
стим ее ближе к осени. Правила 
этой программы сейчас нахо-
дятся в активной фазе прора-
ботки. 

Что касается семейных пое-
здок, то все те программы, кото-
рые мы сейчас прорабатываем с 
туроператорами — и на чарте-
рах, и на регулярных авиапере-
возках, в первую очередь рас-
считаны на семьи с детьми. Эта 
категория путешественников 

составляет около 65% всех кли-
ентов туркомпаний. При этом 
им поездки обходятся дороже 
всего. Еще около 30% — пары без 
детей и компании, а 5% прихо-
дится на все другие категории. 
Так что мы обязательно продол-
жим поддерживать именно се-
мейный туризм. Например, бу-
дет действовать субсидия для 
удешевления турпакетов. Сей-
час этот механизм прорабаты-
вается. 

Будут ли субсидироваться 
авиаперевозки для повышения 
доступности туров для гра-
ждан?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Снижение стои-
мости перевозки очень важно 
для формирования доступных 
путешествий. 35—40 регионов 
вполне могут претендовать на 
то, чтобы войти в программу 
субсидирования регулярной 
авиаперевозки. Еще где-то с де-
сяток регионов точно можно 
рассматривать в качестве на-
правлений, где может 
использоваться чар-
терная авиаперевозка. 

ПРАВО Следственный комитет считает губернатора Хабаровского 
края участником банды, которая убивала бизнесменов

Пули из прошлого

ПЕРСОНА

Австралийский доллар 49,5735
Азербайджанский манат 41,7187
Армянский драм** 14,6114
Белорусский рубль 29,1615
Болгарский лев 41,0827
Бразильский реал 13,2640

Венгерский форинт** 22,6736
Вон Республики Корея*** 59,3285
Гонконгский доллар* 91,4569
Датская крона 10,7850
Доллар США 70,8800
Евро 80,4134

Индийская рупия** 94,5174
Казахстанский тенге** 17,2288
Канадский доллар 52,5076
Киргизский сом** 90,8093
Китайский юань 10,1451
Молдавский лей* 41,3656

Новый туркменский манат 20,2804
Норвежская крона* 75,5908
Польский злотый 17,9629
Румынский лей 16,5960
СДР  97,9703
Сингапурский доллар 50,9378

Таджикский сомони* 68,7655
Турецкая лира 10,3244
Узбекский сум**** 69,5949
Украинская гривна* 26,3252
Фунт стерлингов 89,5994
Чешская крона* 30,1681

Шведская крона* 77,2711
Швейцарский франк 75,6053
Южноафриканский рэнд* 42,1075
Японская иена** 66,0917

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.07.20

Права и документы 
на автомобиль 
станут 
электронными?

Смертные казни осужденных 
возобновят в федеральных 
тюрьмах США после 
17-летнего моратория

Может ли коронавирус 
попасть в дом 
через 
кондиционер

Как современные гаджеты, 
интернет 
и пандемия 
меняют 
институт брака
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор 
Татьяна Руженцова: Чтобы 
быть здоровым, надо хоть 
немножко любить себя

Не кануть 
в лето

Ирина Краснопольская

Осовременим классика: «Ох, лето красное! любил бы я 
тебя, Когда б не зной, да пыль, да комары, да мухи», до-
бавив «да COVID». Но даже со всем этим джентльмен-
ским набором мы все-таки ждем и любим эту пору. И 
не только потому, что отпуск обычно тоже летом. Тем 
более если в семье дети. Традиционно считается, что 
лето — самое удобное время для укрепления, а в неко-
торых случаях и для восстановления здоровья. Но… 
Опять но… Злоупотребление летом может быть чрева-
то обострением некоторых недугов, а порой и прио-
бретением новых. Так как же провести лето, не навре-
див своему здоровью, здоровью своих детей? Об этом 
беседуем с руководителем отдела клинических иссле-
дований Центрального НИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора доктором медицинских наук, профессо-
ром Татьяной Руженцовой.

Татьяна Александровна! Для учреждений Роспотреб-
надзора лето, без преувеличений, пора самая напряжен-
ная. А уж нынешнее, которое проходит на фоне СOVID, 
тем более. Да, пора отдыха, да и пора отпусков. Но 
именно лето выбирают многие инфекции, прежде всего 
кишечные. А еще активизируются герпесы, обостря-
ются хронические сердечно-сосудистые болезни, диа-
бет. Под влиянием активной солнечной радиации про-
грессирует онкологическая патология. Остановлюсь, 
потому что, как мне кажется, уже всех запугали. Все-
таки лето — очень благодатная пора и для 
отдыха, и для укрепления здоровья. При одном 
непременном условии. Каком?

ЖИЛЬЕ Хозяева 
«резиновых» квартир  
получили право 
на явку с повинной

Поймают 
на жильца 

Владислав Куликов

Хозяева «резиновых» квартир получили заверения от 
Верховного суда: они могут явиться с повинной. В та-
ком случае их освободят от уголовной ответственно-
сти. Вчера пленум Верховного суда России принял по-
становление, детально разъясняющее, как судить за 
преступления в сфере незаконной миграции. 

Хорошая новость: смягчены подходы для тех, кто 
помогает пропиской близким людям в житейских си-
туациях. Например, пропишет у себя приезжего пле-
мянника, который не собирается стеснять родню сво-
им присутствием. Но штамп в паспорте ему нужен.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за год за фиктивную регистрацию приез-
жих на своей жилплощади были осуждены 1200 гра-
ждан. Были среди них и хозяева «резиновых» квартир, 
и сердобольные родственники. 

Наказание тем не менее не шуточное: до 
трех лет колонии.

НАЛОГИ Для бизнеса 
нашли способ сохранить 
«упрощенку»

Режимные 
субъекты

Екатерина Петрова

22 тысячи малых и средних предпринимателей (МСП) 
смогут воспользоваться переходным налоговым перио-
дом для плательщиков УСН (упрощеннная система на-
логообложения), рассказала «РГ» замглавы минэконо-
мразвития Татьяна Илюшникова. Законопроект о вве-
дении такого периода 15 июля Госдума рассмотрит во 
втором чтении.

Поправки разработаны на основании одного из пун-
ктов паспорта федерального проекта «Улучшение усло-
вий ведения предпринимательской деятельности», ко-
торый является частью нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Согласно им, у 
плательщиков УСН сохранится право остаться на этой 
системе, если  по итогам отчетного периода будет пре-
вышен лимит по доходам или по численности сотрудни-
ков. При этом размер дохода может быть превышен не 
более чем на 50 млн рублей (от лимита в 150 млн ру-
блей). Средняя численность работников также 
может быть превышена, но не более чем на 30 
человек (при ограничении в 100 человек).
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А К Ц Е Н Т

Комплексные недельные туры 
по России стоят в этом году 
от 30 тысяч рублей на человека. 
Таких доступных цен раньше не было

В этом сезоне каждый туроператор 
предлагает с десяток туров по раз-
ным направлениям внутри России.

4

А К Ц Е Н Т

Речь идет об убийствах предпринимате-
лей Евгения Зори и Олега Булатова 
и покушении на амурского предприни-
мателя Александра Смольского
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02
Международ-
ные договоры 
проверят на 
соответствие 
Конституции 
России

02
Информацию 
с оправданием 
экстремизма 
смогут забло-
кировать

02
Банкам запре-
тят навязывать 
дополнитель-
ные услуги 
при получении 
потребитель-
ских кредитов

05
Следственный 
комитет РФ 
проверяет 
конфликт 
с работниками 
службы достав-
ки «Деливери 
Клаб»

05
Московская 
книжная 
ярмарка 
пройдет снова 
в начале 
сентября

06
В Париже 
России переда-
ли памятник 
Орлеанской 
деве
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ДУМА Получать 
потребкредиты 
станет легче

В ПОЛЬЗУ 
КЛИЕНТА
Татьяна Замахина

Банкам запретят навязывать 
дополнительные услуги при по-
лучении потребительских кре-
дитов, а также предъявлять к 
заемщикам избыточные требо-
вания. Законопроект об этом 
Госдума приняла в первом чте-
нии.

После вступления закона в 
силу банки больше не смогут 
включать в кредитные догово-
ры пункт об обязательном на-
личии на счете, с которого га-
сится долг, неснижаемого 
остатка. Как пояснял ранее пре-
мьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин, теперь счет можно бу-
дет весь месяц держать пустым, 
кроме того дня, когда должен 
быть списан очередной платеж.

Указанное требование было 
избыточным, уверен председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. «Особенно сейчас, когда 
из-за последствий распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции многие граждане столкну-
лись с финансовыми трудно-
стями», — добавил он в коммен-
тарии журналистам. Новый за-
конопроект, по его словам, дает 
возможность заемщику в тече-
ние месяца свободно распоря-
жаться всеми своими средства-
ми.

Если кредит взят на срок 
свыше года, заемщику не при-
дется параллельно заключать 
договор страхования на весь 
срок кредитования. Также бан-
кам запрещается ставить усло-
вием для выдачи кредита прио-
бретение за отдельную плату 
дополнительных услуг, оказы-
ваемых кредитором или тре-
тьими лицами.

Правительственная инициа-
тива ограничивает и предель-
ный размер неустойки за неи-
сполнение заемщиками обяза-
тельств по возврату кредита — 
она не сможет превышать 20% 
от просроченной задолженно-
сти. Принятие законопроекта, 
считают в кабмине, позволит 
снизить расходы заемщиков 
при получении и обслужива-
нии потребительского займа. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Информацию 
с оправданием 
экстремизма 
смогут 
заблокировать

ДОСТУП 
БЫСТРО 
ОГРАНИЧАТ 
Татьяна Замахина

Члены комиссии Госдумы по 
расследованию вмешательства 
в дела РФ извне внесли в Госду-
му законопроект о блокировке 
в интернете информации с 
оправданием экстремизма и 
терроризма. Об этом сообщил 
глава комиссии Василий Пи-
скарев. Согласно законопроек-
ту, ограничение доступа к ре-
сурсу возможно по решению 
генпрокурора или его замести-
телей. Речь идет об информа-
ции экстремистского и терро-
ристического толка, угрожаю-
щей безопасности государства 
и проживающих в нем граждан, 
говорится в пояснительной за-
писке. Блокировка будет осу-
ществляться в короткие сроки, 
достижение которых затрудни-
тельно в судебном порядке, по-
яснили авторы.

В последнее время все чаще 
отмечаются случаи обеления 
нацистских военных преступ-
ников, их пособников, коллабо-
рационистов и оправдания их 
преступлений, привел пример 
Пискарев. Он убежден, что по-
добные деструктивные публи-
кации представляют угрозу для 
жизни и здоровья детей.

— Подростки в силу возраст-
ных особенностей наиболее 
подвержены негативному влия-
нию, — констатировал глава ко-
миссии. — Поэтому наш законо-
проект направлен не только на 
повышение безопасности ин-
формационного пространства, 
но и на предотвращение ради-
кализации несовершеннолет-
них.

Инициаторы сослались на 
данные Генпрокуратуры, со-
гласно которым в 2019 году 
было выявлено 230 представи-
телей молодежи (до 29 лет), со-
вершивших преступления экс-
тремистской направленности. 
Из них 42 несовершеннолет-
них. 

— Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255/ 

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин призвал создавать стимулы 
к качественным изменениям в социальной среде

Идти от проблем

Татьяна Замахина

Н
ормы обновленной 
Конституции долж-
ны получить разви-
тие в каждом регио-
не, уверен Влади-
мир Путин. Он по-
ручил обобщить 
лучшие наработки 
в социальной сфе-

ре, а также успехи регионов в 
борьбе с пандемией коронави-
руса. На этой основе заработает 
проект Национальной социаль-
ной инициативы и будет состав-
лен рейтинг качества жизни в 
регионах. Об этом президент за-
явил на заседании наблюдатель-
ного совета Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ).

Владимир Путин напомнил, 
что АСИ была создана девять 
лет назад. Открывая заседание, 
он поблагодарил агентство за 
продвижение значимых проек-
тов. В непростой период борь-
бы с коронавирусом агентство 
сработало эффективно. По сло-
вам Путина, удалось «букваль-
но с колес» запустить востре-
бованные гражданами и нуж-
ные стране инициативы. Кроме 
того, работа АСИ позволила 
оказать «заметную, весомую 
поддержку семьям». В том чи-
сле в организации обучения де-
тей в современном формате. И, 
что сегодня крайне важно, уда-
лось помочь людям пожилого 
возраста, добавил президент. 
«Рассчитываю, что вы и даль-
ше будете так же эффективно, 
солидарно действовать по клю-

чевым направлениям нацио-
нальной повестки», — обратил-
ся Путин к участникам заседа-
ния.

Из направлений работы АСИ 
он выделил сферу формирова-
ния благоприятной деловой 
среды. «Сейчас главное — нара-
щивать усилия, улучшать дело-
вую среду», — заявил президент. 
По его словам, для того чтобы 
принимать верные решения, 
надо понимать, с какими слож-
ностями и ограничениями на 
местах сталкиваются компа-
нии, предприниматели, самоза-
нятые граждане. Большую роль 
играет составляемый агентст-
вом рейтинг инвестклимата в 
регионах. По словам президен-
та, он позволяет на основе мне-
ния самих предпринимателей 
оценить усилия регионального 
руководства по улучшению ус-
ловий ведения бизнеса.

Рейтинг представила глава 
АСИ Светлана Чупшева. По ее 
словам, Москва заняла первое 
место, сохранив свое прошло-
годнее лидерство. На втором ме-
сте — Татарстан, третью строчку 
рейтинга заняла Тульская об-
ласть, год назад у нее было ше-
стое место. Четвертое и пятое 

места — у Санкт-Петербурга и 
Московской области. Также в 
первую десятку рейтинга во-
шли Краснодарский край, Бел-
городская и Калужская области, 
Республика Башкортостан и 
Ярославская область. Хорошая 
тенденция — регионы Дальнево-
сточного федерального округа 
продемонстрировали позитив-
ную динамику в рейтинге, доба-
вила Чупшева.

Мэр столицы Сергей Собя-
нин уточнил, что объем инве-
стиций в основной капитал Мо-
сквы за последние девять лет 
вырос примерно до 3 трлн ру-
блей в год. Он отметил, что в го-
роде многие процедуры удалось 
заметно упростить и ускорить. 
Например, подключение к ин-
женерным сетям: если раньше в 
столице на это было отведено 
150 дней, то сейчас — 25 дней. 
Мэр также сообщил, что Москва 
уже преодолела основные про-
блемы, связанные с периодом 
пандемии.

Агентство стратегических 
инициатив готово предложить 
новый проект. Глава АСИ рас-
сказала, что при помощи своего 
онлайн-ресурса агентство в 
условиях пандемии коронави-

руса узнавало о проблемах гра-
ждан, семей с детьми напрямую 
от людей. «В наших планах — 
описать и систематизировать 
проблемы и барьеры, с которы-
ми сталкиваются граждане, се-
мьи, — рассказала она. — И под 
каждую ситуацию предложить 
набор системных решений, в 
том числе в виде наших проек-
тов и лучших региональных 
практик, которые уже доказали 
свою эффективность».

Чупшева пояснила, что ре-
шения будут вырабатываться 
по аналогии с национальной 
предпринимательской инициа-
тивой и национальной техноло-
гической инициативой. Тогда 
агентство шло от конкретных 
проблем каждого предпринима-
теля. Теперь по такому же прин-
ципу хотели бы организовать 
работу с правительством, реги-
онами, негосударственным сек-
тором в социальной сфере. Кро-
ме того, АСИ разрабатывает 
рейтинг, который оценит уси-
лия регионов по созданию каче-
ственной среды для жизни рос-
сиян. Рейтинг охватит образо-
вание, здравоохранение, соци-
альную поддержку, личную без-
опасность, экологию.

«Конечно, нельзя не поддер-
жать и новую идею — националь-
ную социальную инициативу», 
— отреагировал президент. Он 
попросил всех членов прави-
тельства подключиться к этой 
работе. «Сейчас необходимо 
внимательно посмотреть на ре-
альные жизненные ситуации, 
проблемы, с которыми сталки-

ваются наши люди, — сказал Пу-
тин, — и прежде всего семьи с 
детьми, пожилые люди, люди с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья». Он поручил обо-
бщить опыт регионов по улуч-
шению деятельности школ, по-
ликлиник, больниц, социаль-
ных учреждений, в том числе 
все наработки в рамках борьбы 
с пандемией.

Усилия региональных вла-
стей по улучшению социальной 
сферы должны оценивать сами 
граждане, уверен Путин. «При-
чем на основе прямых опросов 
жителей нужно это делать», — 
сказал он. В связи с этим прези-
дент согласился с необходимо-
стью сформировать консолиди-
рованный интегральный рей-
тинг качества жизни в субъек-
тах РФ. Непосредственная зада-
ча АСИ при этом — создать для 
регионов стимул к качествен-
ным изменениям в социальной 
среде. Все пункты госполитики, 
подчеркнул он, должны стро-
иться вокруг человека. «Важно, 
чтобы нормы Основного Закона 
получили развитие в каждом 
субъекте Федерации, в каждом 
городе, в каждом населенном 
пункте, — заявил глава государ-
ства. — Нужно сделать так, что-
бы люди чувствовали, видели 
реальные перемены к лучшему. 
А это в значительной степени 
зависит от эффективной, сла-
женной работы всех субъектов 
Федерации». 

Владимир Путин: Эффективные 
меры поддержки бизнеса не долж-
ны исчезнуть после пандемии. 

А К Ц Е Н Т

Усилия региональных властей 
по улучшению социальной сферы 
должны оценивать сами граждане

Поймают 
на жильца

Однако у хозяев «резиновых» квартир есть 
возможность покаяться.

Пленум Верховного суда напомнил, что 
гражданин может быть освобожден от уголовной от-
ветственности по статье 322.2 УК РФ, если он способ-
ствовал раскрытию этого преступления и в его дейст-
виях нет иного состава преступления. Допустим, если 
владелец жилья сам организовывал каналы перевозки 
нелегалов через границу и подделывал документы, то 
чистосердечное раскаяние в фиктивной регистрации 
его не спасет. А если человека замучала совесть и он ре-
шил очистить душу и свои квадратные метры, то впра-
ве рассчитывать на снисхождение. Более того, шанс из-
бежать наказания есть даже в том случае, если хозяина 
уже поймали за руку, или, образно говоря, поймали на 
жильца.

«Под способствованием раскрытию преступления 
следует понимать действия лица, совершенные как до 
возбуждения уголовного дела, так и после возбужде-
ния уголовного дела в отношении конкретного лица 
либо по факту совершения преступления и направлен-
ные на оказание содействия в установлении органами 
предварительного 
расследования вре-
мени, места, спосо-
ба и других обстоя-
тельств совершения 
преступления, уча-
стия в нем самого 
лица, а также в изо-
бличении соучаст-
ников преступле-
ния, — говорится в 
документе. — Во-
прос о наличии 
либо об отсутствии 
основания для осво-
бождения лица от уголовной ответственности по ка-
ждому уголовному делу решается судом в зависимости 
от характера, содержания и объема совершенных ли-
цом действий, а также их значения для установления 
обстоятельств преступления и изобличения лиц, его 
совершивших, с приведением в судебном решении мо-
тивов принятого решения».

«Статья, наказывающая за фиктивную регистра-
цию, была введена в УК в конце 2013 года и направле-
на, среди прочего, на борьбу с так называемыми «рези-
новыми квартирами», когда по одному адресу даже на 
небольшой жилплощади могли быть прописаны десят-
ки и даже сотни человек. При этом фактически там 
никто не жил», — напомнил председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

Верховный суд особо обратил внимание, что дейст-
вие, хотя формально и содержащее признаки какого-
либо деяния, предусмотренного уголовным законом, 
но в силу малозначительности не представляющее об-
щественной опасности, не является преступлением. 
Это положение надо учитывать при рассмотрении дел 
о фиктивной регистрации.

«При решении вопроса о том, является ли деяние 
малозначительным, судам необходимо учитывать, в 
частности, мотив и цель, которыми руководствовался 
обвиняемый (подсудимый), его отношения с лицом, в 
связи с которым были нарушены положения миграци-
онного законодательства (например, при фиктивной 
регистрации близкого родственника по месту пребы-
вания или по месту жительства в жилом помещении в 
Российской Федерации)», — сказано в постановлении. 

1

ИНИЦИАТИВА Международные договоры 
проверят на соответствие Конституции

Вышли на границы
Галина Мисливская

В
ступление в силу попра-
вок в Конституцию РФ по-
требует анализа внешних 

обязательств России на предмет 
соответствия норме о ее верхо-
венстве над положениями меж-
дународных договоров. Зару-
бежные партнеры должны по-
нимать, как Москва теперь бу-
дет выстраивать свои приорите-
ты. Эту тему вчера обсуждали 
федеральные и региональные 
парламентарии на внеочеред-
ном заседании президиума Со-
вета законодателей. 

«В одном из недавних высту-
плений Владимир Владимиро-
вич Путин использовал такое 
понятие, как расширенное пра-
вительство. Я убеждена, что мы 
можем и должны выстроить 
расширенный парламент — чет-
кое системное взаимодействие 
Федерального Собрания и зако-
нодательных органов субъектов 
Федерации», — отметила спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Она напомнила, что 
парламентариям предстоит 
большая работа: помимо поряд-
ка сотни федеральных и феде-
ральных конституционных за-
конов, надо обновить конститу-
ции республик, уставы краев, 
областей и городов.

Законодательная работа 
предстоит и на «внешнем кон-
туре», уверен спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. «Речь идет о 
верховенстве положений нашей 
Конституции над международ-
ными соглашениями, над реше-
ниями международных органи-
заций», — пояснил он. «Мы счи-
таем крайне важной такую нор-
му, и после ее вступления в силу 

правильно было бы проанали-
зировать сегодня все межгосу-
дарственные соглашения в рам-
ках международных организа-
ций, которые сформировали 
правовое поле в этой части в те-
чение 90-х годов и до сегодняш-
него дня действуют», — заявил 
Володин. Он также предложил 
уведомить все международные 
организации о принятой норме 
Конституции. «Чтобы наши 
коллеги из международных ор-
ганизаций, начиная с Парла-
ментской ассамблеи Совета Ев-
ропы, заканчивая другими 
структурами, понимали: мы бу-
дем руководствоваться своей 
Конституцией, и ее положение 
занимает доминирующее отно-
шение к тем решениям, которые 
могут быть приняты или уже 
приняты», — подчеркнул пред-
седатель Госдумы. 

Внутри страны необходимо 
продумать механизм обратной 

связи с избирателями, продол-
жил Володин. «Президент пере-
дал полномочия нашим гражда-
нам, которые теперь уже через 
своих депутатов будут влиять 
на работу правительства, на на-
значение и утверждение мини-
стров, вице-премьера, премье-
ра. И для нас важно определить-
ся, в том числе, и с форматом 
этих коммуникаций. Возможно, 
это будут отчеты ежегодные пе-
ред избирателями», — сказал он.

Следующее заседание Сове-
та законодателей состоится уже 
17 июля, оно будет посвящено 
вопросам поддержки малого и 
среднего бизнеса и развитию 
внутреннего туризма. 

Вячеслав Володин предложил уведо-
мить все международные организа-
ции о принятой норме Конституции. 

— Все о поправках 
в Конституцию
rg.ru/sujet/constitution2020

ПРАВО ВС признал режим 
повышенной готовности 
причиной пропуска 
срока в кассации

Пожалуетесь 
позже

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России принял проект 
постановления, разъясняющего особенности рассмо-
трения кассационных жалоб по нормам Кодекса адми-
нистративного судопроизводства. Данный кодекс ре-
гулирует процедуру рассмотрения споров граждан с 
чиновниками.

Важные правовые позиции: режим повышенной го-
товности или чрезвычайной ситуации является уважи-
тельной причиной пропуска срока обжалования в кас-
сационной инстанции.

Как объясняет документ, кассационную жалобу 
по административному спору может подать не толь-
ко непосредственный участник разбирательства в 
первой и второй инстанциях, но любое лицо, чьи пра-
ва затронуты вынесенным решением. Причем пожа-
ловаться в кассационный суд они вправе даже в том 
случае, если судеб-
ный акт не обжало-
вался в апелляци-
онном порядке и 
вступил в закон-
ную силу. По сло-
вам экспертов, дан-
ные положения 
укрепят гарантии 
защиты прав гра-
ждан. Если дело так 
или иначе затраги-
вает человека, он 
сможет вмешаться.

«Кодекс админи-
стративного судопроизводства регулирует процедуру 
рассмотрения административных споров. Таких, где од-
ной из сторон является государственная структура. На-
пример, по такой процедуре рассматриваются споры по 
уплате налогов, когда гражданин или организация не 
согласны с размером начисленных налогов. Также в по-
рядке, предусмотренном КАС, рассматриваются жало-
бы, оспаривающие нормативные правовые акты», — по-
яснил председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

Он отметил, что постановление разрешило гражда-
нам продлевать пропущенные сроки подачи кассаци-
онных жалоб со ссылкой на введение режима повы-
шенной готовности или чрезвычайной ситуации на 
всей территории России либо на ее части. 

Как известно, в период самоизоляции суды прио-
станавливали личный прием, поэтому возможности 
подать жалобу были ограничены. 

У заявителя будет возможность дополнить свою жа-
лобу новыми доводами. Это может пригодиться, если 
юристы в срок не успевают составить подробную жа-
лобу и что-то упустят.  

Подать кассацион-
ную жалобу может 
даже лицо, 
не участвовавшее 
в деле, но чьи 
права затронуты

— Другие постановления Верховного суда читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605 

Иногда по одному 
«резиновому» 
адресу могут быть 
прописаны десят-
ки, а то и сотни 
человек

ВЛАСТЬ Президент 
высоко оценил организацию 
плебисцита по Конституции

В форме прямой 
демократии

Галина Мисливская

Общероссийское голосование 
по поправкам в Конституцию 
прошло на высочайшем органи-
зационном и демократическом 
уровне, несмотря на особую си-
туацию, связанную с панде-
мией, считает президент Влади-
мир Путин. В четверг он провел 
встречу с главой ЦИК Эллой 
Памфиловой и поблагодарил 
избиркомы всех уровней за ко-
лоссальную работу, которую 
они проделали в ходе плебисци-
та.

«В этом году ситуация была 
особенной, и, конечно, я внима-
тельно смотрел за тем, как орга-
низована была работа. Она 
была организована по-совре-
менному, очень качественно, на 
высоком уровне, создавала воз-
можности для людей высказать 
откровенно свою позицию по 
поправкам в Конституцию, и в 
высшей степени демократиче-
ски было все организовано», — 
отметил глава государства.

Количество нарушений было 
минимальным, о чем говорят 
наблюдатели и журналисты, до-
бавил он. Глава ЦИК подтверди-
ла — действительно, в ходе се-
мидневного голосования было 
зафиксировано всего 33 нару-
шения. «Мы их выявили и во-
время предотвратили», — под-
черкнула она. Еще 120 обраще-
ний, поступивших на «горячую 
линию» ЦИК, направлено руко-
водителям регионов и в право-
охранительные органы. «Это та-
кой результат, за который не 
стыдно», — сказала Памфилова.

А что касается журналистов 
и наблюдателей, их количество 
было беспрецедентным, под-
черкнула она. За процессом го-
лосования следили более 526 
тысяч представителей общест-
венных организаций и полити-
ческих партий, для работы на 
участках аккредитовались бо-
лее 11 тысяч представителей 
СМИ — российских и иностран-
ных. По оценкам ЦИК, голосова-
ние прошло «абсолютно сво-
бодно, беспрецедентно открыто 
и прозрачно» и стало «концен-
трированным выражением пря-
мой демократии». «Только 
очень странные люди могли 
быть против такого волеизъяв-
ления», — считает Памфилова.

Особо Владимир Путин от-
метил меры по защите всех 
участников голосования от ри-
ска распространения коронави-
руса. «С точки зрения обеспече-
ния безопасности все было сде-
лано просто идеально», — счита-
ет президент. Он подчеркнул, 
что «после всех этих мероприя-
тий 1 июля, очевидно, что и спе-
циалисты, доктора отмечают, 
что никаких ни вспышек у нас 
нет, ни роста заболеваемости, а 
наоборот, продолжается даль-
нейшее снижение». Он поинте-
ресовался, как идет подготовка 
к Единому дню голосования 13 
сентября. «Уже вовсю идет, — от-
ветила Памфилова. — У нас по-
чти 8700 кампаний разного 
уровня будет проходить в 83 ре-
гионах». Чтобы обеспечить без-
опасность, мы обсуждаем воз-
можность провести ЕДГ в два 
или три дня, сказала она. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил потенциал России в IT-сфере

Цифру поддержат налогом
Владимир Кузьмин, 
Казань

В 
цифровом мире Рос-
сия не может зани-
мать место в числе ве-
домых стран, считает 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Михаил Мишустин. 
Поэтому правитель-
ство будет реализо-
вывать новую госу-

дарственную политику для 
успешного развития цифрового 
общества.

Глава кабмина снял еще одно 
ограничение, введенное весной 
из-за распространения новой 
коронавирусной инфекции. По-
сле почти четырехмесячной па-
узы он возобновил свои рабо-
чие поездки по регионам. На-
помним, что весной из-за пан-
демии COVID-19 кабмин пере-
шел на дистанционные форма-
ты работы — все совещания ста-
ли проходить по видеосвязи. 
Последней региональной по-
ездкой Мишустина до введения 
широких карантинных ограни-
чений было посещение 13 мар-
та Переславля-Залесского и 
Костромы.

Вчера  в Татарстане в мест-
ном наукограде Иннополисе у 
главы правительства состоя-
лось обсуждение перспектив 
развития в России IT-инду-
стрии непосредственно с пред-
ставителями бизнеса. Перед па-
нельной дискуссией его озна-
комили с некоторыми цифро-
выми наработками Татарстана, 
которые уже успешно исполь-
зуются для оказания государст-
венных услуг, предоставления 
субсидий населению, в совре-
менной медицине.

Совет по расширению рынка 
премьер дал проекту по созда-
нию высокоточных карт с ис-
пользованием технологии обла-
ка точек. Разработчики хотят 
предлагать их муниципалите-
там для оценки дорожной ситу-
ации в населенных пунктах и 
компаниям, работающим с бес-
пилотным транспортом. Миха-
ил Мишустин предложил под-
умать о более массовом рынке 
— оценке недвижимости, в том 
числе в целях налогообложения 
и кадастрового учета. Техноло-
гия, пояснил глава правительст-
ва,  позволяет сравнивать, 
сколько те или иные объекты 
недвижимости с одинаковыми 
категориями земли стоят в раз-

ных районах. «А то, что ваша 
технология позволяет это сде-
лать недорого, это очень инте-
ресное предложение. Многие 
компании сейчас борются за то, 
чтобы недорогими способами 
обрабатывать и оцифровывать 
соответствующие данные», — 
обратил он внимание предпри-
нимателей.

Цифровая трансформации 
для Россия — это не просто сло-
ва в духе времени. «Это шанс 
выйти на более высокий уро-
вень развития, обеспечить на-
шим людям новое качество 
жизни», — заявил Михаил Ми-
шустин, открывая пленарную 
дискуссию.

Процесс такой трансформа-
ции идет во всем мире, а его ли-
дерами, подчеркнул премьер-
министр, станут те страны, где 
высшая ценность — это знания, 

где не боятся экспериментиро-
вать, где есть возможность сво-
бодного обмена открытыми 
данными. Для стран, которые 
будут следовать за лидерами 
цифровизации, существует опа-
сность попасть в цифровую за-
висимость. «Россия не может 
позволить себе занять место 
среди ведомых стран, а значит, у 
нас нет выбора — мы должны 
идти вперед и быть в этом смы-

сле лидерами», — указал глава 
правительства единственно 
возможный путь.

Лидерство означает в том чи-
сле создание таких условий, 
чтобы именно российская 
юрисдикция стала самой при-
влекательной для IT-индустрии. 
«Цифровое развитие общества 
требует новой государственной 
политики, которая будет отве-
чать современным трендам и 

которую многие ждут», — сказал 
Мишустин.

Ранее принимавшиеся меры 
господдержки помогли россий-
ской IT-отрасли выйти на ста-
бильные темпы роста. Ее доля в 
структуре ВВП за последние 
шесть лет, напомнил председа-
тель правительства, выросла 
почти вдвое, в секторе трудятся 
более 500 тысяч квалифициро-
ванных специалистов. Растет 
спрос на отечественные цифро-
вые решения — внутри страны 
на 50 процентов, а в мире — на 
80 процентов.

Даже непростой период пан-
демии коронавируса открыли 
перед IT-компаниями новые 
возможности и перспективы — 
многие их продукты стали очень 

востребованными у населения и 
бизнеса. «Нет худа без добра», — 
заметил премьер-министр.

Вместе с тем, признал он, те-
кущие темпы роста не позволя-
ют стране преодолеть историче-
ски сложившееся отставание от 
стран технологических лидеров 
и занять место, соответствую-
щее ее возможностям, талантам 
и целям. Поэтому по поручению 
президента кабмином разрабо-
тан целый комплекс мер господ-
держки, который даст возмож-
ность для опережающего разви-
тия отрасли. Он состоит из ше-
сти основных направлений: но-
вого налогового режима, стиму-
лирования спроса, поддержки 
внедрения инноваций, помощи 
стартапам, развития государст-
венно-частного партнерства, 
расширения кадровой базы.

Налоговый маневр, как из-
вестно, состоит из снижения 
ставки страховых взносов до 7,6 
процента и налога на прибыль — 
с 20 до 3 процентов. «Льготы бу-
дут предоставлены компаниям, 
90 процентов доходов которых 
поступают от реализации про-
граммного обеспечения и услуг 
по его разработке и поддержке, 
а также облачных сервисов», — 
подчеркнул Михаил Мишустин.

Компании-лидеры смогут 
получать гранты на новые раз-
работки в размере до 250 мил-
лионов рублей в год, но не более 
50 процентов расходов таких 
компаний. В этом году они мо-
гут покрыть 80 процентов рас-
ходов на разработку новых про-
дуктов. Отбор претендентов на 
такую поддержку начнется в ав-
густе, сообщил премьер. До 
2024 года на этот механизм под-
держки предусмотрено 20 мил-
лиардов рублей.

Многим не нравится дейст-
вующее сегодня ограничение на 
закупки иностранного про-
граммного обеспечения для го-
сударственных нужд, но это 
условие, заявил глава кабмина, 
будет распространяться на IT-
закупки компаний с государст-
венным участием, а также на их 
дочерние структуры. Они под-
готовят программы цифровой 
трансформации, предусматри-
вающие приоритетное исполь-
зование отечественных про-
граммных решений. Это, рас-
считывает премьер-министр, 
позволит активизировать спрос 
на российское программное 
обеспечение.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

СЕМЕЙНЫЙ ДОХОД 
Российской семье из трех человек, в которой двое рабо-
тают, для «нормальной жизни» нужно в среднем 85,7 
тыс. руб. в месяц. Таков результат исследования, прове-
денного в июне холдингом «Ромир». Доходом менее 20 
тыс. руб. на человека готовы удовлетвориться 2 про-
цента опрошенных — на 9,9 процента больше, чем в 
2019 году. На 60 тыс. руб., 90 тыс. руб. и более 120 тыс. 
руб. в месяц согласны 22 процента россиян. Почти 
столько же (21 процент) назвали желаемый семейный 
доход в 90—120 тыс. руб. Чуть менее 20 процентов ре-
спондентов сочли достаточным бюджет в 45—60 тыс. 
руб., а доход от 20 тыс. до 30 тыс. руб устроил бы 4 про-
цента респондентов. В опросе участвовали 1500 росси-
ян старше 18 лет, проживающие во всех типах населен-
ных пунктов всех федеральных округов страны. Наибо-
лее высокими оказались запросы у жителей Северо-За-
падного (100,8 тыс. руб.), Уральского (95,4 тыс. руб.), 
Центрального (90,2 тыс. руб.), Дальневосточного (88,3 
тыс. руб.) федеральных округов. При этом мужчины хо-
тели бы иметь се-
мейный бюджет в 
88,4 тыс. руб., жен-
щины — в 83,6 тыс. 
руб. Кстати, корона-
вирус откорректи-
ровал среднюю же-
лаемую зарплату. 
Если в январе гра-
ждане хотели полу-
чать на руки 92 тыс. 
руб., то в июне их 
уже устраивали 74 
тыс. руб. в месяц. 

Интересно срав-
нить эти данные с 
«докоронавирусны-
ми» представления-
ми россиян о «спра-
ведливом» минимальном размере зарплаты. В декабре 
2019 года треть из них считала, что это должно быть 40—
50 тыс. руб., пятая часть опрошенных была согласна на 
30—40 тыс. руб., каждый десятый полагал достаточным 
21—30 тыс. руб. Опрос проводился Общественной пала-
той в рамках исследования «Социальное неравенство в 
современном российском обществе и пути его преодо-
ления». Согласно опросу, с несправедливостью из-за 
разницы в доходах сталкиваются 60 процентов граждан, 
неравенство в доступе к качественным медицинским 
услугам испытывает половина опрошенных, 38 процен-
тов пожаловались на территориальное неравенство. На 
вопрос, чем можно снизить неравенство, 97 процентов 
респондентов дали ответ: «дополнительными усилиями 
государства». Этому также может способствовать сни-
жение демонстративного потребления (91 процент), со-
циальная ответственность бизнеса (80), деятельность 
некоммерческих организаций и активистов (71). 

  В основном показателе (справедливая минималь-
ная зарплата) результаты исследования, проведенного 
Общественной палатой, близки к официальной стати-
стике. По данным Росстата, минимальный доход, необ-
ходимый средней российской семье — 58,5 тыс. руб. 
Столько требуется ей, чтобы «свести концы с конца-
ми». Одновременно с этим Росстат констатирует: в 
России сокращается неравенство по зарплатам. Раз-
рыв между самой низкой и самой высокой уменьшился 
до 13-кратной величины. В 2013 году это соотношение 
составляло 15,8 раза, в 2009-м —14,7. Снижение нера-
венства в вознаграждении за труд — результат повыше-
ния МРОТ, зарплат бюджетников и развития ряда отра-
слей производства. Эксперты прогнозируют и даль-
нейшее сближение по зарплатам. Сейчас у 10 процен-
тов наименее оплачиваемых работников зарплата со-
ставляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процентов наибо-
лее высокооплачиваемых — 157,2 тыс. руб. По офици-
альной статистике, сегодня самый высокий разрыв в 
оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), научной дея-
тельности (19,3) и информационных технологиях 
(17,6), самый низкий — в производстве транспортных 
средств (7,1 раза) и текстильных изделий (7,2). 

 Экономический кризис, вызванный пандемией, за-
ставил граждан экономнее питаться. Россияне перехо-
дят на более дешевую еду, не обращая внимания на ее 
качество. В рационе питания среднего потребителя те-
перь доминируют хлеб, картофель и молочные товары, 
вытеснив овощи, рыбу, морепродукты и качественный 
алкоголь. Эксперты 
прогнозируют даль-
нейший сдвиг по-
требительских 
предпочтений в сто-
рону круп, муки, 
масла, сезонных 
овощей и сахара. То 
же касается непро-
довольственных то-
варов и вообще бы-
тового комфорта: 
потребление снижа-
ется, дорогое выте-
сняется дешевым. 
По данным глобальной компании Nielsen, отслеживаю-
щей потребление товаров повседневного спроса, доля 
низкого ценового сегмента в продуктах питания и това-
рах составляла в мае 17,7 процента — на 0,8 процента 
выше среднегодового. А доля товаров премиального це-
нового сегмента, наоборот, сократилась со среднегодо-
вых 35,8 процента до 34,4 в мае. Заметнее всего это ко-
снулось мяса, фруктовых соков, воды, чая, макаронных 
изделий. Если раньше в низком ценовом сегменте доля 
макаронных изделий составляла 18,7 процента, то те-
перь она выросла до 22,8, в продаже шоколадных кон-
фет на развес — с 14 процентов до 15,7, в продаже майо-
неза — с 7,3 до 9,5. Эксперты прогнозируют развитие 
собственных торговых марок (СТМ): потребители бу-
дут отдавать предпочтение дешевым товарам и меньше 
обращать внимание на бренд.

По данным другого исследования (его провели «Ра-
бота.ру» и сервис доставки продуктов «Самокат), 35 
процентов россиян стали меньше тратить на продук-
ты, 27 процентов не заметили изменений в расходах на 
еду, а 38 процентов увеличили затраты на питание. Из 
тех, кто экономит на питании, 42 процента респонден-
тов сократили свои расходы более чем наполовину, 27 
процентов — на четверть, и всего 8 процентов отметили 
незначительную разницу. Большинство опрошенных 
(72 процента) сообщили, что стали чаще готовить еду 
дома, а 64 процента граждан планируют брать еду из 
дома с собой на работу после окончания пандемии. Ак-
тивней всех сокращают расходы пожилые люди и гра-
ждане с низкими доходами. Треть населения собирает-
ся выращивать больше овощей и фруктов на своем 
приусадебном участке.

При таком устройстве семейной экономики 85,7 
тыс. руб. в месяц на трех человек выглядят достаточны-
ми для «нормальной жизни».  

Российской семье 
из трех человек, 
в которой 
двое работают, 
для «нормальной 
жизни» нужно 
в среднем 85,7 тыс. 
руб. в месяц

Экономический 
кризис, вызван-
ный пандемией, 
заставил граждан 
экономнее 
 питаться

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

Пули из прошлого
Им предъявлены обви-
нения в зависимости от 
роли каждого в совер-

шении преступлений.
Сейчас следователи Главного 

управления по расследованию 
особо важных дел Следственно-
го комитета продолжают рабо-
тать в Хабаровске. Если суд со-
гласится с доводами следствия, 
а оно настаивает на аресте, то 
после беседы в Техническом пе-
реулке в Москве, губернатора 
отвезут в СИЗО Лефортово.

Речь идет об убийствах пред-
принимателей Евгения Зори в 
2004 году и Олега Булатова в 
2005 году и о покушении на 
амурского предпринимателя 
Александра Смольского. По не-
официальным сведениям, дело 
Сергея Фургала может быть 
продолжением уголовного дела 
Николая Мистрюкова. Это дело-
вой партнер и в прошлом депу-
тат Хабаровской краевой Думы.

Мистрюкова в конце прош-
лого года арестовал Басманный 
суд Москвы. Этот человек — уч-
редитель компании «Торэкс». 
Николая Мистрюкова отправи-
ли в СИЗО по подозрению в 
убийстве. Вместе с ним были 
арестованы три человека. Все 
они подозреваются в убийстве 
бизнесмена Евгения Зори в 
2004 году и Олега Булатова, а 

также в покушении на убийство 
еще одного предпринимателя.

Евгений Зоря — уроженец 
Львова, окончил Киевское выс-
шее военное училище ПВО. 
В 90-х годах служил в Хабаровс-
ке в газете Краснознаменного 
Дальневосточного военного 
округа «Суворовский натиск» 
военным журналистом, воин-
ское звание — майор. 

Времена были трудные, зар-
платы у военных — маленькие и 
нерегулярные, поэтому Евге-
ний занялся коммерцией. Он 
оптом покупал продовольствен-
ные товары и кондитерские из-
делия и реализовывал их в роз-
ницу или опять же оптом. В ито-
ге возник торговый дом «Анна», 
названный так в честь младшей 
дочери Зори. Фирма состояла из 
оптового склада и сети рознич-
ных точек, размещенных на ав-
тобусных остановках Хабаровс-

ка. Такое удобное расположе-
ние стало возможным благода-
ря работе супруги Зори в мест-
ной администрации. Так как 
Зоря был военнослужащим, а 
его жена — госчиновницей, то 
фирма была зарегистрирована 
на младшую сестру его жены. 

У Зори были амбициозные 
планы, он даже пытался изда-
вать собственную газету, но 
дальше двух-трех выпусков дело 
не пошло — затратно. В конце 
90-х он уволился из армии и уе-
хал с семьей в Канаду, но часть 
бизнеса осталась в Хабаровске, 
и он иногда сюда приезжал. По 
слухам, он сильно задолжал 
местной преступной группиров-
ке под названием «Общак». Не 
смог расплатиться (или не захо-
тел) и был убит во время одного 
из своих приездов. Застрелили 
его из пистолета во дворе дома 
по улице Серышева. Это счита-

ется центром города — напротив 
штаб военного округа и редак-
ция «Суворовского натиска».

Мистрюков, уверено следст-
вие, имеет самое прямое отно-
шение к смерти Зори. А сам Мис-
трюков был до недавнего време-
ни не просто близок к Фургалу. 
Супруга Сергея Фургала, Лари-
са Стародубова, владеет четвер-
той частью фирмы «Торэкс». 
Сейчас Мистрюков находится 
под следствием и сидит в СИЗО в 
Москве. По информации «РГ», 
его дело имеет прямое отноше-
ние к задержанию губернатора.

Вчера в Москве в здании цен-
трального аппарата СК в Техни-
ческом переулке больше пяти 
часов продолжался допрос 
Сергея Фургала. Как заявила 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета 
Светлана Петренко, уже вече-
ром в Главном управлении по 
расследованию особо важных 
дел СК России предъявлено об-
винение губернатору Хабаров-
ского края Сергею Фургалу. По 
ее словам, ему инкриминируют-
ся такие преступления, как по-
кушение на убийство и органи-
зация убийств. Его статус сегод-
ня — обвиняемый.

В суд для избрания меры пре-
сечения Фургала повезут в пят-
ницу.  

1

Сергея Фургала задержали в Хабаровске буквально на пороге своего дома.

ПОДРОБНОСТИ

СНАЧАЛА БЫЛИ ОБЫСКИ
Новость о том, что губернатора Хабаровского края задержали, оше-

ломляющей не стала. О том, что следствие интересуется главой ре-

гиона, было известно еще с прошлой осени. В ноябре 2019-го аре-

стовали Николая Мистрюкова — бизнес-партнера Сергея Фургала. 

Предпринимателя и трех его сообщников задержали в Хабаровске 

и самолетом доставили в Москву. Их подозревают в двух убийствах 

и покушении, совершенных в 2004 — 2005 годах в Приамурье. 

Кстати, чуть ранее прошли обыски в здании краевого правительст-

ва. Как тогда сообщила пресс-служба губернатора, следователи по-

лучили все затребованные документы. Тем временем были также 

изъяты бумаги в офисах группы компаний «Торэкс» — в нее входит 

завод «Амурсталь» (владельцы — Мистрюков и жена Сергея Фурга-

ла). 

…В нынешнем феврале Сергей Фургал отметил 50-летие. Уроженец 

села Поярково в Приамурье был десятым ребенком в семье.

После окончания в 1992 году Благовещенского государственного 

медицинского института будущий губернатор семь лет работал те-

рапевтом и неврологом в Поярковской центральной районной 

больнице. Затем стал предпринимателем, перебравшись в Хабаров-

ский край. Был генеральным директором компаний, занимавшихся 

торговлей лесоматериалами и сбором лома черных металлов.

В 2005-м Сергей Фургал занялся политикой и стал депутатом Зако-

нодательной думы Хабаровского края, пройдя по списку ЛДПР. В де-

кабре 2007 года он был впервые избран депутатом Госдумы, а затем 

еще дважды получал думский мандат. 

В 2013 году ЛДПР выдвинула Сергея Фургала кандидатом в губерна-

торы Хабаровского края. По итогам голосования он занял второе 

место, набрав 19 процентов голосов, уступив действующему главе 

региона «единороссу» Вячеславу Шпорту. Зато следующая кампа-

ния — 2018-го — оказалась более успешной: во втором туре губерна-

торских выборов за него проголосовали 69,5 процента избирате-

лей. 

— По большому счету за два года его губернаторства в Хабаровском 

крае серьезных прорывов экономических не произошло. Чуть-чуть 

уменьшился государственный долг, но сократились, например, по-

севные площади. Хуже не стало, но и лучше тоже. Хабаровчане боя-

лись, что с приходом Фургала будут перекрыты все транши. Но суб-

сидии идут, край не брошен. Федеральный центр не сократил фи-

нансирование территории, — говорит доктор политических наук, 

профессор, директор Института социально-политических техноло-

гий и коммуникаций Тихоокеанского госуниверситета Илдус Яру-

лин. 

По мнению Ярулина, Сергей Фургал вряд ли вернется в политиче-

ское пространство после таких обвинений, даже если они не будут 

доказаны. Этот шлейф долго будет тянуться за ним. 

Если Сергея Фургала отстранят от должности, то очередные выбо-

ры губернатора в крае пройдут только в 2021 году в сентябрьский 

единый день голосования. 

— Назначить дату выборов губернатора можно не позднее чем за 90 

дней до дня голосования, — объяснил председатель избирательной 

комиссии Хабаровского края Геннадий Накушнов.

Региональное отделение ЛДПР в Хабаровском крае не планирует 

исключать Сергея Фургала из партии. Об этом сообщил и.о. коорди-

натора регионального отделения партии Захар Синяговский. Реше-

ние может принять высшее руководство ЛДПР.

Подготовил Александр Филимоненко, Хабаровск

— Фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/art/1916684

А К Ц Е Н Т

По информации «РГ», прямое отношение 
к задержанию губернатора имеет 
дело бизнесмена Николая Мистрюкова, 
 которого подозревают в убийстве

Кошелек

Чем владела 
семья Фургала? 
В декларации за 2018 год Сергей 

Фургал упомянул три земельных 

участка в 5,5 тысячи квадратных 

метра,  два жилых дома площа-

дью 328,1 и 627,2 кв. метра, две 

квартиры — 29,9 и 76,9 кв. метра. 

Также в собственности у губер-

натора были автомобили «Лек-

сус» и «Лэнд Крузер» и две мо-

торные лодки «Прогресс-4» 

и «Mеркурий». Его годовой до-

ход 5 465 355,07 рубля. Супруга 

губернатора владела жилым до-

мом в 66,2 «квадрата», двумя 

квартирами — 66,2 и 52 квадрат-

ных метра, а также автомобилем 

«Лэнд Крузер». Ее годовой доход 

составил 735 351,71 рубля.  Она 

входит в состав  учередителй 

пяти компаний: ООО «УК «Амур-

сталь», ООО «Сталком», 

ООО «Торэкс», ООО «Торэкс-Ха-

баровск» и ООО «Диалог».

А К Ц Е Н Т

Цифровая трансформация для России — 
это шанс выйти на более высокий 
 уровень развития, обеспечить 
нашим людям новое качество жизни

В Казани Михаил Мишустин осмо-
трел помещения строящегося кор-
пуса инфекционной больницы.
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Открытие России

Я уже говорила, что мы 
прорабатываем запуск 
чартерной авиапере-

возки из Центральной России 
на Дальний Восток. По всем де-
талям еще не договорились, 
окончательное решение не при-
нято, но этому направлению 
уделяем большое внимание.

Я провела небольшой опрос 
среди своего круга общения. 
Людям чаще всего даже не при-
ходит в голову, что можно вот 
так просто спланировать себе 
путешествие из Москвы на 
Дальний Восток. Скорее это ас-
социируется с эксклюзивным, 
дорогим путешествием. Наша 
задача — такой стереотип сло-
мать и сделать Дальний Восток 
доступным для жителей Цен-
тральной России в самое бли-
жайшее время. 

Но мы не исключаем ни один 
регион нашей страны, где есть 
гостиничная инфраструктура. 
Безусловно, прежде чем запу-
скать какую-то программу, смо-
трим, как добраться, где жить и 
что делать, что посмотреть.

А если откроются зарубеж-
ные курорты, внутренние на-
правления выдержат конку-
ренцию?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Наша задача — 
развитие внутреннего туризма. 
Но мы хотим развивать вну-
тренний туризм точно не за 
счет ограничения выезда. Мно-
гие внутренние направления и 
сейчас не уступают зарубеж-
ным. Наша задача — создать та-
кой туризм в России, такие про-
дукты, настолько развить ин-
фраструктуру, чтобы выбор от-
дыха в стране был лучшим вы-
бором наших граждан. Когда 
уполномоченные органы при-
мут решение и иностранные го-
сударства будут готовы прини-
мать наших туристов, Росту-
ризм никаких искусственных 
препятствий точно создавать не 
будет. 

Как будем развивать въездной 
туризм?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Ключевая мера 
поддержки въездного туризма 
— старт электронной визы с 1 
января 2021 года на террито-
рии всей страны. Это решение 
было принято президентом еще 
в прошлом году. Сейчас оно в 
финальной стадии реализации. 
Законопроект находится в Гос-
думе, планы в силе. Будем над-
еяться, что эпидемиологиче-
ская ситуация дальше станет 
только улучшаться и действи-
тельно не позднее 1 января 
2021 года мы сможем принять 
долгожданных иностранных ту-
ристов.

В прошлом году впервые на-
чалось субсидирование туро-
ператоров за привоз иностран-
ных туристов, это общеприня-
тая мировая практика. Было 
много скептиков со стороны 
наших коллег, которые не вери-

ли в успех механизма. Он ка-
зался довольно сложным. Мы 
его существенно дорабатыва-
ли несколько раз, чтобы сде-
лать эффективным и при этом 
комфортным, не забюрократи-
зированным для туроперато-
ров. Пилот, я считаю, прошел 
успешно. Как только это будет 
возможно, мы станем расши-
рять и модернизировать эту 
меру поддержки.

Отрасль постепенно восста-
навливается, но ситуация 
сложная. Возможны ли бан-
кротства туроператоров?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Мы делаем все 
для того, чтобы крупных бан-
кротств на рынке не случилось. 
Есть меры финансовой поддер-
жки. Общаемся с туроператора-
ми, пытаемся в рабочем поряд-
ке решить целый ряд проблем. 
Вспомним один из последних 

случаев, когда пришлось подпи-
сать приказ об исключении ту-
роператора «Ника» из феде-
рального реестра туроперато-
ров. Не получилось сразу выра-
ботать взаимоприемлемое ре-
шение. Но после мы с туропера-
тором проработали механизмы, 
предложили достаточно ком-
фортный вариант, и коллеги по-
полнили фонд персональной от-
ветственности в течение суток. 
Туроператор был вновь вклю-
чен в реестр. Считаю это пози-
тивным сигналом как для тури-
стов, так и для туроператоров и 
очень благодарна руководству 
туроператора, которое, на мой 
взгляд, заняло социально ответ-
ственную позицию. Мы продол-
жим мониторить рынок и будем 
надеяться, что никаких круп-
ных, резонансных банкротств у 
нас не случится.

Какая поддержка будет ока-
зана отрасли?

ЗАРИНА ДОГУЗОВА: Комплекс мер 
поддержки отрасли предусмо-
трен в рамках национального 
плана восстановления эконо-
мики. Есть существенные меры 
поддержки гостиничных пред-
приятий, которые оказались в 
числе самых пострадавших сек-
торов в условиях пандемии. 
Поддержим туроператоров. 
Одна из ключевых мер, которая 
будет интересна инвесторам, 
это субсидирование процен-
тной ставки на строительство 
новых отелей и реконструкцию 
старых, а также на строительст-
во многофункциональных ком-
плексов. По сути, это дешевые 
кредиты для инвесторов, кото-
рые будут готовы инвестиро-
вать в отрасль. Такую програм-
му запускаем впервые. Нацио-
нальный план восстановления 
экономики находится на рас-
смотрении руководства страны. 
Надеюсь, что в самое ближай-
шее время он будет принят. До-
ждемся утверждения плана.  

Планировать путешествия сейчас можно в большинство регионов страны, действующие меры безопасности оптимальны и не испортят отдых.

А К Ц Е Н Т

Ростуризм мониторит ситуацию 
на рынке и участвует в решении 
проблем туроператоров, в ведомстве 
рассчитывают, что крупных банкротств 
туроператоров не будет 

АВИАЦИЯ

РОССИЯ ГОТОВИТСЯ К ОТКРЫТИЮ МЕЖДУНАРОДНЫХ ПЕРЕЛЕТОВ
Зарубежные авиарейсы в России будут воз-

обновляться в два этапа. Предложение, вне-

сенное минтрансом, Росавиацией и авиа-

компанией «Аэрофлот», поддержал опера-

тивный штаб по предупреждению завоза и 

распространения новой коронавирусной 

инфекции на территории РФ.

Решение прописано в протоколе заседания 

оперштаба, выдержки из которого приводит 

ТАСС. Минтранс совместно с Роспотреб-

надзором, МИДом, Ростуризмом и «Аэроф-

лотом» должны были представить в кабмин 

согласованный алгоритм возобновления 

международного авиасообщения до 8 июля. 

Минтрансу поручено оценить готовность 

российских аэропортов до 13 июля. 

В минтрансе на запрос «РГ» ответили, что 

служебную переписку не комментируют, и 

пояснили, что в случае возобновления меж-

дународных авиарейсов «заинтересован-

ные организации и компании будут уведом-

лены в установленном порядке». 

По мнению экспертов, в первую очередь 

возобновятся полеты в страны СНГ. Однако 

Роспотребнадзор предложил восстановить 

авиасообщение с Великобританией, Венг-

рией, Германией, Данией, Италией, Нидер-

ландами, Норвегией, Польшей, Финляндией, 

а также с Вьетнамом, Китаем, Монголией и 

Шри-Ланкой. Эти страны были отобраны по-

сле оценки эпидемиологической ситуации, 

поясняется в письме, направленном Роспо-

требнадзором в Росавиацию и минтранс 

(копия есть у «РГ»). В частности, первые де-

вять стран списка полностью соответствуют 

всем трем критериям, а остальные были вы-

браны из списка, предложенного минтран-

сом, говорится в письме.

Представители туриндустрии предложен-

ный список оценили неоднозначно. 

Возобновление авиасообщения с этими 

странами станет хорошей поддержкой для 

турбизнеса, который очень сильно постра-

дал от введенных ограничений, отметил ге-

неральный директор TUI Россия Тарас Дему-

ра. При этом он выразил надежду, что рабо-

та по возобновлению авиасообщения меж-

ду странами продолжится, и в список без-

опасных будут включены также Турция, Гре-

ция, Кипр, Испания и другие страны, где си-

туация с COVID-19 не вызывает опасений.

«Список предложенных стран вызывает 

удивление», — отметила в беседе с «РГ» гене-

ральный директор PEGAS Touristik Анна 

Подгорная. Пока ни одна из этих стран не от-

крылась для приема российских граждан в 

качестве туристов и даже не анонсировала 

решение принимать российских туристов, 

пояснила она. 

Представитель туроператора «Тез Тур» так-

же отметил, что подготовленный Роспотреб-

надзором список стран сложно трактовать 

однозначно. «По состоянию на сегодня, Ки-

тай, как и страны ЕС, не готовы принимать 

российских туристов, а без принципа взаим-

ности восстановление турпотока невозмож-

но», — отметил представитель туроператора. 

 «Мы не знаем пока официальной позиции 

по этому списку. Начинается работа по ана-

лизу эпидемиологической ситуации и от-

крытию авиасообщения на основе принци-

па взаимности», — отметил в беседе с «РГ» 

вице-президент Ассоциации туроператоров 

России Дмитрий Горин. Только после реше-

ния вопросов по безопасности и взаимной 

готовности других стран принимать россий-

ских граждан можно будет точно обсуждать 

какие-то решения с нашей стороны, заметил 

он. 

По поводу появившего списка стран выска-

зался и вице-премьер Дмитрий Чернышен-

ко. Он отметил, что Россия не будет риско-

вать здоровьем граждан, возобновляя ме-

ждународное авиасообщение при сохране-

нии опасности второй волны пандемии ко-

ронавируса. 

Тем временем драйвером восстановления 

авиаперевозок стал поток туристов на юж-

ные курорты страны. В первые выходные 

июля пассажиропоток в российских аэро-

портах на внутренних направлениях подни-

мался до 80% от докризисного уровня, сооб-

щили в Международной ассоциации аэро-

портов. В аэропорту Сочи 5 июля обслужили 

более 32,5 тысячи пассажиров, больше, чем в 

Олимпиаду 2014 года, когда в сутки в сред-

нем обслуживали 23 тысячи пассажиров, 

сообщил«РГ» представитель аэропорта. Рост 

потока отметили и столичные аэропорты. В 

Шереметьево отметили, что с 1 по 7 июля по-

ток составил около 270 тысяч пассажиров. 

Это около 40% от средних показателей июля 

2019 года по внутренним рейсам. В Домоде-

дово обслужили более 1,4 тысячи рейсов по 

вылету — 63% от уровня 2019 года. 

Подготовил Евгений Гайва

Зарина Догузова: В этом сезоне впервые появились доступные туры на Байкал.
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— Читайте также: авиапассажирам 
компенсируют отмененные рейсы 
новыми полетами 
rg.ru/art/1916388 
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РЕЖИМНЫЕ 
СУБЪЕКТЫ

«Такому налогопла-
тельщику предоставля-
ется право дальнейше-

го применения УСН», — поясни-
ла Илюшникова. Переходить на 
общий режим налогообложе-
ния, как это происходит сейчас, 
не придется. Это, по словам 
Илюшниковой, позволит под-
держать малый и средний биз-
нес, обеспечит рост компаний.

В случае превышения лими-
тов будут введены повышенные 
размеры налоговых ставок: при 
объекте налогообложения «до-
ходы» — 8% вместо 6%, при объ-
екте налогообложения «доходы 
минус расходы» — 20% вместо 
15%. По повышенным ставкам 
налог будет исчисляться только 
в отношении доходов, получен-
ных начиная с квартала, в кото-
ром допущено такое превыше-
ние, пояснили в минэкономраз-
вития. В следующем налоговом 
периоде при отсутствии нару-
шений по критериям будут при-
меняться общеустановленные 
налоговые ставки (6% и 15%).

В числе плюсов переходного 
периода не только повышение 
пороговых значений для сохра-
нения УСН, но и возможность 
вернуться на этот режим без ба-
рьеров, говорит президент об-
щероссийской общественной 
организации «ОПОРА России» 
Александр Калинин. Такая мера 
будет востребована, позволит 
бизнесу существенно сэконо-
мить. В структуре МСП около 
95% приходится на микропред-
приятия. Следующим шагом 
должно стать принятие мер для 
ускоренной капитализации 
именно микробизнеса, уверен 
Калинин. Не исключено, что из-
менения потребуется вносить в 
федеральный проект «Акселе-
рация субъектов малого и сред-
него предпринимательства» (в 
рамках нацпроекта МСП).

По словам президента Тор-
гово-промышленной палаты 
России Сергея Катырина, ма-
лый бизнес особо сильно по-
страдал в период пандемии и 
нуждается в поддержке. Это ка-
сается сферы туризма, обслу-
живания, ресторанного и го-
стиничного бизнеса, автопере-
возок. Поэтому некоторые пун-
кты нацпроекта МСП потребу-
ют корректировки или приня-
тия более оперативных реше-
ний. Поддержать предпринима-
телей, в частности, позволят де-
шевые кредиты и облегчение 
излишне жесткой нормативно-
правовой базы.  
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ТУРБАЗЫ ЖДУТ ГОСТЕЙ

Татьяна Кузнецова

В Алтайском крае турбазы, гостиницы, базы отдыха, летние 
кафе, веранды и террасы ресторанов открылись в конце июня. А 
в Республике Алтай турбизнесу разрешили принимать отдыхаю-
щих с 3 июля. Ограничения не сняли только в Кош-Агачском рай-
оне республики, где зафиксирован рост заболеваемости.

Конечно, в привычном режиме ни турбазы, ни кафе пока рабо-
тать не будут. Роспотребнадзор требует жесткого соблюдения 
противоэпидемиологического режима. А это рассадка даже в от-
крытых кафе не ближе 1,5 метра, масочно-перчаточный режим 
для персонала и дезинфекция помещений.  

В крае туристов начали принимать почти 190 сельских госте-
вых домов, более 170 турбаз и организаций отдыха, а также око-
ло 200 гостиниц. А санаториям с медицинской лицензией, на-
помним, разрешили работать еще с 8 июня. В Республике Алтай 
туробъекты с медицинской лицензией и кафе на открытом воз-
духе работают с 11 июня.  

СОЛЕНОЕ ОЗЕРО ЛЕЧИТ

Наталья Коротченко

В Астраханской области турбазы начали принимать гостей со 
всей России, при этом не нужно сдавать тест на коронавирус или 
соблюдать двухнедельный карантин. Но о своих гостях базы отды-
ха должны информировать полицию.

«Это нужно, чтобы в случае возникновения очага коронави-
руса, полиция могла найти контактных лиц», — рассказали «РГ» в 
астраханском туристско-информационном центре.

В музеи и комплекс Кремля пускают компаниями до пяти че-
ловек. Групповые экскурсии по городу и к загородным природ-
ным достопримечательностям пока приостановлены, но многие 
ездят туда дикарями. Например, организацию турмаршрута к со-
леному озеру Баскунчак, которое славится лечебными свойства-
ми, взяли на себя местные жители.

«Доезжаем до поселка Нижний Баскунчак и пересаживаемся к 
местным: на уазик или «Ниву», — рассказала «РГ» путешествен-
ница Анна Пимонкова. — Привозят на озеро. Проезд стоит 1200 
рублей в обе стороны. Везут туда, где можно принять душ и перео-
деться. По дороге рассказывают историю озера как настоящие эк-
скурсоводы. Купаешься, звонишь. И тебя забирают обратно».   

ОТДОХНИ В ГОРАХ

Ирина Белова

В Краснодарском крае в июле открылись детские оздоровитель-
ные лагеря. Пока 19 из 124 возможных. Большинство их располо-
жены на Азово-Черноморском побережье. И пока они доступны 
только для ребят из Краснодарского края и Республики Адыгея.

Как рассказали «РГ» в министерстве социального развития Ку-
бани, наполняемость групп, отрядов составит 50 процентов, во 
время заезда будет проводиться обязательная бесконтактная тер-
мометрия каждого ребенка и сопровождающего взрослого.

Напомним, с 1 июня в регионе стали открывать здравницы с 
медицинской лицензией, а после 21 июня, когда сняли карантин, 
все объекты размещения стали доступны. Но некоторые отели, 
например, в горах Сочи, возобновили работу с июля.

По информации министерства курортов, туризма и олимпий-
ского наследия региона, до сих пор закрыты аквапарки, бассейны, 
кинотеатры, а также театры и концертные залы. Сейчас по террито-
рии Кубани проходит 293 туристско-экскурсионных маршрута.  

ПРОГУЛКИ ПО РЕКЕ 

Николай Грищенко 

В Ростовской области возобновили работу открытые площадки 
летних кафе, отели и санатории, центры отдыха и турбазы.

Началась навигация прогулочных судов на Дону и других реках 
региона. Для прибывающих в Ростовскую область туристов и жи-
телей других регионов отменены справки и двухнедельный режим 
самоизоляции. Открылись детские  лагеря — пришкольные, заго-
родные, а также парки культуры и отдыха. Открыли двери зоопар-
ки, но без доступа в крытые павильоны, аттракционы и манежи. 

Снова можно проводить официальные спортивные соревнова-
ния с участием зрителей, но заполнять позволено только 10 про-
центов зрительских мест. Заработали букмекерские конторы, то-
тализаторы и пункты приема ставок.  А вот бассейны остаются за-
крытыми. Также в общественном транспорте и местах массового 
скопления людей сохраняется масочный режим.  

ОТКРЫЛИСЬ ПАРКИ-МУЗЕИ

Вера Черенева

В Петербурге с 3 июля открылись парки-музеи — в Петергофе, 
Пушкине и Павловске.  Чтобы попасть в них, надо не только взять 
маску, но и заранее купить билеты. Правила их продажи радикаль-
но изменились.

Чтобы не допустить скопления людей на входе, музей-заповед-
ник «Петергоф» закрыл кассы. Билеты можно купить только он-
лайн на официальном сайте. Надо указать не только дату посеще-
ния, но и время. Билет действует два часа. Если турист купил его на 
12.00, а приехал в 15.00, то в парк его уже не пустят.

В Царском Селе билеты в парк продают как на сайте, так и оф-
лайн, причем можно приобрести билет с открытой датой до 18 ок-
тября. Для тех, кто не купил на сайте билеты заранее, на входе в 
парк устанавливают указатели с QR-кодом, они ведут на сайт по 
продаже билетов. Если же посетитель твердо намерен купить би-
лет в кассе, то его просят расплачиваться банковской картой.

В музее-заповеднике «Павловск» билеты тоже продаются как 
на кассе, так и на сайте. А для того, чтобы избежать спекуляций, на 
сайте ввели ограничение: при одной транзакции можно приобре-
сти не более четырех билетов.  

КАРАНТИНА БОЛЬШЕ НЕТ

Ульяна Вылегжанина

В Калининградской области в июле перестал действовать запрет 
на работу загородных детских лагерей.

Сотрудники должны пройти тестирование на коронавирус и 
кишечные инфекции в региональном центре гигиены и эпидеми-
ологии. Учреждения смогут принять детей, только когда будут 
готовы все необходимые анализы. К примеру, разрешение на от-
крытие уже получил лагерь «Алые паруса» на Куршской косе.

Также в области возобновились групповые спортивные тре-
нировки. Речь идет о фитнес-центрах, детских и взрослых физ-
культурно-спортивных секциях, спортивных клубах. Исключе-
ние — занятия в бассейнах. Водным дворцам пока работать не 
разрешили. Численность групп в закрытых помещениях должна 
быть не более 10 человек, на открытых площадках — 15 человек.

Обязательную двухнедельную самоизоляцию для прилетаю-
щих и приезжающих в область из других российских регионов 
тоже отменили. Теперь это требование сохраняется только для 
тех, кто прибыл в регион из-за рубежа.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна 
Москалькова 
представила 
доклад 
в комитетах 
Госдумы

В ДВА РАЗА 
БОЛЬШЕ
Елена Яковлева

Татьяна Москалькова предста-
вила вчера на расширенном за-
седании двух комитетов Госду-
мы — по развитию гражданско-
го общества, вопросам общест-
венных и религиозных объеди-
нений и по контролю и Регла-
менту — ежегодный Доклад о де-
ятельности омбудсмена.

Разговор об итогах работы и 
динамике состояния дел в сфе-
ре прав человека проходил хоть 
и (из-за пандемии), по словам 
омбудсмена, «несвоевремен-
но», но с внимательным отсле-
живанием всех важных трен-
дов. Начиная от почти не изме-
нившегося  числа поступивших 
обращений — 38—40 тысяч, и 
кончая результатами социссле-
дований о том, чего боятся 
люди. По словам омбудсмена, в 
тесном взаимодействии с госу-
дарственными органами в 
прошлом году удалось почти в 
два раза увеличить число вос-
становленных прав. 

В динамике же обращений 
заметны две тенденции. Поло-
жительная — снижается число 
жалоб в социально-экономиче-
ской сфере, на нарушение жи-
лищных и миграционных прав.

Отрицательная тенденция — 
на треть увеличилось количест-
во обращений в сфере уголов-
ного судопроизводства: не ре-
гистрируют заявления о пре-
ступлениях, отказывают в воз-
буждении уголовных дел и т.п.

Отдельное внимание омбуд-
смен уделила обращениям, по-
ступившим к ней в период пан-
демии (более 2000 звонков на 
круглосуточную «горячую ли-
нию»). Омбудсмен обратила 
внимание на то, что коронави-
русная ситуация обнажила но-
вые проблемы: «38 тысяч слу-
чаев горя, несчастья, испыта-
ния судьбы. Многим удалось 
помочь. Государство сильно 
правами человека».  
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КОШЕЛЕК СК проверяет  конфликт с работниками службы доставки

Курьера ждете?
Наталья Козлова

С
ледственный комитет по 
Москве объявил о начале 
доследственной проверки 

по ситуации с курьерами серви-
са доставки «Деливери Клаб».

Накануне сотрудники ку-
рьерской службы этой популяр-
ной фирмы объявили, что будут 
отказываться развозить заказы 
поскольку они уже больше двух 
мсяцев не получают зарплату. А 
это по российским законам уже 
уголовно наказуемо. 

 По их уверениям демонстра-
тивно отказываются выполнять 
заказы  около300 курьеров. Без 
зарплаты  курьеры оказались в 
бедственном положении, о чем 
во всеуслышание заявил их про-
фсоюз. И добавил, что часть со-
трудников уже лишилась арен-
дованного жилья, ночует в пар-
ках Москвы и подъездах домов. 
У них нет денег на еду, им нечем 
кормить своих детей. 

Профсоюз от лица курьеров 
выступил с требованиями к 
компании. Заявили о немедлен-
ной выплате долгов, отмене си-
стемы штрафов и восстановле-
нии на работе уволенных курье-
ров. После этого появилась ин-
формация о том, что долги по 
зарплатам будут погашены до 6 
июля. Но начало доследствен-
ной проверки говорит, что этого 
не произошло.

Доследственная проверка 
Следственного комитета про-
длится месяц и даст ответ на 
главный вопрос- есть ли основа-
ния для возбуждения уголовно-
го дела.

В последнее время, сказали 
корреспонденту «РГ» в СК по-
добных дел о невыплатах  гра-
жданам заработанных денег не-
мало и они успешно расследу-
ются. Надо сказать, что суды 
также строго стали карать за не-
выплату, давая очень даже ре-
альные сроки.  

В апреле и мае спрос на доставку еды вырос почти в десять раз на фоне режима самоизоляции. Курьеры в конце 
весны стали одной из самых востребованных вакансий на рынке труда.

ЦИФРА

23-30
МЛРД РУБЛЕЙ

годовой объем рынка доставки 

еды. На «Delivery Club» прихо-

дится 20-25% от общего объема.

РЕШЕНИЕ Упразднена 
треть обязательных 
строительных норм

Правила 
под снос

Марина Трубилина

Число обязательных строительных норм и правил со-
кращается на 30%. Постановление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Мишустин.

Документ делает рекомендательным 30% ГОСТов, 
СНиПов и других требований, сообщил Мишустин. 
Оставшиеся требования переработают, чтобы они ста-
ли более комфортными для строителей. Меры должны 
сократить сроки строительства, снизить издержки и 
сделать прозрачней отношения, связанные со строй-
кой. 

В документе, вступающем в силу с 1 августа, приво-
дится список из 78 СНиПов и ГОСТов, которые остают-
ся в разряде обязательных. Сейчас действует около 10 
тысяч обязательных требований, с августа их будет 
меньше примерно на 3 тысячи. При этом проектная до-
кументация или результаты инженерных изысканий, 
представленные на экспертизу до августа, должны бу-
дут проверяться по прежним правилам. 

Упразднение ряда обязательных требований позво-
лит сократить сроки строительства на 20%, сэконо-
мить около 15% затрат, считает руководитель Всерос-
сийского центра национальной строительной полити-
ки Александр Моор. Необходимо пересматривать и 
оставшиеся требования, полагает он.  

МНЕНИЕ 

Может ли 
коронавирус 
попасть 
в дом через 
кондиционер

ЧИХ, 
ДА И ТОЛЬКО
Ольга Игнатова

В жаркую погоду спрос на быто-
вые и офисные кондиционеры 
растет. Но многие опасаются 
оборудовать ими жилище. Быту-
ет мнение, что через кондицио-
неры в помещение может про-
никнуть коронавирус.  

«Коронавирус так же, как и 
любые респираторные вирусы, 
никогда не будет жить ни в си-
стеме вентиляции, ни в конди-
ционерах. Он живет внутри че-
ловека, — поясняет эксперт Цен-
тра молекулярной диагностики 
(CMD) ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Михаил Ле-
бедев. — Какое-то время на филь-
тре кондиционера он теоретиче-
ски жить может, но это будет 
совсем недолго. Другое дело, что 
кондиционеры после зимы надо 
тщательно обрабатывать, в том 
числе делать бактерицидную 
обработку, потому что, помимо 
коронавируса, там могут быть 
бактерии». 

Но кондиционер забирает 
воздух из помещения и частич-
но выдает его, а для профилак-
тики коронавируса все-таки эф-
фективнее проветривать поме-
щение. Кондиционер полный 
воздухообмен не может обеспе-
чить. Когда позволяет погода, 
лучше держать окна открыты-
ми, говорит Лебедев.

При этом кондиционер дует 
в определенном направлении, и 
если под ним стоит больной че-
ловек и чихает (опасный диапа-
зон обычно составляет 1,5—2 ме-
тра), то он может распростра-
нить аэрозоль после чихания на 
большее расстояние порывами 
воздуха. «Но тут должно сов-
пасть много условий. Теорети-
чески это возможно. Поэтому 
Роспотребнадзор не рекоменду-
ет использовать кондиционеры 
в медучреждениях. Чтобы не 
разносить инфекцию, лучше 
проветривать. И чем чаще, тем 
лучше», — советует эксперт.  

КАК РАБОТАЮТ ДОСТАВЩИКИ ЕДЫ

В апреле и мае спрос на доставку продуктов из мага-

зинов и готовой еды из ресторанов вырос почти в 10 

раз на фоне самоизоляции, а одними из самых востре-

бованных на рынке труда стали курьеры, следует из 

данных Росстата. В июне пресс-служба сервиса до-

ставки еды Delivery Club сообщила о небывалом коли-

честве майских заказов — 5,5 млн за месяц.

Как агрегатор доставки Delivery Club получает комис-

сию от ресторанов, учитывая, что на Delivery Club и 

«Яндекс.Еду» приходится примерно третья часть всех 

ресторанов в Москве и Московской области, еще 

треть в Санкт-Петербурге и оставшаяся треть — в круп-

ных городах, сообщила «РГ» доцент кафедры эконо-

мической статистики РЭУ им Г.В. Плеханова Ольга Ле-

бединская. Условия у агрегаторов довольно жесткие, 

для несетевых и нераскрученных ресторанов может 

составлять до 37% от стоимости заказа. Для извест-

ных и дорогих заведений комиссия в среднем — 25%.

При этом по итогам рекордных продаж часть курье-

ров Delivery Club два месяца не могли получить зар-

плату. Но 9 июля, после того как к делу подключился 

Следственный комитет, в компании сообщили, что 

большинству курьеров зарплаты все-таки выплатили. 

В общей сложности в течение двух месяцев ее не мо-

гли получить 326 человек. Оказалось, все они были 

трудоустроены у подрядчика — логистической компа-

нии «Амароли», которая деньги от заказчика получа-

ла, но зарплаты людям не платила. «В этой ситуации 

мы также оказались пострадавшей стороной от недо-

бросовестного контрагента, заплатив дважды, но сей-

час наша главная задача — помочь курьерам. Для ре-

шения проблемы курьеров Delivery Club повторно пе-

ревел подрядчику денежные средства для погашения 

долгов», — говорит представитель компании.

Сами курьеры рассказывают, что они доставляли еду 

и продукты от компании Delivery Club, которая не при-

знавала их своими работниками, поскольку формаль-

но договоры с ними заключили фирмы-посредники. 

Но они не были официально устроены в штат, а числи-

лись по гражданско-правовому договору, который не 

предусматривает соцгарантий. То есть работали без 

отпуска, больничных и выплат при увольнении.

За защиту прав работников выступила частная про-

фсоюзная организация профсоюз «Курьер». Она не 

входит в Федерацию независимых профсоюзов Рос-

сии (ФНПР), а свою деятельность осуществляет через 

соцсеть «ВКонтакте». Ни ее телефона, ни адреса на 

странице в соцсети не указано. При этом в ФНПР от-

метили, что к ним за поддержкой курьеры не обраща-

лись, но готовы помочь, если к ним обратятся.

Delivery Club сообщила, что расторгает отношения с 

«Амароли» и выражает возмущение его непрофесси-

ональным и безответственным поведением. «В связи 

с этим мы полностью меняем систему контроля под-

рядчиков: внедряем новые продуктовые и операцион-

ные инструменты для проверки своевременности вы-

плат, а также дополнительные критерии отбора логи-

стических компаний. Мы всегда стремились работать 

только с проверенными подрядчиками, но, как пока-

зала текущая ситуация, этого оказалось недостаточ-

но», — отмечают в Delivery Club. 

По данным Торгово-промышленной палаты, число ку-

рьеров, занятых в сфере онлайн-доставки еды из ре-

сторанов, — более 3 тысяч человек. Годовой объем 

рынка оценивается в 23—30 млрд рублей. На Delivery 

Club приходится примерно 20—25% рынка. 

Подготовили Елена Манукиян, Екатерина Петрова

Работодателям организаций 
авиационной промышленности

от 7 июля 2020 г. № 14-4/10/В-5329
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-

слевое соглашение по авиационной промышленности Российской Феде-
рации на 2020—2022 годы между Российским профессиональным сою-
зом трудящихся авиационной промышленности, Министерством про-
мышленности и торговли Российской Федерации и Общероссийским 
отраслевым объединением работодателей «Союз машиностроителей 
России» (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 20 марта 2020 г., регистрационный № 6/20-
22, размещено на официальном сайте Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций авиационной про-
мышленности, не участвовавшим в заключении соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Ц И Т А Т А

Марат Хуснуллин,  
вице-премьер правительства: 
«Мы планируем продолжить эту работу 
и в дальнейшем еще больше снижать 
нагрузку на бизнес со стороны надзорных 
органов. Мы отменили только излишние и 
дублирующие друг друга нормы. Оставшихся 
требований достаточно,чтобы обеспечить 
полную безопасность в ходе строительства 
и эксплуатации объектов».

ЗДОРОВЬЕ 

В ВОЗ 
рассказали 
о вероятности 
второй волны 
коронавируса 

ПРОГРАММА 
ПЕРЕДАЧИ
Ольга Игнатова

Во Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) счита-
ют, что люди уже самостоятель-
но могут контролировать пове-
дение вируса.

«По сути каждый из нас не-
сет ответственность, и чем 
больше мы знаем о вирусе (как 
он передается) и адаптируем 
свое «нормальное» поведение, 
чтобы сделать себя, свои семьи 
и все общество более безопа-
сными, тем выше вероятность 
того, что мы сможем предо-
твратить и контролировать 
вторую и возможные последу-
ющие «волны», — сказала «РГ» 
представитель ВОЗ в России 
Мелита Вуйнович. 

Если мы сможем контроли-
ровать отдельные случаи, то 
они не перерастут в новую 
вспышку, говорит она. Вуйно-
вич напоминает, что ученые 
ежедневно узнают новые фак-
ты о вирусе, нарабатывают 
практики лечения, а также зна-
ния о слабых местах в ответных 
действиях. «Поэтому есть хоро-
шие шансы предотвратить по-
вторение того, что произошло в 
первой половине года и выиг-
рать время, пока не разработа-
на вакцина и не определено ле-
карство», — считает Вуйнович.

Снижение числа новых слу-
чаев коронавируса происходит 
не благодаря естественному те-
чению эпидемии, а благодаря 
применению комплексных мер 
общественного здравоохране-
ния и людям, которые соблюда-
ют эти меры, несмотря на то, 
что это не просто, говорит Вуй-
нович. «Даже при устойчивом 
снижении случаев в конкрет-
ном регионе или стране, необ-
ходимо продолжать выявлять и 
проверять все подозрительные 
случаи, изолировать и лечить 
подтвержденные случаи и от-
слеживать все их контакты и 
помещать на карантин. Эти 
меры являются основополага-
ющими для предотвращения 
местной передачи вируса», — 
считает она.  

ПРИГОВОР Бандит, убивший 
Александра Солоника, 
получил 15 лет колонии

Ответил 
за киллера

Иван Егоров

Обвиняемый в убийстве пяти человек, один из самых 
разыскиваемых бандитов России Александр Шарапов 
получил 15 лет строгого режима. 

С 2001 года Шарапов находился в международном 
розыске, после того как он скрылся за границей, но за-
держали его в 2017 году уже на родине и почти случай-
но. Оказалось, что активный участник «ореховской» и 
«медведковской» группировок вернулся в Россию в 
2004 году и 13 лет 
жил отшельником в 
деревне под Сузда-
лью. Отрастил бо-
роду, вел тихий де-
ревенский образ 
жизни и растил ше-
стерых детей. Опе-
ративники не могли 
поверить, что этот 
тихий благообраз-
ный гражданин — 
тот самый разыски-
ваемый Шарапов из 
«ореховских». Но 
он сам назвал себя и предъявил свой старый уже не-
действующий паспорт. Не стал Александр Шарапов от-
пираться и на следствии от совершенных тяжких пре-
ступлений, в том числе убийств. Он, например, при-
знался, что участвовал в 2001 году Греции в убийстве 
киллера «ореховских» Александра Солоника извест-
ного, как Саша Македонский. В итоге Шарапов за свое 
признание вины получил хоть и строгий, но не макси-
мальный приговор. Как сообщила корреспонденту 
«РГ» начальник пресс-службы прокуратуры Москвы 
Людмила Нефедова, Мособлсуд вынес приговор в осо-
бом порядке, в связи с заключением прокуратурой 
Москвы с обвиняемым досудебного соглашения о со-
трудничестве. 

По словам официального представителя столично-
го главка СК России Юлии Ивановой, следствие уста-
новило, что Шарапов с 1994 по 2001 год убил пять че-
ловек в Москве и области. По данным следствия, в со-
став преступного сообщества из «лихих 90-х» входили 
более 30 человек. Часть из них погибла от рук своих 
«коллег», по остальным, в том числе лидерам ОПГ, вы-
несено 12 обвинительных приговоров.  

Шарапов признал-
ся в убийстве кил-
лера «ореховских» 
Солоника извест-
ного, как Саша 
Македонский
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Московская 
книжная 
ярмарка 
пройдет снова 
в начале 
сентября

ВСТРЕТИМСЯ 
В МАНЕЖЕ
Наталья Лебедева

Со 2 по 6 сентября в столице со-
стоится 33-я Московская между-
народная книжная ярмарка. Те-
перь уже — в Центральном выста-
вочном зале «Манеж». С соблю-
дением всех санитарных правил 
и норм.

Проведение ММКЯ станет 
еще одним убедительным под-
тверждением того, что, несмо-
тря на все сложности, книжная 
отрасль России жива. Первым 
шагом стало проведение книж-
ного фестиваля «Красная пло-
щадь», а теперь издатели готовят 
для читателей огромное количе-
ство книжных новинок, которые 
не удалось выпустить в весенний 
сезон. «Проведение ММКЯ в на-
чале сентября в привычном фор-
мате — как никогда важно, — от-
мечает руководитель Федераль-
ного агентства по печати и мас-
совым коммуникациям Михаил 
Сеславинский. — Спасибо мэру 
Москвы Сергею Собянину, что 
для проведения ярмарки в этом 
году будет предоставлено одно 
из лучших городских про-
странств в сердце нашей столи-
цы — исторический «Манеж». А 
поскольку даты ММКЯ совпада-
ют с Днем города Москвы, то ли-
тературные встречи будут про-
ходить не только в Манеже, но и 
в других знаковых местах горо-
да, в виртуальном пространстве 
и привлекут внимание читаю-
щей общественности к писате-
лям, поэтам, ко всей книжной 
индустрии, которая серьезно по-
страдала во время пандемии». 

Что ждет участников и гостей 
ярмарки? Встречи с авторами, 
презентации новинок, лекции и 
мастер-классы. Важнейшим про-
фессиональным событием ста-
нет конференция «Как книжная 
индустрия выходит из пандемии 
коронавируса: стратегии выжи-
вания и направления поддер-
жки», которая пройдет под эги-
дой Международной ассоциа-
ции издателей (IPA).  

ПРОЕКТ Депутаты предложили ввести электронные документы 
на машину и на водителя

Предъявите QR-код

Владимир Баршев 

Д
епутаты предложили 
ввести в обращение 
электронные версии 
водительских удосто-
верений, а также сви-
детельств о регистра-
ции транспортных 
с р е д ст в .  С  та к и м 
предложением они 

обратились к руководителю 
МВД Владимиру Колокольцеву 
и министру транспорта Евге-
нию Дитриху (текст обращения 
есть в «РГ»).

С подобной инициативой 
выступили вице-спикер Госду-
мы Игорь Лебедев и председа-
тель думского комитета по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов. 
«Предлагаем рассмотреть воз-

можность внедрения электрон-
ной версии свидетельства о ре-
гистрации транспортного сред-
ства наряду с традиционной бу-
мажной версией. Кроме того, 
аналогичный электронный 
формат можно предусмотреть и 
для водительского удостовере-
ния», — говорится в обращении.

Чтобы обеспечить подлин-
ность электронной версии этих 

важных как для водителей, так и 
для контролирующих органов 
документов, депутаты предла-
гают наносить на них специаль-
ный идентифицирующий знак, 
например, QR-код, или штрих-
код, либо иной буквенно-циф-
ровой код, позволяющий со-
трудникам ГИБДД оперативно 
получить полные сведения как о 
транспортном средстве, так и о 

водителе, предъявляющем дан-
ный документ в электронном 
виде.

Ранее эти же депутаты на-
правили в правительство по-
правки в КоАП, которые предус-
матривают отмену задержания 
автомобиля в том случае, если 
водитель забыл или потерял 
свидетельство о регистрации. А 
может быть, его у него украли. 
Но при этом у водителя есть, на-
пример, фотографии на смар-
тфоне подлинных документов.

Напомним, что глава Госав-
тоинспекции МВД России Ми-
хаил Черников не раз говорил, 
что у сотрудника ДПС всегда 
есть возможность проверить по 
базам данных ГИБДД, кому при-
надлежит машина, есть ли у во-
дителя права, не лишен ли он 
права управления. Современ-

ные технологии позволяют од-
ним нажатием кнопки фотогра-
фирования на том же планшете 
установить личность того, кто 
сидит за рулем.

Сейчас, если автовладелец 
оформил электронный полис 
ОСАГО, ему не нужно возить с 
собой его бумажную распечат-
ку. Достаточно показать его 
электронную версию на смар-
тфоне.

У нас появились электрон-
ные паспорта транспортных 
средств. На сегодняшний день 
их оформлено почти 845 тысяч.

Введение электронных прав 
рассматривается в разных стра-
нах. Но пока еще никто прорыва 
в этой области не совершил.  

Все общение с сотрудником ГИБДД 
может обойтись обменом данных 
со смартфона на смартфон.

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец оформил электрон-
ный полис ОСАГО, ему не нужно возить 
с собой его бумажную распечатку. 
Достаточно его электронной версии
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СКАНДАЛ В федеральных тюрьмах США возобновят казни

«Вышка» и выборы 

Александр Гасюк

В 
ближайшее время 
США возобновят каз-
ни уголовников, осу-
жденных федераль-
ными судами страны. 
Несмотря на 17-лет-
ний перерыв в испол-
нении высшей меры 
наказания и новый 

резкий всплеск в стране эпиде-
мии коронавируса, трех совер-
шивших тяжкие преступления 
смертников уже на следующей 
неделе лишат жизни. Критики 
отмечают политическую подо-
плеку принятого властями США 
решения и сомневаются, что по-
казательные экзекуции собьют 
волну захлестнувшей Америку 
в последние месяцы преступно-
сти.

Первым «на эшафот» в распо-
ложенной в штате Индиана феде-
ральной тюрьме Терре-Хот уже в 
понедельник пойдет осужден-
ный в 1996 году за тройное убий-
ство Дэниел Ли. Из-за пандемии 
COVID-19 этот заключенный в 
течение последних нескольких 
месяцев не мог встретиться со 
своим адвокатом. Против его 
казни выступал вынесший при-
говор судья. А родственники 
жертв преступника просили от-
срочить экзекуцию. Они увере-
ны: осужденный получил «выш-
ку» несправедливо, а за убийст-
во семейной пары и их 8-летней 
дочери должен отвечать другой 

человек. Несмотря на это, все 
апелляции на перенос казни 
были отклонены властями, в том 
числе Верховным судом США. 
Ожидается, что Ли, как и еще 
двум другим приговоренным к 
«вышке» находящимся в этой 
тюрьме уголовникам, введут 
смертельные инъекции, вызыва-
ющие остановку дыхания.

Общественно-политические 
дебаты в США о необходимости 
отказаться от практики смер-
тной казни в основном ведутся 
не о самом факте убийства чело-
века, а о том, каким образом гу-
маннее всего умертвлять аре-
стантов. Так, затянувшийся 
спор о препаратах для смер-
тельных инъекций привел к 
длительной паузе на экзекуции 
в федеральных исправительных 
учреждениях — с 2003 года и до 
сегодняшнего дня высшая мера 
наказания в них в исполнение 
не приводилась. Однако в тюрь-
мах отдельных штатов заклю-
ченных казнили без остановки, 
причем различными методами 
— от электрического стула до га-
зовой камеры. Последний раз 
это произошло в начале минув-
шего февраля, когда преступни-

ка умертвили в «палате смерти» 
техасской тюрьмы, пишет газе-
та USA Today.

Напомним, что высшая мера 
разрешена и применяется в 28 
из 50 американских штатов. И, 
судя по результатам соцопро-
сов, большинство американцев 
поддерживают такой способ на-
казания совершивших тяжкие 
преступления. Так, проведен-
ное в прошлом месяце исследо-
вание службы изучения обще-
ственного мнения «Гэллап» по-
казало, что за смертную казнь 
сегодня выступают 54 процента 
опрошенных респондентов.  
Точку в споре о казнях на феде-
ральном уровне недавно поста-
вил генеральный прокурор 
США Уильям Барр. «Американ-
ский народ требует, чтобы об-
виняемые в самых отвратитель-
ных преступлениях получили 
смертную казнь», заявил чи-
новник в июне. Согласно по-
следней информации, своей не-
завидной участи в США ожида-
ют более 2600 приговоренных. 

В контексте снятия 17-летне-
го моратория на казни в феде-
ральных тюрьмах США обраща-
ет на себя внимание выбор вла-

стями страны не только време-
ни, но и конкретных преступни-
ков для возобновления этой 
практики. Происходящие в по-
следние месяцы массовые бес-
порядки в США, вызванные обо-
стрением межрасовых противо-
речий, стали причиной дикого 
разгула преступности на ули-
цах американских городов. В 
Нью-Йорке число убийств в по-
следние дни выросло на 30 про-
центов, инцидентов со стрель-
бой — на 130 процентов, разбоев 
и грабежей на 118 процентов. 
Издание New York Post на днях 
вышло под отчаянным заголов-
ком «Опустошенный преступ-
ностью город взывает о помо-
щи!». Стали чаще стрелять в Ат-
ланте, Вашингтоне, Филадель-
фии и Чикаго — распоясавшийся 
криминал повсюду выходит из-
под контроля полиции. 

И это неудивительно, ведь 
саму полицию оппозиционные 
президенту США Дональду 
Трампу политики из конъюн-
ктурных соображений «макну-
ли лицом в грязь», затравили и 
пригрозили лишить финанси-
рования за использование силы 
против нарушителей закона. 
Стоит ли после этого удивлять-
ся, что американские офицеры-
правоохранители сейчас массо-
во увольняются, не желая тер-
петь действия нерешительных 
политиков и вакханалию на 
улицах, с которой ничего нельзя 
поделать.

В столь кризисных условиях 
показательное возобновление 
казней в федеральных тюрьмах 
должно «остудить головы» от-
петых уголовников, похоже, 
решили в Белом доме. А заодно 
решить и другую задачу — отве-
сти обвинения в адрес действу-
ющей администрации США в 
расовой ангажированности 
президента Трампа. Ведь на 
роль первого «смертника», ко-
торого казнят уже 13 июля, вы-
бран не просто жестокий убий-
ца семейной пары и их мало-
летнего ребенка. 47-летний Дэ-
ниель Ли принадлежит к груп-
пировке белых супремасистов, 
и стилизованная свастика на 
его шее говорит сама за себя.  
Политический подтекст реше-
ния Вашингтона «очевиден», 
заявили в неправительствен-
ной организации Информаци-
онный центр по вопросам 
смертной казни (Death Penalty 
Information Center). И отмети-
ли, что этот шаг едва ли повлия-
ет на текущий уровень пре-
ступности в Америке, ведь кор-
реляция высшей меры наказа-
ния и количества преступле-
ний — никем пока не доказана. 

В Белом доме решили, что показа-
тельное возобновление казней 
«остудит» отпетых уголовников. 

А К Ц Е Н Т

Смертной казни в США ожидают 
более 2600 приговоренных

— Читайте также: суд Сингапура 
впервые приговорил к казни 
через интернет
rg.ru/art/1886815 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПОЛЬША И «КУЛЬТУРНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ» НА ЗАПАДЕ
В Польше предстоит второй тур президентских выбо-
ров, на котором действующий глава государства Анд-
жей Дуда будет бороться за переизбрание на второй 
срок с мэром Варшавы Рафалом Тшасковским. Резуль-
тат обещает быть показательным, поскольку избира-
телю предлагается ясный идеологический выбор. Дуда 
представляет национал-консервативную и, по сути, 
евроскептическую партию «Право и справедливость». 
Его соперник — либеральную «Гражданскую платфор-
му». Лидер первой — Ярослав Качиньский, бывший 
премьер, брат погибшего в 2010 году президента и 
страстный традиционалист. Вдохновитель второй — 
Дональд Туск, тоже бывший премьер, а затем глава Ев-
ропейского совета, формально — «президент Европы», 
по взглядам — умеренный обновленец и, естественно, 
приверженец самой европейской ориентации страны.

Польша — инте-
ресное явление на 
политической карте 
Европы. Кризис со-
циалистического 
лагеря, то есть про-
цесс, который и 
привел к радикаль-
ным переменам 
конца ХХ века, на-
чался именно там. 
Польским сторон-
никам демократи-
зации даже обидно, 
что символом — и 
визуальным, и содержательным — конца прежнего 
мира стало падение Берлинской стены. В то время как 
именно независимый профсоюз «Солидарность» в на-
чале 1980-х и первое некоммунистическое правитель-
ство Польши весной 1989-го открыли новую эпоху. 
Польша — страна большая и опирающаяся на богатую 
историческую традицию. Возвращаясь в Европейское 
сообщество, она не планировала оставаться там на 
второстепенных ролях. Несмотря на мучительный, как 
и везде, путь социально-экономической трансформа-
ции, Польша считалась флагманом преобразований. А 
с момента вступления в ЕС претендовала на то, чтобы 
занять место среди ведущих государств, влияющих на 
дальнейшее направление интеграции.

Она и влияет, но не вполне так, как предполагалось 
15—20 лет назад. Правый крен Польши в 2000-е, прев-
ратившийся в правый поворот 2010-х, сделал Варшаву 
центром фронды в восприятии европейского исте-
блишмента. Любопытно, что идеологами национали-
стического популизма в ЕС считают при этом не бра-
тьев Качиньских, на эту роль определен премьер Венг-
рии Виктор Орбан, видимо, потому что четко форму-
лирует свои взгляды, открыто призывая к нелибераль-
ной демократии. Но Венгрия — страна маленькая, по-
тенциал не тот. А вот Польша — флагман Центрально-
Восточной Европы и даже кандидат в европейские тя-
желовесы.

Орбан упирает на административно-политические 
риски следования европейскому мейнстриму, с его 
стороны речь идет прежде всего о власти, суверенных 
правах. Польские руководители, и это особенно замет-
но во время нынешней кампании, стремятся позицио-
нировать себя как лидеров морально-нравственного 
переосмысления. Анджей Дуда, столкнувшись с угро-
зой переизбранию, нажал именно на такую педаль, 
объявив, что вносит законопроект о запрете усыновле-
ния детей однополыми парами. Идеологию ЛГБТ он не-
однократно сравнивал с необольшевизмом, а страш-
нее такого обвинения в посткоммунистическом мире 
ничего и не придумаешь. 

Еще два месяца назад (выборы должны были состо-
яться в мае) Дуда был уверен в победе.  Этого сделать 
не удалось из-за эпидемии, а за время после переноса в 
настроениях произошел сдвиг. Выдвинувшийся только 
после изменения даты выборов Тшасковский бодро на-
брал поддержку, и теперь многие считают шансы Дуды 
шаткими. Видимо, не помог и визит в Вашингтон, где 
польского прези-
дента принял пре-
зидент США. 

Естественно, 
борьба кандидатов 
на выборах в Поль-
ше прежде всего 
связана с внутрен-
ней ситуацией. 
Польша, как и Вос-
точная Европа в це-
лом, миновала са-
мую острую фазу 
распространения 
болезни относи-
тельно благополуч-
но. Но пандемия 
ударила по экономике, настроение у людей портится. 
«Право и справедливость» у власти с 2015 года (и пра-
вительство, и президент), по нынешним временам для 
парламентской республики это немало. Раскол страны 
на консервативную провинцию и либеральные центры 
всегда подталкивал маятниковое развитие.

Но благодаря международному фону сейчас это го-
лосование выглядит более знаковым. Америка и Запад-
ная Европа охвачены событиями, которые некоторые 
сравнивают с «культурной революцией». На этом фоне 
Восточная Европа выглядит, как ни странно, примером 
относительного спокойствия и цивилизованного под-
хода к политической борьбе. Может быть, потому что 
посткоммунистические страны как раз еще помнят, к 
чему приводит идеологическая экзальтация. Как бы то 
ни было, выборы в Польше станут интересным индика-
тором развития политики на Западе, если мы еще мо-
жем говорить о нем как о едином политическом фено-
мене. Что касается России, то мы имеем счастливую 
возможность наблюдать за кампанией из чистого лю-
бопытства. Как бы ни менялся там политический лан-
дшафт, Россия остается системообразующей точкой 
отталкивания, это в польском истеблишменте консен-
сус. Так что остается получать удовольствие от игры. 

Благодаря 
международному 
фону голосование 
в Польше 
выглядит 
знаковым

Польские руково-
дители стремятся 
позиционировать 
себя как лидеров 
морально-нравст-
венного переос-
мысления

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

КУЛЬТУРА В Париже России передали памятник Орлеанской деве

Жанна поедет в Петербург
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Российском духовно-куль-
турном центре на париж-
ской набережной Бранлив 

в торжественной обстановке 
России передали памятник 
французской национальной ге-
роине Жанне д’Арк. 

Статуя работы скульптора 
Бориса Лежёна, названная им 
«Ступай, Божья дочь, ступай!», 
преподносится в дар Санкт-Пе-
тербургу «Ассоциацией друзей 
Жанны д’Арк» и должна этой 
осенью обосноваться в районе 
Адмиралтейства. «Реализация 
этого проекта стала возможной 
благодаря усилиям сторонни-
ков развития дружеских связей  
между нашими странами, кото-
рые искренне любят Россию, 
русскую культуру», — заявил на 
церемонии посол РФ во Фран-
ции Алексей Мешков.

По его словам, Жанна д’Арк 
является «олицетворением 
беззаветного патриотизма, во-
площает в себе дух свободы, 
борьбы с поработителями, пре-
данности Отчизне, качеств, ко-

торые на протяжении веков 
всегда были свойственны и рус-
скому народу, неоднократно 
вынужденному браться за ору-
жие, чтобы защитить свою ро-
дину». Президент «Ассоциации 
друзей Жанны д’Арк» Жак Тре-
моле де Вилер, в свою очередь, 
отметил, что статуи нацио-
нальной героине установлены 
во многих французских горо-
дах . ««Это дар Святой Фран-
ции Святой России!»., — под-
черкнул он.

 Участие в церемонии при-
нимали многочисленные пред-
ставители парижской общест-
венности. Среди них был и гла-
ва Орлеанского дома граф Па-
рижский Жан. К памятнику 
были возложены букеты цветов 
в гамме флагов Франции и Рос-
сии. Надо сказать, что автор 
скульптуры Борис Лёжен — 

большой почитатель Орлеан-
ской девы. Ранее он изваял ее 
памятник, что установлен пе-
ред церковью в трех киломе-
трах от деревни, где она роди-
лась.

 Как поделился с журнали-
стами Борис Лёжен, в свое вре-
мя он рассказал почетному пре-
зиденту «Ассоциации друзей 
Жанны д’Арк» Сиксту-Анри де 
Бурбон-Пармскому о том, что в 
музее имени Солженицына в 
Москве хотели бы иметь ма-
ленькую статую спасительницы 
Франции. Тот сразу же возра-
зил: «Почему маленькую? Путь 
будет большая, и ее хорошо бы 
подарить одному из российских 
городов, как знак нашего боль-
шого уважения к русскому на-
роду». Идею подхватили его 
единомышленники. О своем же-
лании передать памятник Жан-

не д’Арк Санкт-Петербургу не-
сколько лет тому назад они на-
писали в письме на имя прези-
дента РФ Владимира Путина. 
Предложение было с благодар-
ностью принято. Руководитель 
Российского исторического об-
щества Сергей Нарышкин тогда 
увидел в этом почине «символ 
многовековой дружбы между 
нашими народами».

Важно отметить, что памят-
ник святой Жанне для России — 
инициатива стопроцентно на-
родная, идущая от чистого сер-
дца. Средства на памятник со-
брали поклонники Жанны 
д’Арк, среди которых немало 
старинных фамилий, потомков 
тех французов, что составили 
славу страны. Их имена значат-
ся на обратной стороне цоколя, 
поддерживающего фигуру ле-
гендарной девы.

 Предполагалось, что откры-
тие памятника должно было 
произойти в Санкт-Петербурге 
30 мая в день 100-летия канони-
зации святой Жанны. Однако 
из-за коронавируса его при-
шлось перенести на более позд-
ний срок. 

Статую, названную скульптором «Ступай, Божья дочь, ступай!»,  установят 
в районе Адмиралтейства.
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Памятник святой Жанне для России — 
инициатива стопроцентно народная

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Глава Сеула 
покончил 
с собой

МЭРА НАШЛИ 
МЕРТВЫМ
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Один из самых известных и по-
пулярных политиков Южной 
Кореи мэр Сеула Пак Вон Сун 
покончил с собой. Хотя офици-
альная версия причины ухода 
из жизни не разглашается, до-
минируют слухи, что секретар-
ша обвинила Пака в сексуаль-
ных домогательствах. Это ста-
нет сильным политическим 
ударом для правящего лагеря и 
президента страны.

Новость об исчезновении 
65-летнего сеульского градона-
чальника буквально «взорва-
ла» СМИ Южной Кореи во вто-
рой половине дня 9 июля. Его 
дочь сообщила в полицию, что 
отец исчез и с ним невозможно 
связаться, а до этого он говорил 
так, «будто оставлял завеща-
ние». Полиция начала рассле-
дование и тоже не смогла сразу 
определить местонахождение 
мэра Сеула, так как его телефон 
был выключен. Удалось выя-
снить, что он в 10.44 утра в чет-
верг покинул свою резиден-
цию, одетый в темную куртку, 
черные штаны, серые туфли и с 
черным рюкзаком за плечами.

Местные журналисты нача-
ли собственное расследование 
и скоро заявили, что тело мэра 
нашли в одном из районов Сеу-
ла. Полиция сначала опровер-
гла это, пояснив, что поиски все 
еще идут. Параллельно попол-
зли слухи о том, что Пак Вон 
Суна обвинила в сексуальных 
домогательствах его секретар-
ша. Полиция подтвердила эту 
информацию. В итоге пример-
но в полночь с четверга на пят-
ницу правоохранительные ор-
ганы официально заявили, что 
Пак Вон Сун мертв. Его тело на-
шли в районе ворот Сукчон на 
севере Сеула. Предварительная 
версия причины смерти — само-
убийство. 

В то же время появились 
подробности сообщений о за-
явлении секретарши. Как выя-
снилось, молодая женщина, ко-
торая несколько лет работала 
секретарем у мэра, поздно ве-
чером в среду подала заявление 
в Агентство региональной по-
лиции Сеула, обвинив Пака в 
сексуальных домогательствах, 
продолжавшихся несколько 
лет. Она представила перепи-
ску с мэром в мессенджере 
Telegram, где были в том числе 
и «фотографии личного содер-
жания с Паком». По словам 
женщины, аналогичным домо-
гательствам со стороны Пака 
подвергались и другие сотруд-
ницы. 

Пак Вон Сун был одним из 
видных и популярных деятелей 
правящей партии, соратником 
президента РК Мун Чжэ Ина. 
Некоторые прочили ему пост 
следующего главы Южной Ко-
реи. Новость о его смерти стала 
как гром среди ясного неба. 
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ПОИСК   Риск возникнования инсульта 
можно снизить у 80 процентов людей

Мертвая петля 
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета»,
Петрозаводск

В 
Карелии открылся центр 
паллиативной медицин-
ской помощи. Под него от-

дали четырехэтажное здание, 
где когда-то располагался дру-
гой республиканский медицин-
ский центр. Отремонтировали, 
закупили современное обору-
дование, организовали палаты 
респираторной поддержки. На 
все потратили в прошлом году 
более 25 миллионов рублей. В 
нынешнем году почти на 30 
миллионов рублей закупят обо-
рудование и лекарственные 
средства.

В новом здании пациенты 

размещаются в просторных 
одно- и двухместных палатах. 
Все кровати функциональные, 
со специальными противопро-
лежневыми матрасами. В цен-
тре несколько подразделений 
для страдающих разными неиз-
лечимыми заболеваниями. Ме-
ханизм определения на лечение 
таков: если диагноз подтвер-
жден, то достаточно, например, 
направления врача-онколога. 
Если такого подтверждения нет, 
а человек, тем не менее, болеет 
и плохо себя чувствует, то реше-
ние примет консилиум. В центр 
могут госпитализировать на 
срок до одного месяца. Но, как 
отметила главный внештатный 
специалист по паллиативной 
помощи Карелии Ирина Петро-

ва, если человек плохо себя чув-
ствует, он останется на лечение 
и дольше. Отделения паллиа-
тивной помощи будут работать 
и в других муниципалитетах ре-
спублики, которые уже имеют 
лицензии. Есть и дневной стаци-
онар, так как большинство па-
циентов находятся дома. Меди-
ки обучат их родственников 
оказывать помощь и предоста-
вят во временное пользование 
современное оборудование.

— Сейчас в новом центре 24 
пациента. А всего здесь 48 коек. 
Конечно, этих мест очень мало, 
— сказал министр здравоохране-
ния Карелии Михаил Охлопков. 
— В реестре паллиативных паци-
ентов в настоящее время более 
4,5 тысячи человек. •

Юрий Медведев

О
дна из главных причин 
инсульта — дисфункция 
височно-нижнечелюст-

ного сустава, что влияет на вну-
треннюю сонную артерию. Это 
явление встречается у 70—80 
процентов людей. Его механизм 
изучается в Пермском нацио-
нальном исследовательском по-
литехническом университете. 
Исследование показало, что по-
явление в этом суставе изгибов 
и петлей нарушает мозговое 
кровоснабжение, сдавливая от-
делы внутренней сонной арте-
рии. У пациентов снижается 
скорость кровотока, учащается 
пульс и повышается давление, 
происходят сбои в работе гипо-

физа и гипоталамуса — коорди-
наторов эндокринной системы. 
Итогом может стать схлопыва-
ние артерии и инсульт.

Височно-нежнечелюстной 
сустав функционально и анато-
мически сложная система, ко-
торая постоянно меняется в те-
чение жизни человека. Патоло-
гия чаще всего протекает пра-
ктически без симптомов,  что 
увеличивает риск заболевания 
еще больше. 

По словам ученых, чтобы бо-
лее подробно разобраться в ме-
ханизме развития болезни, 
надо иметь модель работы ви-
сочно-нижнечелюстного суста-
ва, его взаимодействия с сонной 
артерией. Для построения моде-
ли биомеханики изучили меха-

нические свойства тканей из го-
ловы свиньи, которые находят-
ся между суставом и артерией. 
По их мнению, свинья схожа с 
человеком генетически и физи-
ологически: по составу крови, 
размеру внутренних органов, 
температуре, давлению, физио-
логии пищеварения и другим 
параметрам. Эксперименты 
подтвердили полученные на мо-
дели результаты. Сейчас ученые 
планируют провести опыты на 
человеческой ткани.

Работа выполнена при под-
держке Российского фонда фун-
даментальных исследований 
(РФФИ) и Правительства Перм-
ского края. Результаты исследо-
вания опубликованы в «Россий-
ском журнале биомеханики». 

ОПЕРАЦИЯ Врачи 
спасли пациента 
после удара молнии

Пять часов 
под свет 
фонариков

Алена Ларина, «Российская газета», Магас

Врачи республиканской клинической больницы Ингу-
шетии успешно провели пятичасовую операцию жите-
лю региона, у которого было разорвано и обожжено 
несколько внутренних органов, поврежденных от уда-
ра молнии. Во время разбушевавшейся стихии Салау-
ди Ахматов вышел на балкон, в который попала мол-
ния, разбив стекло.

  — Я почувствовал резкую боль, но не понял, что 
произошло. Увидел на полу куски своих ребер, и уже в 
комнате в зеркале — висящие сзади на спине внутрен-
ности. Подумал, что мне пришел конец, — вспоминает 
Салауди тот злополучный вечер.

Его сразу отправили на операционный стол: врачам 
нужно было действовать молниеносно, ведь 46-летний 
пациент уже поте-
рял более трех ли-
тров крови. Опера-
цию проводили хи-
рург Башир Аушев, 
два ассистента и 
анестезиолог-реа-
ниматолог.

— Рана и повре-
ждения у Салауди 
были намного тяже-
лее, чем, например, при огнестрельном ранении, когда 
можно хотя бы различить, где, какие органы и сосуды. 
Здесь же, образно говоря, они были в «кучу». В моей 
практике такое впервые, — говорит хирург. — Разряд по-
пал в левую подмышку и вышел через спину. К сча-
стью, в этот момент его рука прикрывала сердце. Ина-
че мгновенная гибель была неминуема.

Рваная и обожженная рана была более 20 сантиме-
тров в диаметре. А еще переломы ребер, разрыв левого 
легкого, селезенки, купола диафрагмы. А на сердце ле-
жала оторванная лопатка. Во время операции органы  
восстанавливали поэтапно, одновременно делая пере-
ливание крови.

Бригада хирургов работала более пяти часов. При-
чем около часа при свете фонариков: из-за ураганного 
ветра в больнице отключился сначала основной, а по-
том и вспомогательный источник энергии: дерево упа-
ло на провода. И все-таки Салауди Ахматова удалось 
спасти.  Через три дня он пришел в себя. А сейчас уже 
самостоятельно передвигается и принимает пищу. В 
будущем ему, возможно, предстоит перенести еще 
одну операцию: если врачи увидят признаки деформа-
ции позвоночника, пациенту вместо удаленных ребер 
поставят титановые пластины. Но пока, по словам Ба-
шира Аушева, таких признаков не наблюдается.  

ОПЫТ Недавние студенты 
заменили временно 
выбывших из строя коллег

Вторая линия 
обороны

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

Их можно встретить и в инфекционных госпиталях, и в 
многопрофильных больницах. Они работают всюду, 
где не хватает врачей, а не хватает их везде. Кадровый 
голод усугублен коронавирусом: с одной стороны — на-
растающий поток пациентов, с другой — накопившаяся 
усталость, карантинные меры и выявленный 
COVID-19 у коллег. Именно в этот момент в реанима-
ции, где тяжелее всего, пришли «дети» — выпускники 
кафедры анестезиологии и реанимации ИГМАПО. 
Одна из них — Татьяна Зябрева, заменившая сразу двух 
опытных анестезиологов Бодайбинской центральной 
районной больницы. Как признается она сама, так да-
леко уезжать она не 
собиралась. Но на 
северах начался 
приисковый сезон, 
и вахтовые рабочие 
привезли в этот су-
ровый край ковид. 
Оба местных докто-
ра попали на каран-
тин, и огромный 
район остался без 
специалистов. Так 
хрупкая девушка 
отправилась «на се-
вера».

Завкафедрой ИГМАПО, профессор Владимир Ильич 
Горбачев, за нее был более чем спокоен: по его словам, 
Татьяна — из самых подготовленных ординаторов. Кра-
сный диплом ИГМУ, плюс практика в разных клиниках.

— Зато я-то как волновалась, — говорит Татьяна. — 
Одно дело в реанимации областной больницы рабо-
тать, когда рядом старшие коллеги, которые и покажут, 
и расскажут, и совсем другое — на «краю» географии, в 
районной больнице.

Первая вахта Татьяны в городе золотопромышлен-
ников длилась 10 суток. Даже уходя поспать в гостини-
цу, она оставалась на связи. Если что, из больницы зво-
нили и даже отправляли за единственным на район 
анестезиологом машину. 

— Привезли рабочего с прииска, — рассказывает Та-
тьяна. — В тяжелом состоянии, с обширной раневой ин-
фекцией — закрутило в какой-то механизм. С седатив-
ной и инфузионной терапией я и сама разобралась. А 
вот что делать с инфекцией? Сколько антибиотиков 
назначить? Поздно вечером позвонила Владимиру 
Ильичу и получила совет. Состояние больного стаби-
лизировалось.

По словам профессора Горбачева, сейчас это обыч-
ная практика — в бой вступила вторая линия обороны, 
вчерашние студенты. Многие уже поработали в «горя-
щих» точках, заменяя выбывших из строя кадровых 
анестезиологов-реаниматологов. «Нелегко ребятам, 
конечно. Но мы всегда на связи — хоть днем, хоть но-
чью. И если какой-то вопрос, тут же консультируем и 
находим оптимальное решение, — говорит профессор.

Сейчас Татьяна Зябрева снова в Иркутске, сдает за-
четы и экзамены за первый год ординатуры и работает 
в хирургической реанимации. «Я очень благодарна 
врачам Бодайбинской ЦРБ, я многому у них научилась 
даже за такой короткий срок. Ведь сколько книг и ста-
тей по специальности ни читай, ничто не заменит ра-
боты плечом к плечу, подсказок опытного коллеги, до-
брой поддержки, — говорит она. 

Не кануть в лето

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Нет, 
запугали не до конца. 
Вы же ничего не сказа-

ли о том, что лето — время путе-
шествий. И значит, к собствен-
ным болячкам прибавляются 
те, которые завозят. Только не 
надо думать, что это обязатель-
но из какого-то дальнего зару-
бежья. Отнюдь! Совершенно об-
ычное явление, скажем, с юга, в 
ту же Москву или Пермь могут 
привезти ту же геморрагиче-
скую лихорадку. Как, например, 
это было в прошлом году: коро-
навируса не было, но в Нижнем 
Поволжье были случаи почеч-
ной геморрагической лихорад-
ки. Вам может быть покажется 
странным, но сейчас больше 
всего вопросов… о воде, потому 
что пока точно не известно, пе-
редается ли через воду тот же 
СOVID. Пока данные отрицают 
эту передачу, но окончательных 
данных нигде в мире нет. Так 
можно ли ехать на море? Можно 
ли купаться в речке, которая те-
чет недалеко от дома? Есть даже 
опасения по поводу бассейнов. 
Хотя с бассейнами проще всего. 
Он должен быть чистым. Он дол-
жен отвечать известным уста-
новленным гигиеническим нор-
мам. А вот река, озеро, море? Ро-
спотребнадзор научил нас ку-
паться только в разрешенных 
местах. Но у нас же особый мен-
талитет, на который не в силах 
повлиять даже коронавирус. 
Для нас законы не писаны? По-
верьте, писаны. Они помогают 
сохранить здоровье, поэтому, 
пожалуйста, соблюдайте их.

Вот и выбралась семья на от-
дых у моря. А он обязательно 
сопровождается приобрете-
нием загара. Считается даже 
как-то странным вернуться 
с морского берега без шоколад-
ного загара.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: По поводу сол-
нца рекомендаций выше кры-
ши. Но все-таки воспользуюсь 
возможностями «Российской 
газеты» и еще раз скажу. Да, уль-
трафиолетовые лучи — основ-
ные поставщики витамина Д. А 
этот витамин — необходимый 
компонент иммунитета. Напом-
ню, что практически всем детям 
раньше прописывали рыбий 
жир. Некоторые пили его с удо-
вольствием. Чаще пили с отвра-

щением, но все равно пили, по-
тому что он нас оздоравливал. 
Прошло время, и рыбий жир 
утратил свою популярность. А 
зря! Главная составляющая ры-
бьего жира — витамин Д. И есть 
еще один поставщик — ультра-
фиолетовые лучи. Вывод? Выхо-
дит, нужно лежать больше на 
солнце, чтобы обзавестись этим 
витамином? А вот и нет.

Помню времена, когда в той 
же Ялте или в Сочи лежащим 
на пляже Черного моря посту-
пали команды специалистов: 
повернитесь на спину, повер-
нитесь на живот, ложитесь 
на левый бок, на правый. То 
есть нам командовали, как 
пользоваться ультрафиоле-
том, как загорать, но не сго-
рать. Дело тут не только в 
возможных ожогах и волды-
рях. Дело в том, что ультра-
фиолет в избытке чрезвычай-
но опасен.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Я приведу при-
меры. Во всем мире растет число 
онкологических заболеваний 
кожи. И это, как доказано иссле-
дователями, часто следствие за-
гара «до черноты». Вред не толь-
ко для кожи. Людям, у которых в 
анамнезе онкологическое забо-
левание, ультрафиолет должен 
быть тщательно дозирован. И 
это относится не только к онко-
логическим заболеваниям, но и 
к тем, кто страдает сердечно-со-
судистыми недугами. Избыток 
солнечных лучей противопока-
зан детям, людям пожилого воз-
раста. И если кто-то считает, что 
на больные суставы солнце дей-
ствует во благо, — это ошибка. 

В нынешний сезон, в связи с 
тем же СOVID, «вошли в 
моду» всяческие тромбозы. 
Стало принято говорить о 
свертываемости крови, о воз-
можных кровотечениях. Че-
ловек, отправляющийся на 
отдых, должен быть осведом-
лен о состоянии своей кровено-
сной системы? Он должен 
знать об уровне гемоглобина, 
количестве тромбоцитов, 
свертываемости и иных по-
казателях крови?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Как показыва-
ет практика, просто обязан 
знать! То же увлечение плавани-
ем, тем же ультрафиолетом, ме-

няют картину крови. Низкий ге-
моглобин — ниже 100, или высо-
кий — выше 160, — это информа-
ция не просто к размышлению, а 
информация к тому, что человек 
с такими показателями должен 
очень внимательно отнестись к 
выбору места отдыха. Оптималь-
но, если такой отдых проходит 
недалеко от места жительства. А 
по большому счету: прежде чем 
отправиться отдыхать, нужно 
пройти курс лечения. Где? Для 
этого не обязательна госпитали-
зация. Лечение можно пройти в 
амбулаторных условиях. К сожа-
лению, правда, эти условия не 
повсеместны. Если поблизости 
нет внебольничного лечения, то 
надо направить человека в ста-
ционар. И лишь после подбора 
соответствующих препаратов, 
после восстановленной картины 
крови можно ехать отдыхать. Но 
желательно без смены климати-
ческой зоны. Рекомендации, о 
которых мы сейчас сказали, от-
носятся к любому возрасту. Од-
нако, как теперь принято гово-
рить, при выборе места отдыха 
есть риски. К этим рискам отно-
сятся дети, беременные, люди, 
страдающие хроническими за-
болеваниями, старики.

Для них единое золотое прави-
ло: отдыхать в своих клима-
тических условиях. Но по соб-
ственному опыту знаю: со-
блюдать это правило скучно. 
Хочется разнообразия, новых 
впечатлений, чтобы не на-
крыла депрессия, тоска. Охо-
ту к перемене мест отме-
нить невозможно. Но советы, 
видимо, должны быть. Точнее, 
умные рекомендации.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Согласна с 
вами. Перемену мест никак не 
обойти. Но беременным она 
все-таки противопоказана. 
Даже лететь в самолете для них 
не самый лучший вариант. И 

трястись в поезде, в автомоби-
ле, — тоже чревато. Беременная 
должна беречь и себя, и будуще-
го ребенка. Выводы делайте 
сами. Категорически не реко-
мендуется онкологическим па-
циентам, прошедшим химио- и 
лучевую терапию, отправлять-
ся в жаркие страны. И тем бо-
лее, как мы уже сказали, лежать 
на солнце. Мы ни в коем случае 
не занимаемся рекламой, но до-
казано, что отечественные ку-
рорты минеральных вод — Кис-
ловодск, Ессентуки, Железно-
водск, зарубежные Карловы 
Вары благотворно действуют 
на людей, страдающих прежде 
всего желудочно-кишечными 
заболеваниями, и не только 
ими. Минеральные воды повы-
шают иммунитет, очищают ор-
ганизм от многих вредностей. И 
потому эти курорты показаны 

для людей разных возрастов, в 
том числе и глубоко пожилых, и 
детей.

Отдельно хочу сказать о де-
тях. Многие родители очень за-
няты, и они «вырываются на от-
дых», иногда на 10 дней, а то и на 
неделю. Такая краткость опасна 
и для них самих, и тем более для 
их детей. Ребенок не успевает 
адаптироваться к новым усло-
виям жизни. Потому такое путе-
шествие может отрицательно 
сказаться на его здоровье.

Начинается повсеместный 
выход из самоизоляции. Она 
принесла разные потери в раз-
ных областях жизни. И очень 
заметно, что для многих она 
обернулась глубокой депрес-
сией, неврозами. Что делать 
им? Начать глотать анти-
депрессанты? Они же мало 
кого лечат.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Можно обой-
тись без антидепрессантов. 
Надо учесть, что это не безобид-
ные препараты. Только специа-
лист может подобрать именно 
тот препарат, который поможет 
данному пациенту. Мы постоян-
но сталкиваемся с тем, что люди 
сами себе назначают такие пре-
параты, глотают их в больших 
количествах, а депрессия не 

уходит. Начинаются головные 
боли, сердцебиения, потли-
вость. Поэтому напомню о вита-
мине Д. Он действительно мо-
жет помочь избавиться от де-
прессии, но и его не надо назна-
чать себе самостоятельно и гло-
тать горстями. Умеренность 
очень важна для сохранения 
здоровья.

Об умеренности говорить не-
обходимо и тогда, когда речь 
идет о питьевом режиме. 
Что лучше всего и в каком ко-
личестве надо пить летом?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Уж точно не 
пиво! Лучший напиток в любое 
время года — вода. Не из-под 
крана. Лишь в некоторых регио-
нах вода из-под крана пригодна 
для утоления жажды. Мне труд-
но назвать регионы, где водо-
проводная вода абсолютно при-
годна для питья. Ее лучше про-
кипятить. Полезно утром до за-
втрака выпить кому-то стакан, 
кому-то полстакана, а кому-то 
четверть стакана воды. Все за-
висит от возраста, наличия хро-
нических заболеваний. Посове-
туйтесь со своим лечащим вра-
чом. К сожалению, сейчас идет 
реклама, якобы нужно пить 3—4 
и более литров воды в сутки. Не 
могу с этим согласиться и кате-
горически назвать какую-то 
максимальную цифру. В сутки 
желательно выпивать 4 стакана 
воды, если в ваш стакан поме-
щается 200 мл. Вода может быть 
заменена чаем, несладким ком-
потом, соком без сахара. Но и 
тут надо избегать категорично-
сти. Надо учитывать температу-
ру воздуха, собственный вес, 
наличие тех или иных хрониче-
ских болезней.

Так получилось, что у меня 
по жизни две специализации. Я 
кардиолог и инфекционист. И 
20 лет моей практической рабо-
ты позволяет сделать один вы-
вод: чтобы быть здоровым, надо 
хоть немножко любить себя. А 
это значит: отказаться от вред-
ных привычек, это значит, что, в 
частности, выбирая место и вид 
отдыха, нужно думать не о том, 
насколько он моден и привлека-
телен, а о том, как он скажется 
на моем здоровье. 

А К Ц Е Н Т

Выбирая место и вид отдыха, 
нужно думать не о том, 
насколько он моден и привлекателен, 
а о том, как он скажется на здоровье

Солнце, вода, пляж... Но во всем  
нужно  соблюдать  меру. Чтобы 
не навредить своему здоровью.

Оба местных 
доктора ушли 
на карантин, 
и огромный район 
остался
без специалистов

Разряд попал 
в левую подмыш-
ку и вышел 
через спину
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РАКУРС  В Карелии открылся 
центр паллиативной медицины

Без боли

Татьяна Руженцова: Иногда прежде чем отправиться отдыхать, нужно прой-
ти курс лечения.
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СЕРВИС В Москве снова открылись места для деловых 
и романтических встреч

Центр притяжения

МВД Полицейским некоторых 
подразделений увеличили 
оклады на 6 тысяч рублей

Надбавка за улицу

Иван Петров

Уже за июль многие российские 
полицейские получат повы-
шенные зарплаты. Прибавка к 
окладу предусмотрена распо-
ряжением правительства, 7 
июля подписанным премьер-
министром Михаилом Мишус-
тиным. 

Согласно документу из пра-
вительственного резервного 
фонда в пользу МВД России вы-
деляются бюджетные ассигно-
вания в размере 1,3 млрд ру-
блей. При этом средства выде-
ляются не просто на нужды ве-
домства, а с конкретной целью 
— «на увеличение денежного до-
вольствия сотрудников орга-
нов внутренних дел РФ». Далее 
идет пояснение, полицейским 
каких именно подразделений 
следует начислить надбавку. В 
основном это полицейские, не-
сущие службу на улице, а не в 
кабинетах. 

Зарплату, согласно прави-
тельственному распоряжению, 
повысят полицейским, служа-

щим в «строевых подразделе-
ниях патрульно-постовой 
службы, подразделениях охра-
ны и конвоирования подозре-
ваемых и обвиняемых, тран-
спортной полиции, полках по-
лиции». 

Есть в документе и еще одна 
оговорка — размер окладов уве-
личится у полицейских перечи-
сленных подразделений, дисло-
цированных в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях. 

В среднем зарплаты поли-
цейских, подпадающих под пе-
речисленные требования, вы-
растут на 6 тысяч рублей. А так 
как в столичных регионах пра-
вонарушителей гораздо боль-
ше, то и работы здесь у поли-
цейских больше. 

Стоит напомнить, что в 
июне текущего года премьер-
министр Михаил Мишустин 
подписал постановление, со-
гласно которому оклады рос-
сийских военных и полицей-
ских вырастут на 3 процента с 1 
октября 2020 года. •

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и требованиями Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии РФ  № 372, Государственное казённое учреж-
дение «Дирекция капитального строительства и инвестиций 
Ямало-Ненецкого автономного округа» информирует о начале 
общественных обсуждений проектной документации по объек-
ту «Пункт переработки твердых бытовых и биологических отхо-
дов с подъездной дорогой, с. Салемал Ямальского района», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: пункт перера-
ботки твердых бытовых и биологических отходов предназначен:

1)  для обезвреживания: твердых бытовых отходов (ТБО), об-
разующихся от жилищного фонда и организаций социально-
бытового назначения;  биологических отходов (БО), полу-
чаемых при переработке пищевого сырья животного проис-
хождения (оленей), трупов животных и птиц;

2)  для размещения на специально оборудованных площадках: 
крупногабаритного и строительного мусора (КГМ и СМ); 
стекла и металлолома, выбранных из ТБО;  золы, образую-
щейся при обезвреживании ТБО и БО.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с. Салемал.

Заказчик: Государственное казенное учреждение «Дирекция 
капитального строительства и инвестиций Ямало-Ненецкого авто-
номного округа». Адрес местонахождения: 629008, ЯНАО, г. Сале-
хард, ул. Ямальская, д. 11Г;  е-mail: dks@dks.gov.yanao.ru

Проектировщик: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Обская строительная компания». Адрес местона-
хождения: 629002, ЯНАО, г. Салехард, ул. Деповская, д. 3.  
е-mail: oskprojects@gmail.com.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996)3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания в формате видеоконференции в сети «Интер-
нет»  на площадке для видеоконференций Zoom по адресу:  
https://us04web.zoom.us/j/72296098577; пароль для подключения 
к конференции: 123.

Проектная документация, включая материалы ОВОС, 
представлена на официальном интернет-портале Ямальско-
го района ЯНАО и доступна по ссылке: https://cloud.mail.ru/
public/4gtC/2PkRc8A6C/

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде в книгах предложений и замечаний в общественных 
приемных, а также на электронную почту: tbo.salemal@mail.ru  

Адреса общественных приемных: 
–  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 

каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации МО Ямальский район;

–  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Советская, 
д. 12, Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал».

Сроки проведения общественных обсуждений проектной 
документации по оценке воздействия на окружающую среду:

1)  ознакомление общественности с проектной документацией, 
включая материалы ОВОС, прием замечаний и предложений 
c 10 июля 2020 г по 11 августа 2020 г.

3)  проведение общественных слушаний: 11 августа 2020 года 
в 15.00 (время местное,  ЯНАО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информируем о продолжении общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Строительство факельной системы закрытого 
типа».

Цель намечаемой деятельности: строительство факельной сис-
темы закрытого типа с возможностью бездымного сжигания факель-
ных сбросов не более 290 тонн в час с целью обеспечения единовре-
менного бездымного сжигания 390 тонн в час факельных газов при 
совместном сжигании на закрытой факельной установке и существу-
ющем факеле мачтового типа. 

Местоположение намечаемой деятельности: 607650, Ниже-
городская область, Кстовский район, г. Кстово, проезд 4-й (Промыш-
ленный район), д. 2.

 Заказчик: ООО «СИБУР-Кстово». Юридический адрес: РФ, 
607650, Нижегородская область, Кстовский район, город Кстово, 
проезд 4 (Промышленный район), дом 2. Руководитель проекта  
— Пахомычев Сергей Павлович. Тел.: +7 (930) 691-14-65.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): АО «Самаранеф-
техимпроект». Юридический адрес: РФ, 443110, Самарская область, 
г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11. Главный инженер проекта  
АО «Самаранефтехимпроект» — Сальникова Ирина Игоревна.  
Тел.: 8 (927) 784-62-28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: администрация Кстовского муниципально-
го района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): II—III кв. 2020 г.

С комплектом проектной документации в соответствии с Поста-
новлением Правительства РФ № 87 «О составе разделов проектной 
документации и требования к их содержанию» (включая Техничес-
кое задание на разработку проектной документации и предваритель-
ный вариант материалов ОВОС) можно ознакомиться с 19 июля 
2020 г. по адресу: администрация Кстовского муниципального райо-
на, Нижегородская обл., г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 447 с поне-
дельника по четверг — с 9.00 до 16.00, в пятницу — с 9.00 до 15.00, обед 
с 12.00 до 13.00 (местного времени), и далее в течение 30 календарных 
дней после общественных слушаний (до 17 сентября 2020 г. включи-
тельно).

Вопросы, замечания и предложения от общественности в этот же 
срок принимаются в Журнале, который будет находиться вместе с ма-
териалами ПД по адресу: администрация Кстовского муниципально-
го района, Нижегородская обл., г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 447.

Общественные слушания по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы ПД «Строительство факельной системы закрытого 
типа» состоятся 18 августа 2020 года в 14.00 по адресу: админис-
трация Кстовского муниципального района, Нижегородская обл., 
г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, актовый зал.

Доступ общественности к окончательному варианту проектной 
документации (включая материалы ОВОС и ТЗ) обеспечивается до 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Экостройпроект» (г. Пермь) уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Рекультивация промплощадки с организа-
цией стока шахтных вод и мероприятия по предотвра-
щению воздействия на окружающую среду Рахматуль-
ского водоема ш/у «Усьва 1-2» ОАО «Кизелуголь» (шахта  
им. 40 лет Октября).

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории Шумихинского сельского поселения Гремячинского 
района Пермского края.

Место расположения объекта: Шахтоучасток «Усьва 1-2» 
шахты им. 40 лет Октября, на Западе поселка Шумихинский 
Гремячинского городского округа Пермского края.

Основные характеристики объекта:
Цель строительства: приведение в безопасное состояние по-

верхности промплощадки шахтоучастка «Усьва 1-2» ликвиди-
рованной шахты им. 40 лет Октября ОАО «Кизелуголь».

Проектной документацией предусмотрена горно-техничес-
кая рекультивация породного отвала ш/у «Усьва 1-2» сани-
тарно-гигиенического и природоохранного направления: пла-
нировочные работы на отвале, придание отвалу устойчивой 
формы, мелиорация пород, создание корнеобитаемого слоя и 
посадка растительности. 

Площадь рекультивации: ≈ 30 га. 
Заказчик проектной документации: Министерство энер-

гетики Российской Федерации (ИНН 7705847529, почтовый 
адрес: 107996, ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2).

Разработчик проектной документации: ООО «Эко-
стройпроект» (ИНН 5902132117, Почтовый адрес:  
614081, г. Пермь, ул. Голева, 10 «А», тел.: 8 (342) 238-36-66,  
E-mail: ekostroiproekt@yandex.ru).

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
администрация Гремячинского городского округа Пермского 
края.

Ознакомиться с материалами проекта, предоставить за-
мечания и предложения можно в здании администрации 
Гремячинского городского округа в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Пермский 
край, город Гремячинск, ул. Ленина, дом 164 «А», кабинет 
№ 101, время приема: с 10.00 до 12.00, телефон для справок: 
8 (34250) 2-12-63.

Общественные слушания по материалам проекта состоятся 
18 августа 2020 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, город Гре-
мячинск, ул. Ленина, дом 164 «А», 3-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Леонтьева

В 
Москве после снятия огра-
ничений продолжают от-
крываться кафе, рестора-

ны, летние веранды и фитнес-
клубы. Главное условие — соблю-
дение норм и требований Роспо-
требнадзора.

Все они вышли из карантина 
с серьезными экономическими 
потерями из-за долгого простоя. 
Но не все стремятся тут же воз-
местить упущенное за счет кли-
ентов. А даже наоборот.

Одним из них является Центр 
международной торговли, кото-
рый не прекращал оказывать 
услуги своим арендаторам, кли-
ентам и гостям весь период вы-
нужденной изоляции. Но неко-
торые направления бизнеса 
ЦМТ все-таки пришлось поста-
вить на паузу. На время были за-
крыты фитнес-клубы, рестора-
ны работали только навынос. 
Вынужден был приостановить 
деятельность Конгресс-центр.

Недавно на территории ком-
плекса вновь открылись летние 
веранды, заработали рестораны 
и бары, фитнес-клубы. Но даже 
несмотря на новые программы, 
дополнительные предложения, 
акции и скидки не все пока гото-
вы тренироваться в закрытых 
помещениях, ужинать в рестора-
нах. Эпидемия хоть и пошла на 
спад, но еще не закончилась.

И предложение фитнес-клуба 
ЦМТ пополнила новая услуга — 
специально для своих клиентов 
тренеры разработали програм-
му утренних бесплатных трени-
ровок в парке «Красная Пре-
сня». Помимо этого еще во вре-
мя вынужденной изоляции для 
всех желающих оставаться в 
форме начали проводить он-
лайн-тренировки, консультации 
с диетологом и фитнес-врачом. 
Для удобства потенциальных 

клиентов внедрена услуга он-
лайн-экскурсии по клубу.

Для всех, кто сейчас предпо-
читает отдых на свежем воздухе, 
в ЦМТ доступны летние веранды 
с видом на Москву-реку и утопа-
ющий в зелени парк, уютный и 
всегда прохладный утренний 
дворик, а также небольшое уют-
ное патио в окружении деревьев, 
расположенное вблизи фонтана.

К открытию во всех рестора-
нах комплекса шеф-повара под-
готовили новое меню, в основе 
которого вкусные и легкие лет-
ние блюда, десерты полностью 
из натуральных ингредиентов и 
яркие, обогащенные витамина-
ми прохладительные напитки. 
Остались в меню и любимые 
хиты посетителей.

Чтобы оградить гостей от 
лишних контактов с предметами 
многократного использования, 
была внедрена новая услуга — 
электронные меню на планше-
тах, которые проходят антисеп-
тическую обработку в присутст-
вии гостя, непосредственно пе-
ред подачей. Еще одна новинка 
периода пандемии — услуга 
TakeAway. Любое блюдо из меню 

можно заказать заранее и за-
брать с собой.

На двадцатом этаже Клубно-
го корпуса одного из отелей ЦМТ 
на днях открылся новый пано-
рамный ресторан. За его столи-
ками с высоты птичьего полета 
хорошо видны Новый Арбат, 
шпили сталинских высоток, 
башни бизнес-центра «Москва-
Сити» и набережная Москвы-ре-
ки. В отдельном зале ресторана с 
лучшим видом на центр столицы 
доступна услуга «ресторан для 
двоих».

На протяжении всего време-
ни самоизоляции Центр между-
народной торговли функциони-
ровал в режиме 24/7 для всех 
своих арендаторов. 

В целях обеспечения защиты 
здоровья сотрудников компа-
ний-клиентов, помимо основ-
ных мер, для арендаторов появи-
лись дополнительные опции по 
клинингу офиса. В переговорных 
комнатах кресла расположили в 
шахматном порядке для высво-
бождения большего пространст-
ва и обеспечения социального 
дистанцирования.

Для удобства арендаторов и 

клиентов запущены сервисы с 
расширенным функционалом и 
широким спектром услуг для 
юридических и физических лиц. 
Прежде всего это новый личный 
кабинет на сайте компании, где 
все клиенты имеют возмож-
ность в удаленном режиме осу-
ществлять электронный доку-
ментооборот, в том числе юри-
дически значимых и финансо-
вых документов.

Также создан новый сервис 
онлайн-просмотра вакантного 
офиса, позволяющий не только 
консультировать нового клиен-
та по телефону или в личной пе-
реписке, но и проводить вирту-
альный осмотр помещения, об-
щаться с помощью видеозвонка. 
Модернизирован и сервис бес-
контактной оплаты, чтобы сде-
лать пользование услугами ЦМТ 
еще более удобным и безопа-
сным для клиента.

Помимо этого, разработано 
предложение по краткосрочной 
аренде от пяти дней полностью 
готовых и оборудованных не-
больших офисов с широким 
спектром дополнительных услуг 
ЦМТ. Они пользуются большим 
спросом как среди компаний, 
которые находятся в стадии пе-
реезда, так и для небольших офи-
сов, которые хотят временно сэ-
кономить. Или увеличить пло-
щадь офиса с учетом необходи-
мости обеспечения соответст-
вия рабочих пространств новым 
требованиям безопасной соци-
альной дистанции.

Одним словом, Центр между-
народной торговли использовал 
время самоизоляции макси-
мально продуктивно для усовер-
шенствования имеющихся и 
разработки новых услуг, предо-
ставляемых клиентам, уделяя 
приоритетное внимание безопа-
сности и защите здоровья своих 
гостей и арендаторов. •

В ресторанах ввели электронные меню на планшетах, чтобы оградить 
гостей от лишних контактов.
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ТРАНСПОРТ Какой будет разметка 
на переходах в столице? 

У «зебры» 
отнимут полосы

Ангелина Зеленькова

Р
азметка на пешеход-
ных переходах со све-
тофорами в столице 
будет только белой, 
как раньше. От желтых 
полос решили отка-
заться, объясняя ини-
циативу не только за-
ботой о безопасности 

водителей и пешеходов, но и 
преображением Москвы.

Напомню, бело-желтые «зе-
бры» на регулируемых пеше-
ходных переходах появились в 
столице в 2014 году. Яркая раз-
метка должна была сделать пе-
реходы заметнее, потому что 
недостаточная видимость, как 
неоднократно замечали экспер-
ты, — одна из главных проблем 
переходов. По данным столич-
ной Госавтоинспекции, ежегод-
но в городе случается порядка 9 
тысяч ДТП. В прошлом году на 
дорогах погибло более 440 че-

ловек, причем каждый второй 
погибший — пешеход, сбитый 
автомобилем. И, как показали 
ежегодные наблюдения, «зе-
бры» в желтом цвете не повлия-
ли на статистику. Более того, мо-
тоциклисты заметили, что в 
дождь разметка мешает нор-
мальному сцеплению с дорогой, 
да и пешеходы жаловались, что 
мокрая разметка очень сколь-
зкая.

В Центре организации до-
рожного движения «РГ» расска-
зали: «Мы решили пересмо-
треть вопрос нанесения бело-
желтой разметки в зоне регули-
руемых переходов. Подробно 
изучили мировой опыт и прове-
ли анализ. Использование двой-
ной разметки на зебре снижает 
качество сцепления с асфаль-
том в дождливую погоду. Об 
этом нам не раз говорили в том 
числе мотоциклисты, для кото-
рых полностью размеченный — 
и белым, и желтым — пешеход-

ный переход представляет опа-
сность». 

В ведомстве подчеркнули: 
использование только белой 
разметки положительно ска-
жется на внешнем облике горо-
да. Если посмотреть на опыт 
других стран, то «зебру» пра-
ктически не применяют, а зону 
перехода обозначают пункти-
ром. В европейский странах ис-
пользование желтой разметки 
допускается, но, как правило, во 
всех странах используется бе-
лая. По словам директора Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаила Блинкина, прин-
ципиального значения для без-
опасности дорожного движения 
цвет разметки не имеет, а каче-
ство сцепления зависит глав-
ным образом от технических 
параметров пластика, который 
используют для разметки. •

Желтых полос на пешеходных пере-
ходах больше не будет.

 СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Снова 
заработают театры, 
аттракционы и программа 
«Московское долголетие»

Москва 
открывается 

Любовь Проценко

Указ об очередном этапе сня-
тия ограничений, введенных в 
столице в связи с коронавиру-
сом, в сфере образования, куль-
туры, индустрии отдыха и раз-
влечений, предоставлении на-
селению услуг подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин. Впро-
чем, сообщая об этом в своем 
блоге, он оговорился: как и в 
июне, объявляем планы «от-
крытия» на месяц вперед — с 13 
июля и с 1 августа 2020 года, но 
в случае ухудшения эпидемио-
логической ситуации сроки 
возобновления работы каких-
то объектов могут быть перене-
сены на более поздний срок. 

Пока же ситуация в столице, 
подчеркивает он, продолжает 
улучшаться. В мае-июне откры-
лись магазины и службы быта. 
Летние веранды ресторанов и 
кафе полны людей. Горожане 
занимаются спортом и выходят 
гулять в парк. Вновь заработал 
бизнес, миллионы людей вер-
нулись на свои рабочие места 
или нашли новую работу. В го-
роде прошли даже важнейшие 
общероссийские мероприятия 
— Парад Победы 24 июня и голо-
сование по поправкам в Кон-
ституцию. «Каждый этап отме-
ны ограничений содержал в 
себе элементы непредсказуе-
мости и риска, — признается 
Собянин. — Но жизнь доказала, 
что ситуация оставалась управ-
ляемой, а риск был оправдан. 
Новых вспышек заболеваемо-
сти COVID-19 не произошло». 

Мэр приводит цифры, кото-
рые свидетельствуют, что пан-
демия продолжает отступать. В 
частности, выявляемых случа-
ев заражения стало меньше 
примерно в 10,7 раза, чем на 
пике заболеваемости в мае. За-
груженность коронавирусных 
стационаров уменьшилась в 3,9 
раза. Только за прошедшую не-
делю — с 29 июня по 5 июля, 
среднее количество выявлен-
ных случаев заражения снизи-
лось еще на 20%, то есть с 834 
до 670 случаев ежедневно — по 
сравнению с неделей 22—28 
июня. Продолжает уменьшать-
ся количество ковидных пнев-
моний — на 17,3% — с 334 до 276 
в среднем в день. В воскресенье, 
5 июля, впервые за многие не-
дели, было диагностировано 
меньше 100 случаев пневмо-
нии.

В соответствии с методиче-
скими рекомендациями Мин-
здрава России столица увели-
чила долю госпитализаций па-
циентов с более легким течени-
ем болезни.  Тем не менее по-
ступление больных в стациона-
ры продолжает снижаться — на 
4% по сравнению с неделей 22—
28 июня. Благодаря снижению 
заболеваемости город смог вер-
нуть для оказания плановой ме-
дицинской помощи 15 000 
коек, ранее использованных 
для борьбы с COVID-19, в том 
числе 3000 «коронавирусных» 
коек за последнюю неделю. 

Все это и позволило продол-
жить отмену ограничений, пи-
шет Собянин. В частности, с 13 
июля заработают в обычном 
режиме образовательные учре-
ждения. Это значит, что студен-
ты вновь могут посещать вузы, 
абитуриенты и выпускники — 

сдавать экзамены в очной фор-
ме. Отменяется запрет и на за-
нятия в спортивных, музыкаль-
ных и художественных школах, 
других образовательных орга-
низациях и на курсах для детей 
и взрослых. 

В обычный режим работы 
возвращаются общеобразова-
тельные школы и колледжи. До 
начала августа у школьников 
будет проходить ЕГЭ. А 1 сентя-
бря в столице планируется на-
чать полноценный учебный год.

В городских парках и куль-
турных центрах снимаются ог-
раничения на работу аттракци-
онов, парков культуры и отды-
ха, культурных центров и орга-
низаций досугового типа. Воз-
обновляют работу секции и 
кружки, дискотеки. Впрочем, 
при соблюдении одного усло-
вия: количество посетителей не 
должно превышать 50% макси-
мальной вместимости площа-
док. По-прежнему остается 
приостановленным лишь про-
ведение массовых зрелищных и 
культурно-досуговых меропри-
ятий на открытом воздухе. Мэр 
объясняет это решение тем, что 
там невозможно обеспечить со-
блюдение социального дистан-
цирования. По этой же причине 
сохраняется и запрет на прове-
дение публичных мероприя-
тий. 

Откроют свои двери детские 
лагеря и детские развлекатель-
ные центры. Снимаются все ог-
раничения в сфере предприни-
мательства, предоставления 
услуг населению и иных видов 
деятельности, за исключением 
санитарных требований. Нуж-
но ли сохранять дистанцион-
ный режим работы или можно 
возвращать сотрудников в офи-
сы? Право решить этот вопрос 
остается за руководителями 
предприятий и организаций. 

Обязательный масочный ре-
жим на улицах города будет от-
менен, пишет мэр, но носить 
маски и перчатки в обществен-
ном транспорте, медицинских 
учреждениях, магазинах и 
иных общественных местах по-
прежнему обязательно. Сохра-
няются и требования соблюде-
ния социального дистанциро-
вания.

С 1 августа разрешено воз-
обновить работу театрам, ки-
нотеатрам и концертным за-
лам, в которых не более 3000 
посадочных мест. Здесь также 
действует ограничение: зри-
тельный зал должен быть за-
полнен не более чем на 50%. До 
половины с этого дня могут 
быть заполнены и залы стадио-
нов вместо прежних 10 процен-
тов. И, наконец, с 1 августа воз-
обновят свою работу кружки и 
секции программы «Москов-
ское долголетие». Правда, пока 
лишь на открытом воздухе. 

Собянин подчеркивает: все 
вновь открываемые организа-
ции должны соблюдать сани-
тарные требования, установ-
ленные Роспотребнадзором. •

Пандемия корона-
вируса продолжа-
ет отступать 

НАСЛЕДИЕ 

Началась 
реставрация 
кинотеатра 
«Родина»

СКОРО 
ПРЕМЬЕРА
Александр Мелешенко

В Москве на Семеновской пло-
щади началась реставрация ле-
гендарного кинотеатра «Роди-
на» — одного из немногих со-
хранившихся в городе памят-
ников постконструктивизма. 
Инвестор обещает закончить 
работы до конца следующего 
года, восстановив фасады и ин-
терьеры, а также вернув глав-
ную изюминку здания — откры-
тую крышу, куда летом сможет 
попасть любой желающий. 

«Родина» несколько лет на-
зад вошла в состав 39 кинотеа-
тров, которые город продал 
частной компании на условиях 
создания в них районных цен-
тров — площадок, совмещаю-
щих в себе торговую, развлека-
тельную и культурно-социаль-
ную функцию. Первый центр на 
месте кинотеатра «Ангара» от-
крыли в конце прошлого года, 
до конца этого лета планируют 
открыть еще шесть. Все они на-
ходятся на окраинах, где зача-
стую не хватает не только кино-
театров, но и современных 
кафе, ресторанов и магазинов. 

Архитектурный памятник 
среди 39 кинотеатров только 
один — «Родина». Поэтому его 
не снесут и не реконструируют, 
как другие здания. Напротив, 
реставраторов ждет довольно 
большая и кропотливая работа 
по приданию постройке ее пер-
воначального облика. «Здание 
кинотеатра является одним из 
немногих сохранившихся в Мо-
скве памятников посткон-
структивизма, — отмечает глава 
Мосгорнаследия Алексей Еме-
льянов. — Этот стиль был попу-
лярен в 1930-х годах, некото-
рые историки архитектуры на-
зывают его советским ар-деко. 
Он сочетал в себе четкие линии 
и совершенную симметрию 
конструктивизма с колоннами, 
капителями, фризами и други-
ми декоративными элементами 
классической архитектуры. За 
более чем 80-летнюю историю 
своего существования киноте-
атр пережил несколько рекон-
струкций. Но его исторический 
облик почти не изменился». 

Восстанавливать реставра-
торам придется только неболь-
шие элементы. Например, по 
историческим документам вос-
создадут металлические и дере-
вянные ограждения лестниц, 
раскроют заложенные в конце 
1960-х оконные проемы, в том 
числе восьмигранное окно на 
втором этаже. •
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ПЕРСОНА Почему Елена Камбурова стала явлением, 
а ее песенная интонация — событием для целого поколения 

Искусство тишины 
Елена Новоселова 

Н
ародная артистка 
России Елена Кам-
бурова отмечает 
юбилей. 11 июня 
Театр музыки и по-
эзии в полном со-
ставе соберется на 
ее даче под Колом-
ной. Наверняка, бу-

дут звучать любимые песни. А 
можно ли петь тишиной и поче-
му одна музыка оглупляет, а 
другая, наоборот, укрупняет 
мысли, певица рассказала «РГ» 
накануне. 

Мать Елена
У Елены Камбуровой удиви-

тельный дом. Как будто гигант-
ская птица присела среди ку-
стов, не успев сложить крылья. 
Его спроектировали монахини 
Ново-Голутвина монастыря. 
Странная история, впрочем, 
как и все вокруг. «Ты хочешь, 
чтобы я был гибкий, как ива. 
Чтобы я мог не разгибаясь, 
гнуться. Но я другое дерево», 
как поет Камбурова. 

«Я дружу с ними, подворье 
монастыря находится рядом. 
Хотела небольшой домик. Но 
монахини размахнулись. Мать 
Елена, на все руки мастер, пра-
ктически построила этот дом. Я 
сначала испугалась такого ог-
ромного, но потом привыкла», — 
рассказывает актриса с такой 
знакомой по тону, кажется, неу-
веренной, стеснительной инто-
нацией.  

Сруб из темного, как будто 
ему сто лет, дерева своей про-
стотой и распахнутостью ника-
ким боком не монтируется к ар-
хитектуре холеных, обнесен-
ных глухими заборами особ-
нячков дачной деревушки Воло-
вичи. Дому смотреть окнами в 
поле ничего не мешает: нет даже 
виртуальной рабицы, которая 
хотя бы наметала межу хозяйст-
ва. Безграничная природа впе-
реди. 

«Здесь так тихо. Ничто не за-
ставит меня сделать мощный 
высокий забор. Терпеть не 
могу, когда отгораживаются», — 
говорит хозяйка.  Мы идем 
мимо гамака на открытой тер-
расе («Мое место, здесь люблю 
читать»), через гостиную, где в 
углу любимая икона Ксении 
Петербуржской, поднимаемся 
на второй этаж. Там все устрое-
но для друзей. Светло и про-
хладно. Стол большой, дере-
вянный, авторский. «Не Рядин-
ского ли?» — спрашивает фото-
корреспондент. — «Точно», — 
прямо загорается хозяйка. Зод-
чий, создатель древней русской 
деревни «Былина», Анатолий 
Васильевич дружил со многи-
ми известными людьми. К нему 
приезжали и Алла Пугачева, и 
Борис Ельцин, и Джим Керри. А 
Камбуровой он привез этот 
сделанный по старинным тех-
никам стол прямо домой. В по-
дарок. Завтра за ним легко раз-
местится большая компания из 
театра. Потом сможет и пере-
ночевать: топчанов в доме тоже 
хватает.  

На стене символическая и 
очень любимая фотография: 
среди знаменитых французских 
шансонье — обожаемый Жак 
Брель. Она случайно попала на 
его концерт в театре Эстрады. 
Сплав актерского мастерства и 
вокала так потряс молодую 
Камбурову, что одним из пер-
вых спектаклей ее театра стала 
через много лет постановка 
«Здравствуйте, Жак Брель!», 
где она соединила Бреля и Вы-
соцкого. 

Как выражается Елена Анто-
новна, дом полон клоуноподоб-
ными существами. Среди них 
изящный Пьеро — цитата из еще 
одного знаменитого спектакля 
«Игра снов», вечный спутник и 
альтер эго певицы. 

— Чем вам так близок этот 
бледнолицый француз? 

— Пьеро способен на все. Он 
может быть и таким, и сяким. 
Это — человек, который открыто 
говорит то, что он хочет. Сме-
лый и трогательный.  

Также смело и трогательно 
Камбурова во время вручения 
Госпремии попросила прези-
дента помочь слабым. «Я сидела 
и ждала своей очереди. Не дума-
ла, что это скажу. Слушала, как 
народ славословит, — вспомина-
ет уже давнюю историю Елена. 
— И вдруг решила, что самое 
главное в нашей жизни зависит 
от того, как общество относится 
к беззащитным людям и живот-
ным. Вышла и сказала. У прези-
дента мои слова не вызвали не-
понимания. А вот у некоторых 
коллег — да. Я видела их лица: на 
них не было сочувствия…»

Мальчики
Цокая когтями по лестнице, 

в комнату ворвался молодой ве-
селый пес, черномазый, с жел-
той бляхой в ухе. Такие вешают 
бездомным и привитым от за-
разных для человека болезней 

собакам. «Мальчик?» — вырва-
лось от неожиданности.  

— Мы зовем его Чернышом, 
он ничей и очень к нам привя-
зан. Но и «Мальчиков» в моей 
жизни было много, — поняв на-
мек, объясняет Елена Антонов-
на. —  Мальчик-первый — это су-
щество, очень любимое Фаиной 
Раневской. Он, по сути, сделал 
мне протекцию. Когда я пришла 
в первый раз к Фаине Георгиев-
не, он настолько ко мне по-до-
брому отнесся, что даже удивил 
хозяйку. Пес далеко не всех при-
вечал. Поэтому Раневская ска-
зала: «Приходите!» 

Вообще это чудо, что мы с 
ней встретились. Мне было лет 
двадцать пять, когда, уже буду-
чи актрисой, я читала на радио 
«Юность» горьковскую «Нун-
чу». Раневская услышала за-
пись и отреагировала пись-
мом, которое начиналось сло-
вами: «Никогда не писала на 
радио... А дальше всякие ком-
плименты. Я тогда не подума-
ла, что надо ее отблагодарить, 
мне не приходило в голову ее 
этим беспокоить. Но как-то 
один знакомый, который знал 
о письме Раневской, сообщил: 
еду к Фаине Георгиевне, если 
хочешь, давай со мной. Мы 
приехали и были встречены 
очень сурово. Но позже она 
смягчилась. Я скромненько си-
дела в углу, Раневская спроси-
ла: «Кто вы такая?» Я говорю: 
«Камбурова». И тогда она изре-
кла: «Деточка, хорошо, что вы 
не фифа!» А тут еще и Мальчик 
мне службу сослужил. Меня до 
сих поражает, что она запом-
нила мою фамилию. 

История Мальчика-второго 
стала памятником брoдячим 
животным «Сочувствие». 

— Эту собаку все очень люби-
ли. Она жила при метро «Ново-
слободская», там ее прикармли-
вали, а потом молодая девушка 
ее убила, — говорит Елена Анто-
новна очень буднично и от этого 
делается не по себе. — Подошла и 
ударила ножиком… Это нас 
всех потрясло. Решили сделать 

памятник. Создали совет попе-
чителей, куда кроме меня вхо-
дили Белла Ахмадулина, Элина 
Быстрицкая, Евгений Евтушен-
ко, Фазиль Искандер и многие 
другие деятели искусства. Труд-
но было добиться, чтобы памят-
ник поставили в переходе ме-
тро. Но сейчас медная голова 
Мальчика блестит, потому что 
все его гладят. 

Камбурова рассказывает и 
ничего не замечает, надеется 
трехцветная кошка Паша. Мож-
но прыгнуть на колени и свер-
нуться клубком. Не беда, что на-
рядное, шоколадного цвета пла-
тье певицы будет в шерсти. 

— Мне родители никогда ниче-
го не внушали, — хозяйка делает 
вид, что ничего не замечает. — Но 
я с детства безумно любила жи-
вотинок — и кошек, и собак. Всег-
да понимала, как им трудно жи-
вется, особенно бездомным. И 
потом тот, кто способен обидеть 
бессловесное существо, не заду-
мываясь оскорбит и унизит че-
ловека… Люблю вспоминать 
историю, как в Нью-Йоркском 
зоопарке стояло зеркало, а под 
ним надпись: «Самое опасное су-
щество на Земле»…

Вторая кошка Камбуровой 
Люсик (сокращенно от Льву-
сик) — персиковый мохнатый 
зверь,  лишь мелькнул своей 
гривой и скрылся в прохладной 
тени вишен. 

И цветы, и шмели, и трава
Солнце в зените. В теплице 

буйствует капуста, на клумбе 
вместе с цветами — картошка, 
пышный куст чертополоха на 
скошенном хозяйском поле — 
красота летней дачи!  «И цветы, 
и шмели, и трава, и колосья,

И лазурь, и полуденный 
зной…» — приходит на ум Иван 
Бунин в исполнении Камбуро-
вой. 

Она любит лето за то, что 
цветут ромашки, «божествен-
ные глаза», вообще благоволит 
к полевым цветам, которые 
растут сами по себе. Но вот лет-
ним человеком, ни по духу, ни 
по темпераменту и эстетиче-
ским предпочтениям, Елену 
Антоновну назвать трудно. В ее 
деликатном и тихом искусстве 
пушкинская осенняя глубина и 

поэзия. «По красоте, конечно, 
ничто не сравнится с осенью, — 
актриса замечает, что находит 
полное понимание. — Такое раз-
нообразие красок, неярких, 
мягких. Особенно хороши осе-
нью деревья. Вот у меня здесь 
перед крыльцом — пять березо-
чек. Ничего нет трогательней. 
Деревья для меня — радость 
земли. Они тоже живые. Кста-
ти, недавно узнала, что Антон 
Павлович Чехов старался ве-
зде, где бывал, посадить куст, 
дерево». 

«Другие деревья» — это вооб-
ще тема творчества. Например, 
надо быть «другим деревом», 
чтобы начать петь Гумилева, ко-
торого расстреляли за антисо-
ветский заговор, и Мандельшта-
ма, который поставил диагноз: 
«Мы живем, под собою не чуя 
страны…» 

— Я как-то с самого начала 
поняла, что песни со средними 
стихами меня не устраивают. 
Владимир Дашкевич написал 
целый цикл песен на стихи 
Мандельштама. Они меня по-
трясли. Когда выступала, всег-
да думала: в зале какой-нибудь 
стукач да найдется, что-нибудь 
куда-нибудь напишет. И дейст-
вительно, писали. У меня с ре-
пертуаром бывали сложности. 
Очень рано поняла, что в стра-
не происходили чудовищные 
вещи вещи. Не только потому, 
что родственники репрессиро-
ваны. По стихам поняла. «Рек-
вием» Ахматовой, который я 
исполняла, не мог на меня не 
подействовать. Окуджава уди-
вительный. Это для меня такой 
вот самый-самый дорогой че-
ловек, потому что он писал 
только о доброте, о красоте. По 
его песням можно учиться 
жить. «Совесть, благородство 
и достоинство. Вот оно святое 
наше воинство! Протяни ему 
свою ладонь, за него не страш-
но и в огонь». Это программа 
жизни. 

Про совесть и достоинство 
раньше говорили на кухнях, те-
перь вот на дачах. Тихий голос 
поколения, предпочитавшего 
стихи другим видам искусства, 
не расслышать из личного авто, 
на котором из-за коронавируса 
смотрят концерты звезд на ста-
дионах. Или: «Не оставляйте 
стараний, маэстро, не убирайте 
ладони со лба»? 

— Попса, к счастью, не все 
уничтожила. Когда я начинала, 
студенческая молодежь очень 
интересовалась поэзией. Впро-
чем, были встречи и с другой ау-
диторией, когда люди недоуме-
вали: «Я такое дерево»? Что 
это? Про что это?» Привыкшие 
к советской эстраде, они не 
представляли, что можно выра-
жать себя в песне и по-другому. 
Сейчас смотрю в совершенно 
другой прагматичный зал. О вы-
рождении песни мало кто гово-
рит, а ведь мы такие, какую му-
зыку слушаем. 

Но вот неожиданность: в 
Краснодаре возник фан-клуб 
Елены Камбуровой. Группа 
мальчиков и девочек, которым 
по 14—15 лет, изучают ее запи-
си, хорошо знают песни. Мо-
жет быть, мир еще повернется 
к другой музыке на великие 
стихи? 

На террасе любимого дома хорошо 
читать и пить чай. Здесь же сушат 
травы и грибы. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Дашкевич написал целый 
цикл песен на стихи Мандельштама. Они 
меня потрясли. Когда выступала, всегда 
думала: в зале какой-нибудь стукач 
да найдется. И находился...
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У Елены Камбуровой удивительная 
дача. Ее спроектировали монахини 
соседнего монастыря. 
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Министерство промышленности и торговли Российской Феде-
рации в соответствии с постановлением Главы муниципального об-
разования «Камбарский район» Удмуртской Республики от 
29.06.2020 г. № 340 объявляет о начале процесса общественных об-
суждений проектной документации «Выполнение ликвидацион-
ных мероприятий на объекте по уничтожению химического ору-
жия в г. Камбарка Удмуртской Республики (зона хранения)».

Проектная документация содержит материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое 
задание по ОВОС.

Название и месторасположение намечаемой деятельности — 
выполнение ликвидационных мероприятий на объекте по уничто-
жению химического оружия в г. Камбарка (далее — объект «Кам-
барка») Удмуртской Республики (зона хранения).

Цели намечаемой деятельности — выполнение ликвидацион-
ных мероприятий в зоне хранения объекта «Камбарка» и размеще-
ние отходов, образованных от уничтожения запасов химического 
оружия и ликвидации последствий деятельности объекта «Кам-
барка» в соответствии с действующими санитарно-гигиенически-
ми и природоохранными требованиями и нормами.

Разработчиком проектной документации (в том числе и матери-
алов ОВОС) является ООО «Институт по проектированию произ-
водств органического синтеза (ООО «Гипросинтез») (400074,  
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а, тел.: (8442)-55-18-55, 
97-55-44, E-mail: info@giprosintez.ru).

Наименование и адрес заказчика — Министерство промышлен-
ности и торговли Российской Федерации (125039, г. Москва,  
Пресненская наб., д. 10, стр. 2, тел.: +7(495)547-80-72).

Примерные сроки проведения ОВОС — от момента настоящей 
публикации — 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного  
обсуждения, — Администрация муниципального образования  
«Камбарский район» Удмуртской Республики.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в форме опроса.

Сроки и место доступности технического задания по ОВОС — 
проектная документация, содержащая материалы ОВОС, в том чис-
ле техническое задание по ОВОС, доступна для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц: с 
15.07.2020 года по 15.08.2020 года на официальном сайте исполни-
теля работ: https://www.giprosintez.ru. 

Свои замечания и предложения можно направлять с пометкой 
«общественные слушания» по адресу электронной почты:  
info@giprosintez.ru и почтовым отправлением по адресу: 400074, 
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а.

Опрос проводится с 16 августа (с 00 часов 00 минут по московс-
кому времени) по 20 августа (до 23 часов 59 минут по московскому 
времени) 2020 года.

Опросные листы доступны для скачивания на официальном 
сайте https://www.giprosintez.ru в разделе «О компании»/ Обще-
ственные обсуждения в период проведения опроса с 16 августа по 
20 августа 2020 года.

Заполненные опросные листы направляются по адресу элект-
ронной почты: info@giprosintez.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по проектной документации (в том 
числе материалам ОВОС и техническому заданию по ОВОС) обес-
печивается в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения по адресу: 400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянс-
кая, д. 30а, а также на эл. почту: info@giprosintez.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «АВТОВАЗ» совместно с Адми-
нистрацией г.о. Тольятти в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23.11.1995 г.№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372, в рамках подготовки материалов оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
информирует граждан и общественные организации о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) проек-
тной документации «Строительство площадки для хранения 
совтоловых трансформаторов», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, с целью выявления общественных 
предпочтений и их учета в процессе проведения оценки воз-
действия. 

Наименование проекта: строительство площадки для 
хранения совтоловых трансформаторов на территории произ-
водственной площадки АО «АВТОВАЗ». 

Цель: временное хранение и складирование совтолосодер-
жащего оборудования (выведенных из эксплуатации транс-
форматоров). 

Месторасположение: РФ, Самарская область, г. Тольят-
ти, Южное шоссе, 36, территория производственной площадки 
АО «АВТОВАЗ».

Наименование и адрес заказчика: АО «АВТОВАЗ», РФ, 
445024, Самарская область, г. Тольятти, Южное шоссе, 36.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль—сентябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент городского хозяйства Админист-
рации г.о. Тольятти Самарской области. 

Общественные обсуждения проектной документа-
ции «Строительство площадки для хранения совтоловых 
трансформаторов» в форме слушаний состоятся 20 ав-
густа 2020 г. с 15.00 до 17.00 дистанционно на осно-
вании Постановления Правительства РФ от 11.06.2020 
№ 849 с использованием средств дистанционного взаи-
модействия. Подключиться к собранию можно по ссылке:  
https://meet.vaz.ru/vera.podurueva/2W04STB9 или присоеди-
ниться к собранию Skype по телефону: +7 (8482) 644000, иден-
тификатор конференции — 65648138. 

Форма представления замечаний и предложений: 
электронная.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных сторон к проектной документации «Строительство 
площадки для хранения совтоловых трансформаторов», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, просим направ-
лять на электронный адрес: Vera.Podurueva@vaz.ru в течение 
30 дней с момента проведения общественных слушаний. 

Сроки и место доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, включая ТЗ: в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего объявления 
на официальном сайте АО «АВТОВАЗ»: www.avtovaz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Блицопрос

ТЕНИ 
ЗВУКА

Про вас говорят: Камбурова — 
это искусство тишины…

ЕЛЕНА КАМБУРОВА: У меня есть пе-

сня, которую я пою не звуком, а 

«тенью звука». Без микрофона 

это невозможно. Песня Окуджа-

вы «После дождичка». Если я ее 

буду петь громко, она исчезнет. 

Крупно звучит только шепот. 

Ваша любимая военная песня?
ЕЛЕНА КАМБУРОВА: Если выбирать 

одну, то это «Простите пехоте» 

Булата Окуджавы. Но у нас есть 

спектакль «Победа-реквием». Я 

очень его люблю и сама в нем уча-

ствую. 

Откуда родом ваши родите-
ли? 

ЕЛЕНА КАМБУРОВА: Мои корни в До-

нецкой области. Там со времен 

Екатерины Великой было много 

греческих поселений. 

Дом полон клоунов. Среди них и 
кукла Пьеро. Этот бледнолицый 
француз — альтер эго певицы. 
Трогательный и смелый.
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В первую программу молодой актрисы попали песни Новеллы Матвеевой и Булата Окуджавы. На концерты ломи-
лась университетская молодежь. Камбурова стала ее голосом.
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Второго кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  10 (десяти) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Вологодского областного 
суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Астраханского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Нижегородского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 12 августа 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности частей третьей и пятой статьи 
79 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», части первой статьи 439 ГПК 
Российской Федерации и пункта 4 части 1 
статьи 43 Федерального закона «Об 
исполнительном производстве».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба граждан В.В.Однодворцева, 
Е.В.Однодворцева, М.Е.Однодворцева, 
Н.В.Однодворцевой и Т.П.Однодворцевой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителями законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О.Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 79 Федерального 

конституционного закона от 21 июля 1994 
года № 1-ФКЗ «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» акты или их 
отдельные положения, признанные 
неконституционными, утрачивают силу; 
признанные не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации не всту-
пившие в силу международные договоры 
Российской Федерации не подлежат вве-
дению в действие и применению; решения 
судов и иных органов, основанные на 
актах или их отдельных положениях, при-
знанных постановлением Конституцион-
ного Суда Российской Федерации некон-
ституционными, не подлежат исполнению 
и должны быть пересмотрены в установ-
ленных федеральным законом случаях 
(часть третья);

с момента вступления в силу поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, которым нормативный 
акт или отдельные его положения призна-
ны не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, либо постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации о признании норматив-
ного акта либо отдельных его положений 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации в данном Конституцион-
ным Судом Российской Федерации истол-
ковании не допускается применение либо 
реализация каким-либо иным способом 
нормативного акта или отдельных его 
положений, признанных таким постанов-
лением Конституционного Суда Россий-
ской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, 
равно как и применение либо реализация 
каким-либо иным способом нормативно-
го акта или отдельных его положений в 
истолковании, расходящемся с данным 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в этом постановлении истол-
кованием; суды общей юрисдикции, арби-
тражные суды при рассмотрении дел 
после вступления в силу постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации (включая дела, производство 
по которым возбуждено до вступления в 
силу этого постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации) не 
вправе руководствоваться нормативным 
актом или отдельными его положениями, 
признанными этим постановлением Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, либо применять 
нормативный акт или отдельные его поло-
жения в истолковании, расходящемся с 
данным Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в этом постановлении 
истолкованием (часть пятая).

Гражданский процессуальный кодекс 
Российской Федерации в части первой 
статьи 439 предусматривает, что исполни-
тельное производство прекращается 
судом в случаях, предусмотренных Феде-
ральным законом «Об исполнительном 
производстве».

В силу пункта 4 части 1 статьи 43 
Федерального закона от 2 октября 2007 
года № 229-ФЗ «Об исполнительном про-
изводстве» исполнительное производст-
во прекращается судом в иных случаях 
(помимо поименованных в пунктах 1 ― 3 
части 1 данной статьи), когда федераль-
ным законом предусмотрено прекраще-
ние исполнительного производства.

1.1. Решением Преображенского рай-
онного суда города Москвы от 15 июня 
2010 года и частично изменившим его 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского городского 
суда от 17 декабря 2010 года были удов-
летворены предъявленные в том числе к 
г р а ж д а н а м  В . В . Од н о д в о р ц е в у , 
Е.В.Однодворцеву, М.Е.Однодворцеву, 
Н.В.Однодворцевой и Т.П.Однодворцевой 
исковые требования Преображенского 
межрайонного прокурора города Москвы 
в интересах Департамента жилищной 
политики и жилищного фонда города 
Москвы о признании сделок недействи-
тельными, истребовании имущества 
(квартиры), снятии с регистрационного 
учета и выселении из квартиры. В обосно-
вание своих выводов суды указали, что 
спорная квартира, приобретенная по 
д о г о в о р у  к у п л и - п р о д а ж и 
В.В.Однодворцевым, ранее была привати-
зирована по подложным документам, т.е. 
выбыла из владения собственника ― 
города Москвы помимо его воли.

Ввиду принятия Постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2017 года № 16-П 
В.В.Однодворцев, Е.В.Однодворцев, 
Н.В.Однодворцева, действующая в своих 
интересах и в интересах несовершенно-
л е т н е г о  М . Е . Од н о д в о р ц е в а ,  и 
Т.П.Однодворцева обратились в суд с 
заявлением о пересмотре по новым 
обстоятельствам указанных судебных 
постановлений. Определением Преобра-
женского районного суда города Москвы 
от 17 апреля 2018 года, оставленным без 
изменения апелляционным определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Московского городского суда от 8 
августа 2018 года, в удовлетворении дан-
ного требования было отказано со ссыл-
кой на пункт 3 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации, согласно 
которому новым обстоятельством, влеку-
щим пересмотр вступившего в законную 
силу судебного постановления, является 
признание Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации не соответствующим 
Конституции Российской Федерации 
закона, примененного в конкретном деле, 
в связи с принятием решения по которому 
заявитель обращался в Конституционный 
Суд Российской Федерации. В передаче 
кассационных жалоб названных граждан 

для рассмотрения в судебном заседании 
судов кассационной инстанции отказано 
(определение судьи Московского город-
ского суда от 22 ноября 2018 года и опре-
деление судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 20 марта 2019 года).

Впоследствии заявители обратились 
в суд с требованием прекратить исполни-
тельное производство, указав, что испол-
нение решения суда о выселении их из 
спорного жилого помещения после при-
нятия Конституционным Судом Россий-
ской Федерации Постановления от 22 
июня 2017 года № 16-П будет являться 
нарушением частей третьей и пятой ста-
тьи 79 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации». Определением Преоб-
раженского районного суда города 
Москвы от 13 февраля 2019 года, остав-
ленным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского городского 
суда от 28 марта 2019 года, в удовлетворе-
нии данного требования отказано. При 
этом суды исходили из того, что назван-
ное Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации не содержит 
ни прямого указания на необходимость 
пересмотра судебных актов по делам лиц, 
не являвшихся участниками конституци-
онного судопроизводства, ни оснований 
для прекращения исполнительного про-
изводства. В передаче кассационных 
жалоб заявителей для рассмотрения в 
судебном заседании судов кассационной 
инстанции отказано (определение судьи 
Московского городского суда от 4 июня 
2019 года и определение судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 12 июля 
2019 года).

Заявители полагают, что взаимосвя-
занные положения частей третьей и пятой 
статьи 79 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», части первой статьи 
439 ГПК Российской Федерации и пункта 4 
части 1 статьи 43 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» про-
тиворечат статьям 15 (части 1 и 2), 19 
(части 1 и 2), 35 (части 1 и 2), 40 (часть 1), 
46 (части 1 и 2), 55 (часть 3), 118 (часть 2) и 
125 (части 4 и 6) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой по смыслу, 
придаваемому им правоприменительной 
практикой, не позволяют прекратить 
исполнительное производство по делам 
лиц, не являвшихся участниками консти-
туционного судопроизводства, в связи с 
принятием постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, кото-
рым нормы, положенные в основу судеб-
ных актов по таким делам, признаны не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации.

1.2. Как следует из статей 36, 74, 96 и 
97 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рассмо-
трению жалобы граждан на нарушение их 
конституционных прав и свобод законом, 
если придет к выводу, что оспариваемые 
законоположения, примененные в кон-
кретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, затрагивают конститу-
ционные права и свободы граждан и что 
имеется неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли эти законоположе-
ния Конституции Российской Федерации.

Таким образом, части третья и пятая 
статьи 79 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», часть первая статьи 
439 ГПК Российской Федерации и пункт 4 
части 1 статьи 43 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» 
являются предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку они служат правовым основа-
нием для решения вопроса о невозмож-
ности продолжения исполнения судебных 
постановлений о выселении граждан из 
жилых помещений, признание которых 
принадлежащими на праве собственности 
публично-правовым образованиям осно-
вано на актах или их отдельных положе-
ниях, признанных впоследствии поста-
новлением Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации неконституционны-
ми, ― по обращениям лиц, не являвшихся 
участниками конституционного судопро-
изводства.

2. Вопрос о юридической силе поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, которым нормативный 
правовой акт или отдельные его положе-
ния признаны не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации, ранее 
неоднократно являлся предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации.

2.1. В отношении общих принципов 
действия своих постановлений Конститу-
ционный Суд Российской Федерации при-
шел к следующим выводам.

Решения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, в результате которых 
неконституционные нормативные акты 
утрачивают силу, имеют такую же сферу 
действия во времени, пространстве и по 
кругу лиц, как решения нормотворческого 
органа, и, следовательно, такое же, как 
нормативные акты, общее значение, не 
присущее правоприменительным по 
своей природе актам судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов. В то же 
время Конституционный Суд Российской 
Федерации, принимая решение по делу, 
оценивает смысл, придаваемый рассма-
триваемому нормативному акту сложив-
шейся судебной практикой. Таким обра-
зом он дает оценку как позиции законода-
теля или иного нормотворческого органа, 
так и ее пониманию правоприменителем, 
основываясь при этом на толковании 
положений Конституции Российской 
Федерации, в сфере которого, по смыслу 
ее статьи 125 (части 5 и 6), только Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
выносит официальные решения, имею-
щие общеобязательное значение. Поэто-
му его постановления являются оконча-
тельными, не могут быть пересмотрены 
другими органами или преодолены путем 
повторного принятия неконституционно-
го законоположения, а также обязывают 
всех правоприменителей, включая другие 
суды, действовать в соответствии с право-
выми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 16 июня 1998 года № 19-П и 
от 8 ноября 2012 года № 25-П).

Вынесенное по итогам рассмотрения 
дела постановление, которым норматив-
ный правовой акт или его отдельные 
положения признаются не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, действует непосредственно, а значит, 
отмена их органом, принявшим данный 
нормативный правовой акт, не требуется, 
поскольку эти положения считаются 
отмененными, т.е. недействительными, с 
момента вступления постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции в силу. Решение Конституционного 
Суда Российской Федерации не требует 
подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами, а исполнение пред-
писаний Конституционного Суда Россий-
ской Федерации не может ставиться в 
зависимость от усмотрения каких-либо 

должностных лиц, управомоченных в 
иных случаях выступать с инициативой 
или давать согласие на пересмотр дела. 
Таким образом, общим порядком, вытека-
ющим из частей первой и третьей статьи 
79 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», является утрата силы акта 
или его отдельных положений, признан-
ных неконституционными, с момента про-
возглашения постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 11 апреля 2000 
года № 6-П и от 8 ноября 2012 года № 
25-П, определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 4 декабря 
2000 года № 243-О и от 5 февраля 2004 
года № 78-О).

Из системного единства частей пер-
вой, третьей и пятой статьи 79, а также 
части шестой статьи 87 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» сле-
дует, что с момента вступления в силу 
постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации никто не вправе 
применять закон, признанный Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, равно как и приме-
нять закон, служивший предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, в каком-либо ином, 
отличном от выявленного Конституцион-
ным Судом Российской Федерации, пра-
вовом смысле. Соответственно, постанов-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации во всяком случае действует на 
будущее время, запрещая с момента 
вступления его в силу применение зако-
ноположений, признанных этим поста-
новлением не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, либо ― в 
случае выявления конституционно-пра-
вового смысла законоположений ― их 
применение в правоприменительной пра-
ктике вопреки данному Конституционным 
Судом Российской Федерации истолкова-
нию.

2.2. Относительно возможности пере-
смотра судебных постановлений в связи с 
вынесением Конституционным Судом 
Российской Федерации решения были 
сформулированы следующие правовые 
позиции.

Согласно Постановлению Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
6 июля 2018 года № 29-П признание норм, 
положенных в основу правоприменитель-
ных решений, неконституционными, а 
равно выявление их конституционно-пра-
вового смысла влекут пересмотр этих 
решений, включая вступившие в закон-
ную силу судебные акты, по делам заяви-
телей, обратившихся в Конституционный 
Суд Российской Федерации, как того тре-
буют часть третья статьи 79 и часть вторая 
статьи 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», развивающие 
предписания статей 15 (часть 1) и 125 
(часть 6) Конституции Российской Феде-
рации, в соответствии с которыми законы 
и иные правовые акты не должны ей про-
тиворечить, акты же или их отдельные 
положения, признанные неконституцион-
ными, утрачивают силу. В таких случаях 
пересмотр осуществляется безотноси-
тельно к истечению пресекательных сро-
ков обращения в компетентный орган и 
независимо от наличия предусмотренных 
иными, помимо названного Федерально-
го конституционного закона, актами осно-
ваний для пересмотра дела (Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 11 ноября 2008 года № 556-
О-Р), благодаря чему разные судебные 
органы, исходя из разграничения их ком-
петенции, обеспечивают правосудием 
права и свободы человека и гражданина 
(статья 18 Конституции Российской Феде-
рации). Подход, предусматривающий 
пересмотр конкретного дела, по крайней 
мере лица, обратившегося в Конституци-
онный Суд Российской Федерации, хотя 
не исключающий с учетом предназначе-
ния конституционного правосудия при 
соблюдении некоторых условий пере-
смотр и других ранее вынесенных судеб-
ных решений, обусловлен целями соблю-
дения баланса принципов правовой опре-
деленности в спорных материальных пра-
воотношениях, стабильности граждан-
ского оборота, с одной стороны, а с другой 
― справедливого судебного разбира-
тельства, несовместимого с ошибочным 
судебным актом (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 8 ноября 2012 года № 25-П; определе-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 января 1999 года № 4-О и 
от 5 февраля 2004 года № 78-О).

Что же касается пересмотра судебных 
постановлений ― в связи с вынесением 
Конституционным Судом Российской 
Федерации решения ― по обращениям 
лиц, не являвшихся участниками консти-
туционного судопроизводства, то на дан-
ную категорию лиц, по общему правилу, 
распространяется положение части тре-
тьей статьи 79 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», в соответствии с 
которым решения судов и иных органов, 
основанные на актах, признанных некон-
ституционными, не подлежат исполнению 
и должны быть пересмотрены в установ-
ленных федеральным законом случаях, 
т.е. с использованием закрепленных дру-
гим законодательством материально-
правовых оснований и процессуальных 
институтов. Пересмотру в установленных 
федеральным законом случаях подлежат 
как вступившие, но не исполненные или 
исполненные частично, так и не вступив-
шие в законную силу правоприменитель-
ные решения. Такой пересмотр, однако, не 
может производиться без надлежащего 
волеизъявления заинтересованных субъ-
ектов и учета требований отраслевого 
законодательства. Наличие материаль-
ных и процессуальных предпосылок, а 
также возможных препятствий для пере-
смотра решений (например, в связи с 
истечением срока исковой давности либо 
пропуском срока для возобновления дела 
по вновь открывшимся обстоятельствам) 
подлежит установлению по заявлению 
гражданина или уполномоченного дол-
жностного лица тем судом, к компетенции 
которого отнесен такой пересмотр, при 
соблюдении общих правил судопроиз-
водства (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 14 января 
1999 года № 4-О, от 5 февраля 2004 года 
№ 78-О и др.).

Эти правовые позиции во всяком слу-
чае сохраняют свое значение. В силу их 
общего характера, а также универсально-
сти конституционного права на судебную 
защиту они распространяются и на произ-
водство по пересмотру вступивших в 
законную силу судебных актов по новым 
или вновь открывшимся обстоятельст-
вам, осуществляемое по правилам главы 
42 ГПК Российской Федерации. При этом 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации не оценивает обоснованность отка-
за в пересмотре по новым обстоятельст-
вам судебных постановлений по делу зая-
вителей в связи с принятием Постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 22 июня 2017 года № 16-П.

3. Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 

защита нарушенных прав не может быть 
признана действенной, если судебный акт 
или акт иного уполномоченного органа 
своевременно не исполняется; избирая в 
рамках конституционной дискреции тот 
или иной механизм исполнительного про-
изводства, федеральный законодатель во 
всяком случае должен осуществлять 
непротиворечивое регулирование отно-
шений в этой сфере, создавать для них 
стабильную правовую основу и не вправе 
ставить под сомнение конституционный 
принцип исполнимости судебного реше-
ния (постановления от 30 июля 2001 года 
№ 13-П, от 15 января 2002 года № 1-П, от 
14 мая 2003 года № 8-П, от 14 июля 2005 
года № 8-П и др.).

Вступившие в законную силу акты 
федеральных судов, мировых судей и 
судов субъектов Российской Федерации, 
согласно частям 1 и 2 статьи 6 Федераль-
ного конституционного закона от 31 дека-
бря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации», обяза-
тельны для всех без исключения органов 
государственной власти, органов местно-
го самоуправления, общественных объе-
динений, должностных лиц, других физи-
ческих и юридических лиц и подлежат 
неукоснительному исполнению на всей 
территории Российской Федерации; неи-
сполнение постановления суда, а равно 
иное проявление неуважения к суду вле-
кут ответственность, предусмотренную 
федеральным законом.

Принудительное исполнение требова-
ний, содержащихся в исполнительных 
документах, регулируется специальным 
законодательством, в том числе Феде-
ральным законом «Об исполнительном 
производстве», относящим к задачам 
исполнительного производства правиль-
ное и своевременное исполнение судеб-
ных актов, актов других органов и дол-
жностных лиц, а в предусмотренных зако-
нодательством Российской Федерации 
случаях исполнение иных документов в 
целях защиты нарушенных прав, свобод и 
законных интересов граждан и организа-
ций, а также в целях обеспечения испол-
нения обязательств по международным 
договорам Российской Федерации (ста-
тья 2).

Согласно названному Федеральному 
закону исполнительное производство 
осуществляется на принципах законно-
сти, своевременности совершения испол-
нительных действий и применения мер 
принудительного исполнения, уважения 
чести и достоинства гражданина, непри-
косновенности минимума имущества, 
необходимого для существования дол-
жника-гражданина и членов его семьи, 
соотносимости объема требований взы-
скателя и мер принудительного исполне-
ния (статья 4).

Определяя условия и порядок возбу-
ждения, приостановления, прекращения 
и окончания исполнительного производ-
ства, Федеральный закон «Об исполни-
тельном производстве» в статье 43 пред-
усматривает основания прекращения 
исполнительного производства судом 
(часть 1) и судебным приставом-исполни-
телем (часть 2).

В силу части 1 статьи 43 данного 
Федерального закона исполнительное 
производство прекращается судом в слу-
чаях: смерти взыскателя-гражданина 
(должника-гражданина), объявления его 
умершим или признания безвестно отсут-
ствующим, если установленные судеб-
ным актом, актом другого органа или дол-
жностного лица требования или обязан-
ности не могут перейти к правопреемнику 
и не могут быть реализованы доверитель-
ным управляющим, назначенным орга-
ном опеки и попечительства (пункт 1); 
утраты возможности исполнения испол-
нительного документа, обязывающего 
должника совершить определенные дей-
ствия (воздержаться от совершения опре-
деленных действий) (пункт 2); отказа взы-
скателя от получения вещи, изъятой у 
должника при исполнении исполнитель-
ного документа, содержащего требование 
о передаче ее взыскателю (пункт 3). Кроме 
этого, возбужденное исполнительное 
производство, согласно пункту 4 части 1 
названной статьи, прекращается судом в 
иных случаях, когда федеральным зако-
ном предусмотрено прекращение испол-
нительного производства. Соответствен-
но, указанными положениями установлен 
перечень обстоятельств, наличие которых 
делает невозможным исполнение испол-
нительного документа.

При этом в силу части 5 статьи 44 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве» исполнительный 
документ, по которому исполнительное 
производство прекращено, остается в 
материалах прекращенного исполнитель-
ного производства и не может быть 
повторно предъявлен к исполнению, что 
означает окончательное завершение всех 
действий по исполнительному производ-
ству без возможности его возобновления 
в будущем.

Таким образом, пункт 4 части 1 статьи 
43 Федерального закона «Об исполни-
тельном производстве», предоставляю-
щий суду полномочие прекратить испол-
нительное производство в случаях, пред-
усмотренных федеральным законом, 
является по своему характеру отсылочной 
нормой, применяемой в системной связи 
с иными положениями действующего 
законодательства.

3.1. Как отметил Конституционный 
Суд Российской Федерации, при рассмо-
трении заявления о прекращении испол-
нительного производства суд устанавли-
вает наличие либо отсутствие обстоя-
тельств, перечисленных в статье 43 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве», наступление которых 
влечет удовлетворение указанного заяв-
ления, не проверяя законность и обосно-
ванность решения, послужившего осно-
ванием для возбуждения исполнительно-
го производства (Определение от 25 апре-
ля 2019 года № 891-О). Изменение зако-
нодательства, примененного судом при 
рассмотрении конкретного дела, после 
вступления в законную силу вынесенного 
по этому делу судебного постановления 
не может являться основанием для пре-
кращения соответствующего исполни-
тельного производства по мотивам невоз-
можности исполнения судебного реше-
ния, поскольку такое изменение не отме-
няет свойство исполнимости указанного 
судебного постановления, которому кор-
респондирует обязанность судебного 
пристава-исполнителя обеспечить пра-
вильное и своевременное исполнение 
судебных актов в целях защиты нарушен-
ных прав, свобод и законных интересов 
граждан и организаций, в соответствии с 
положениями, в частности, статьи 105 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве», устанавливающими 
общие условия исполнения содержащих-
ся в исполнительных документах требова-
ний к должнику совершить определенные 
действия или воздержаться от соверше-
ния определенных действий (Определе-
ние от 28 марта 2017 года № 704-О).

Между тем согласно предписаниям 
части третьей статьи 79 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» 
решения судов и иных органов, основан-
ные на актах или их отдельных положени-
ях, признанных постановлением Консти-

туционного Суда Российской Федерации 
неконституционными, не подлежат 
исполнению и должны быть пересмотре-
ны в установленных федеральным зако-
ном случаях. Таким образом, принятие 
Конституционным Судом Российской 
Федерации постановления, которым нор-
мативные акты или их отдельные положе-
ния признаны неконституционными, 
является основанием прежде всего для 
пересмотра в установленных законом 
случаях судебного решения, во исполне-
ние которого было возбуждено исполни-
тельное производство, и как следствие ― 
для прекращения исполнительного про-
изводства по исполнению решения суда, 
применившего эти акты в конкретных 
делах лиц, не являвшихся участниками 
конституционного судопроизводства. 
Соответственно, свойство исполнимости 
самого судебного решения до его пере-
смотра не затрагивается.

3.2. В то же время в споре между пуб-
личным образованием и гражданином 
исполнение судебного решения о выселе-
нии из жилого помещения может поста-
вить гражданина как более слабую и уяз-
вимую сторону в крайне тяжелое положе-
ние. При этом публичное образование, из 
наличия права собственности которого на 
жилое помещение исходит соответствую-
щее решение суда, очевидно претерпева-
ет существенно меньшие негативные 
последствия отсутствия возможности 
владения и пользования спорным жилым 
помещением, чем гражданин, лишаю-
щийся его как способа удовлетворения 
потребности в жилище. Поэтому гражда-
нам, права которых затрагиваются столь 
чувствительным образом, не может быть 
отказано в праве защищать их всеми воз-
можными правовыми средствами, в том 
числе требуя прекращения исполнитель-
ного производства по выселению из спор-
ного жилого помещения, поскольку осно-
ванием для его возбуждения послужило 
судебное решение, основанное на актах 
или их отдельных положениях, признан-
ных постановлением Конституционного 
Суда Российской Федерации неконститу-
ционными (или получивших в нем консти-
туционное истолкование).

4. Применительно к нормативно-пра-
вовому регулированию разрешения 
судом коллизий интересов взыскателя и 
должника это означает, что в указанных 
случаях при обращении гражданина, в 
отношении которого осуществляется 
исполнительное производство по выселе-
нию его из жилого помещения, как сторо-
ны спорного материального правоотно-
шения в суд с заявлением о прекращении 
исполнительного производства, возбу-
жденного на основании исполнительного 
листа, выданного в соответствии с реше-
нием суда, основанным на нормативных 
актах или их отдельных положениях, при-
знанных постановлением Конституцион-
ного Суда Российской Федерации некон-
ституционными (или получивших в нем 
конституционное истолкование), права и 
законные интересы участников граждан-
ского оборота должны получать сораз-
мерную (пропорциональную) защиту 
исходя из постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации и с уче-
том того, что в сравнении с федеральны-
ми законами положения Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» 
обладают большей юридической силой.

При поступлении такого заявления 
гражданина суды общей юрисдикции 
независимо от того, в какой стадии про-
цесса находится конкретное дело, с 
момента вступления в силу постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации, содержащего конституцион-
но-правовое истолкование нормы (при-
мененной в данном деле), опровергающее 
прежнее ее истолкование, не вправе не 
исполнять постановление Конституцион-
ного Суда Российской Федерации. Иное 
означало бы нарушение требований Кон-
ституции Российской Федерации и Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации». По смыслу Постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 8 ноября 2012 года № 25-П указа-
ние в судебном акте на недопустимость 
применения в деле заявителя правовой 
позиции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации либо применение в кон-
кретном деле нормы права в истолкова-
нии, расходящемся с позицией Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
означает ― в нарушение положений Кон-
ституции Российской Федерации о стату-
се Конституционного Суда Российской 
Федерации, о юридической силе его 
решений и о природе принимаемых по 
конкретным делам судами общей юрис-
дикции и арбитражными судами судебных 
актов (статья 118, часть 2; статья 125, 
части 4 и 6; статья 126) ― неисполнение 
решения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, что объективно создает 
препятствия для обеспечения верховенст-
ва и прямого действия Конституции Рос-
сийской Федерации, в том числе ее поло-
жений, составляющих основы конститу-
ционного строя Российской Федерации, 
на всей территории Российской Федера-
ции. В результате нарушаются не только 
конституционные прерогативы Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, но 
и, в конечном счете, гарантированное 
Конституцией Российской Федерации 
право каждого на судебную защиту, кото-
рое по своему содержанию, как следует из 
закрепляющей его статьи 46 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации во 
взаимосвязи с предписаниями ее статей 
118 (часть 2), 125 (части 4 и 6) и 126, пред-
полагает, что юридическая сила решения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, вынесенного по жалобе гра-
жданина или объединения граждан, в слу-
чае, когда их конституционные права и 
свободы нарушаются законом, применен-
ным в конкретном деле судом, не может 
быть преодолена ни одним другим судом.

Следовательно, с момента вступления 
в силу Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 июня 
2017 года № 16-П (т.е. с момента его про-
возглашения) положения пункта 1 статьи 
302 ГК Российской Федерации подлежат 
истолкованию и применению судами 
только в выявленном Конституционным 
Судом Российской Федерации конститу-
ционно-правовом смысле, а неисполнен-
ные (либо исполненные частично) реше-
ния судов, основанные на указанных 
положениях в истолковании, отличном от 
данного Конституционным Судом Россий-
ской Федерации, не подлежат исполне-
нию.

Таким образом, части третья и пятая 
статьи 79 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», часть первая статьи 
439 ГПК Российской Федерации и пункт 4 
части 1 статьи 43 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» не 
могут рассматриваться как противореча-
щие Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу они не предполагают 
продолжения исполнительного произ-
водства по выселению из жилого поме-
щения граждан, не являвшихся участни-
ками конституционного судопроизводст-
ва, в случае их обращения в суд с заявле-
нием о прекращении принудительного 

исполнения судебного решения о выселе-
нии, признавшего право собственности на 
данное жилое помещение за публично-
правовым образованием, если указанное 
решение основано на актах или их отдель-
ных положениях, признанных постанов-
лением Конституционного Суда Россий-
ской Федерации неконституционными 
(или получивших в нем конституционное 
истолкование), и оно не исполнено (либо 
исполнено частично) на момент вынесе-
ния такого постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации.

В то же время прекращение в соответ-
ствующих случаях исполнительного про-
изводства, возбужденного на основании 
решения суда, применившего акты или их 
отдельные положения, признанные впо-
следствии постановлением Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
неконституционными (или получившие в 
нем конституционное истолкование), в 
конкретных делах лиц, не являвшихся 
участниками конституционного судопро-
изводства, означало бы окончательное 
завершение всех действий по исполни-
тельному производству и невозможность 
его возобновления в будущем без рассмо-
трения вопроса о правовой судьбе реше-
ния, послужившего основанием для воз-
буждения исполнительного производст-
ва. Это приводило бы к неопределенности 
в правоотношениях кредитора (взыскате-
ля) и должника (ответчика), не позволяю-
щей преодолеть возникшую коллизию их 
интересов, что не согласуется с конститу-
ционными принципами полноценной 
судебной защиты прав и свобод, обеспе-
чением надлежащего уровня гарантий 
права на судебную защиту.

Следовательно, вывод о невозможно-
сти исполнения судебного решения в 
связи с вынесением постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по делам лиц, не являвшихся участни-
ками конституционного судопроизводст-
ва, во всяком случае является предпосыл-
кой для обращения в суд с требованием о 
пересмотре такого судебного решения (в 
том числе не исключает повторного воз-
вращения компетентного суда к вопросу о 
его пересмотре по правилам главы 42 ГПК 
Российской Федерации) с учетом сфор-
мулированных в настоящем Постановле-
нии правовых позиций.

Федеральному законодателю надле-
жит урегулировать правовой механизм 
пересмотра судебного решения в такой 
ситуации.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать части третью и пятую ста-

тьи 79 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», часть первую статьи 
439 ГПК Российской Федерации и пункт 4 
части 1 статьи 43 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку данные зако-
ноположения по своему конституционно-
правовому смыслу не предполагают про-
должения исполнительного производства 
по выселению из жилого помещения гра-
ждан, не являвшихся участниками кон-
ституционного судопроизводства, ― если 
судебное решение о выселении, признав-
шее право собственности на данное 
жилое помещение за публично-правовым 
образованием, основано на актах или их 
отдельных положениях, признанных 
постановлением Конституционного Суда 
Российской Федерации неконституцион-
ными (или получивших в нем конституци-
онное истолкование), и не исполнено 
(либо исполнено частично) на момент 
вынесения такого постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
до пересмотра судебного решения, послу-
жившего основанием для возбуждения 
исполнительного производства.

2. Конституционно-правовой смысл 
частей третьей и пятой статьи 79 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», части первой статьи 439 ГПК Рос-
сийской Федерации и пункта 4 части 1 
статьи 43 Федерального закона «Об 
исполнительном производстве», выяв-
ленный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

3. Федеральному законодателю над-
лежит ― в соответствии с требованиями 
Конституции Российской Федерации и 
выраженными в настоящем Постановле-
нии правовыми позициями Конституци-
онного Суда Российской Федерации ― 
внести в правовое регулирование необхо-
димые изменения, направленные на уста-
новление правового механизма пересмо-
тра судебных постановлений, основанных 
на актах или их отдельных положениях, 
признанных постановлением Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
неконституционными (или получивших в 
нем конституционное истолкование), не 
исполненных (либо исполненных частич-
но) на момент вынесения такого поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации.

4. Судебные акты по делу граждан 
Однодворцева Валерия Васильевича, 
Однодворцева Евгения Валерьевича, 
Однодворцева Матвея Евгеньевича, 
Однодворцевой Натальи Викторовны и 
Однодворцевой Татьяны Петровны о пре-
кращении исполнительного производства 
о выселении их из жилого помещения, в 
которых положения частей третьей и 
пятой статьи 79 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», части пер-
вой статьи 439 ГПК Российской Федера-
ции и пункта 4 части 1 статьи 43 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве» были применены в истол-
ковании, отличном от данного Конститу-
ционным Судом Российской Федерации в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, что 
является также предпосылкой для пере-
смотра судебных постановлений, послу-
живших основанием для возбуждения 
данного исполнительного производства, 
после установления федеральным зако-
нодателем правового механизма такого 
пересмотра в соответствии с пунктом 3 
резолютивной части настоящего Поста-
новления.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно со дня официаль-
ного опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей третьей и пятой статьи 79 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Федерации», части первой статьи 439 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 

и пункта 4 части 1 статьи 43 Федерального закона «Об исполнительном производстве» 
в связи с жалобой граждан В.В.Однодворцева, Е.В.Однодворцева, М.Е.Однодворцева, Н.В.Однодворцевой и Т.П.Однодворцевой

город Санкт-Петербург  26 июня 2020 года

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз» 
информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных обсуждений по проектной документации, включая техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду, предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, следующих объектов:

1. «Обустройство скважин кустов № 58Б и № 77 Поточ-
ного месторождения»;

2. «Обустройство скважин куста № 556 в границах Ни-
вагальского лицензионного участка».

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция объектов «Обустройство скважин кустов № 58Б и № 77 По-
точного месторождения», «Обустройство скважин куста № 556 
в границах Нивагальского лицензионного участка».

Планируемые к строительству и эксплуатации объекты на-
мечаемой деятельности расположены на территории Поточно-
го и Нивагальского месторождений Нижневартовского района 
Ханты-Мансийского автономного округа—Югры Тюменской 
области. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 15.06.2020 –31.08.2020. 

Генеральный проектировщик ООО «НИПИ «Нефтегазпро-
ект», 625027, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, 
дом 38, этаж 4, тел: 8(3452)513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

Заказчик (Застройщик) проектной документации: 
ООО « ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», 
628672, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Лангепас, ул. Лени-
на, 43.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижневартовского района совместно с 
Заказчиком.

Ознакомиться с проектной документацией, включая техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, направить замечания и предложения 
можно в течение 30 дней со дня опубликования настоящего из-
вещения: 

— дистанционно, на сайте администрации Нижневартовского 
района: http://nvraion.ru/dokumenty/discussion/;

на общедоступном ресурсе по ссылкам: https://cloud2.nipingp.
ru/index.php/s/684droFHqAL5brk 

— при снятии ограничений в связи с пандемией коронавирус-
ной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест: 

в «Администрации Нижневартовского района» по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра (Тюменская об-
ласть), г. Нижневартовск, ул. Таежная, д.19 каб. 106, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00. 

В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
замечания, предложения, опросный лист и согласие на обработ-
ку персональных данных направляются на любой из адресов:

1) 628606, ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, 
Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района или на электронную почту ecolog@
nvraion.ru;

2) 625027, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, 
дом 38, этаж 4, тел: 8(3452)513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

При снятии ограничений в связи с пандемией коронавирус-
ной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест 
общественные обсуждения (слушания) состоятся 14 августа 
2020 года:

1) «Обустройство скважин кустов № 58Б и № 77 Поточного 
месторождения» в 14 часов 00 минут;

2) «Обустройство скважин куста № 556 в границах Нивагаль-
ского лицензионного участка» в 14 часов 30 минут;

в «Культурно-Спортивном центре с.п. Аган» по адресу: 
п. Аган, ул. Новая, д.16. Приглашаются все желающие принять 
активное участие в общественных обсуждениях.

В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола состоится 14 ав-
густа с 14.00 до 15.00 в Управлении экологии и природополь-
зования администрации Нижневартовского района по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106.

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Нижневартовского 
района, ведущий специалист отдела экологической безопаснос-
ти Управления экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района — Туниеков А.А., тел. 8(3466) 
49-48-27; 

Начальник отдела проектных работ и экспертиз проектов и 
смет ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь» Р.В. Закиров, тел.: +7(34669)3-6187.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечива-
ется заказчиком в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Таймырнефтегаз», ООО «НГХ-Недра» совместно с  

АО «Институт «Нефтегазпроект» и Администрацией Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района согласно Федеральному 
закону «Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и в 
соответствии с требованиями Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
от 16.05.2000 г. № 372 извещают о проведении общественных обсуж-
дений (в форме опроса) проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Обустройство Иркинского лицензи-
онного участка. Кустовая площадка № 1».

Название объекта: «Обустройство Иркинского лицензионного 
участка. Кустовая площадка № 1».

Цель намечаемой деятельности: получение продукции добы-
вающих скважин (нефть, попутный газ) с последующей подготовкой 
товарной нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, Иркин-
ский лицензионный участок.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «НГХ-Недра», 119019, 
РФ, г. Москва, ул. Арбатская площадь, д. 1, каб. 216.1. АО «Таймыр-
нефтегаз», адрес: 647000, РФ, Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4. Представитель —  
Корепанов Александр Геннадьевич, руководитель проектного офиса, 
тел.: 8 (495) 223-86-99, доб. 3651.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с мая 2020 г. по сентябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос 
общественного мнения.

Форма представления замечаний и предложений: в форме 
опросных листов, а также в электронном виде на адреса электронной 
почты ngp@ingp.ru, TkachenkoSY@ingp.ru.

Место и сроки доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду и проектной документации: 
Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы оцен-
ки воздействия хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) можно с 13.07.2020 по 11.08.2020 г., а также в течение 
30 дней после завершения общественных обсуждений:

—  Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муниципаль-
ного района по адресу: г. Дудинка, ул. Советская 35, кабинет 225;

—  Администрация сельского поселения Караул по адресу: Таймыр-
ский (Долгано-Ненецкий) муниципальный район, с. Караул,  
ул. Советская, 12;

— на сайте АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru;
—  на сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого  

муниципального района www.taimyr24.ru.
Иная информация: Опросные листы можно получить по месту 

размещения проектной документации и материалов ОВОС, а так-
же на официальном сайте генеральной проектной организации  
АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru. Замечания и предло-
жения можно направить на адреса электронной почты ngp@ingp.ru, 
TkachenkoSY@ingp.ru.

Наименование и адрес генеральной проектной организации: 
АО «Институт Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, Тюменская обл., 
г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Представитель — Ткаченко Сергей 
Юрьевич, главный инженер проекта, тел.: (3452) 68-86-01, доб. 03-02, 
e-mail: TkachenkoSY@ingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМА Как интернет и пандемия меняют институт брака

Любовный фастфуд
Елена Новоселова

П
о данным ВЦИОМ, 
58 процентов моло-
дых людей от 18 до 
24 лет считают нор-
мальным жить вме-
сте, не вступая в 
официальный брак. 
Более того, совре-
менные мужчины 

больше всего ценят легкость и 
необременительность отноше-
ний.

Хочешь большой, но чистой 
любви, спрашивал один кинош-
ный персонаж и звал девушку 
на сеновал. В советское время 
это воспринималось как гру-
бый юмор. Сегодня — как один 
из обычных сценариев отноше-
ний между мужчиной и женщи-
ной. На дворе — новый виток 
сексуальной революции. Об 
этом говорят не только специа-
листы, но и родители молодых 
пар, в голове у которых не укла-
дывается,  как можно «так 
жить».

Секс в большом городе
Команда ВЦИОМ под руко-

водством социолога Владимира 
Ильина в исследовании «Двое в 
обществе. Интимная пара в сов-
ременном мире» сосредоточи-
лась на молодых горожанах, со-
стоящих в «неформальных» от-
ношениях или, как без ученой 
деликатности говорят в народе, 
сожителях. Первое, на что они 
обратили внимание: диджитал-
технологии коренным образом 
изменили сексуальную жизнь в 
больших городах. Теперь не 
нужно хипповать или посещать 
нудистские пляжи, как делали 
первые апологеты свободы в 
любви: клик мышью обеспечит 
новый стиль жизни.

«Когда мы начинали это ис-
следование, многие просто сте-
снялись признаться, что поль-
зуются сайтами знакомств. 
Сейчас это стало атрибутом об-
ычного молодого человека. Про-
изошел качественный скачок в 
обустройстве сексуальных от-
ношений. Если раньше «пло-
щадка», где происходил выбор 
партнера, была ограничена ге-
ографически «пятачком» ули-
цы, деревни, трудового коллек-
тива, студенческой группы, те-
перь она разрослась до плане-
ты, — говорит Ильин. — Это пара-
докс горизонта.

Девушка кажется лучшей 
только до следующего клика, 
который открывает новые пер-
спективы и новые надежды. 
Мало того, в историях совре-
менных пар не редкость парал-
лельный поиск: человек вроде 
бы выбрал себе партнера, а рука 
все равно тянется к преслову-
той мыши».

По мнению ученых, отноше-

ние к сексу среди молодых разви-
вается по типу любви к быстрой 
еде. Для этого процесса приду-
ман и термин: «макдонализа-
ция». Параллель с фастфудом 
весьма остроумна, если заме-
тить, что технология «приготов-
ления» знакомства в последние 
годы упрощается в мировом мас-
штабе, чему, к примеру, способ-
ствуют качественные электрон-
ные переводчики, которые сни-
мают проблему языкового ба-
рьера.

Социологи сообщают о на-
ступлении в России так называ-
емого эмоционального капита-
лизма, который сменяет эмоци-
ональный социализм.

Это одна из причин, почему 
старшие родственники совре-
менных любовных пар, привык-
шие воспринимать брак как 
историю от первого поцелуя к 
общему месту на кладбище, не 
могут понять и одобрить легкие 
«проектные отношения»: взял 
«роман» с полки», прочитал, 
поставил на место, взял дру-
гой... Миссия рождения детей 
уступает гедонистической зада-
че получить совместное удо-
вольствие.

«Старшие привыкли, что 
сексуальная жизнь ориентиро-

вана на судьбу: встретились, по-
смотрели друг на друга, голова 
закружилась, а дальше «как 
пойдет!» — объясняет содирек-
тор программы гендерных ис-
следований Европейского уни-
верситета Анна Темкина. — Дру-
гое дело, эмоциональный капи-
тализм — это когда все подсчи-
тывается, калькулируется. Если 
романтическая любовь освобо-
ждала женщину и помогала ее 
индивидуализации, то вот эти 
новые тренды освобождают от 
глубоких эмоций и позволяют 
построить интимную сексуаль-
ную жизнь как проект».

Страхи настоящих мужчин
Между тем и психологи, и 

сексологи фиксируют гранди-

озные изменения самой струк-
туры брака. «Автономия и сво-
бода партнеров друг от друга яв-
ляются не тем, что разъединяет 
людей, а наоборот, тем, что их 
скрепляет и дает ощущение ста-
бильности, — высказывает, на 
первый взгляд, противоречивое 
суждение известный врач и пси-
хотерапевт Лев Щеглов. — В паре 
такая мотивация (поклонение 
собственному «эго») кажется 
странной, но она существует, и 
она работает на совмести-
мость».

Среди современных пар 
можно, к примеру, наблюдать 
парадоксальное переплетение 
консервативной и либеральной 
философии жизни. «Либераль-
ная составляющая проявляется 

в расширении практики интим-
ного сожительства, — считает 
Ильин. — Эти отношения пере-
ходят из категории греха и амо-
ральности в категорию стиля: 
каждый выбирает свое и о вку-
сах не спорят. Все допустимо. А 
на консервативном фланге — не-
принятие ювенальной юстиции 
и критика закона о домашнем 
насилии: то есть посторонним 
(государству и обществу) нече-
го вмешиваться, брак — частное 
дело частных лиц».

С жалобами на то, что пар-
тнер или супруг слишком обе-
регает границы «своей террито-
рии», не раз сталкивалась пра-
ктикующий психолог, автор 
книги «Страхи настоящих муж-
чин, которые должна знать ка-
ждая женщина», блогер Анетта 
Орлова. «Поведенческая авто-
номия, конечно, способствует 
развитию самостоятельности и 
конкурентности. Все чаще сво-
боду толкуют именно как необ-
ходимость, чтобы воплотить 
свой замысел жизни, — подчер-
кивает она. — Сегодня люди с 
деньгами и образованием при 
желании могут обеспечить себе 
комфортное существование и 
без партнера».

А коронавирус только обо-

стрил вопрос совместного быта. 
По словам социологов, пример-
но на две равные группы разде-
лились те, кто считает, что в 
одиночестве легче перенести 
самоизоляцию, и те, кто думает 
наоборот. «Ситуация пандемии 
позволила заметить, сколько 
обязанностей у среднего класса 
было передано на аутсорс (на-
чиная с нянь и сотрудников кли-
нинговых компаний до репети-
торов). И оказалось, что в обыч-
ные не карантинные дни пары в 
основном бывали вместе, толь-
ко когда ходили по магазинам 
или на прогулку. То есть суть, 
смысл семьи (ее приватность и 
интимность) сконцентрирова-
на вокруг досуга и отдыха», — за-
мечает доцент кафедры социо-
логии факультета НИУ ВШЭ 
(Санкт-Петербург) Лариса 
Шпаковская.

Сексоголики и web-модели
Молодой мужчина вместо 

общества жены-красотки пред-
почитает смотреть детские 
мультики. Эта история была бы 
смешной, если бы не была такой 
грустной. «Новые явления в 

сексуальном поведении нас из-
умляют. Это сексоголизм и так 
называемая эротическая скука, 
когда человек игнорирует секс 
при отсутствии сугубо меди-
цинских затруднений, а также 
появление сообществ асексуа-
лов, — делится Лев Щеглов. — И 
культ юности, который перема-
лывает судьбы, семьи и обеспе-
чивает многомиллиардные обо-
роты всех этих диетологов, кор-
ректоров фигуры, «отрезате-
лей» и «пришивателей» чего-
то».

По мнению сексолога, но-
вый виток сексуальной рево-
люции, который накрыл все ме-
гаполисы мира, привел к тому, 
что количество вариантов сек-
суальных сценариев просто не 
поддается подсчету.  «Культу-
ра, как говорил Дмитрий Лиха-
чев, развивается по принципу 
сужения сферы запретного. 
Она постепенно скукоживает-
ся, как шагреневая кожа. И по-
зитивного, и негативного в 
этой тенденции можно обнару-
жить достаточно», — признает 
врач. Например, отчленить 
норму от патологии стало труд-
нее. И критерии, которые еще 
20 лет назад считались доста-
точными и объективными, се-
годня теряют свою «демарка-
ционность».

«Жесткое ограничение нор-
мального сексуального поведе-
ния становится фактически не-
возможным», — считает Ще-
глов. 

С глобальным преображе-
нием «рынка партнеров», ко-
торый стал безграничным, по-
явились и новые профессии. 
Например, web-модели, кото-
рые обеспечивают виртуаль-
ный секс с помощью web-ка-
мер. «И эта область деятель-
ности становится очень попу-

лярной среди тех молодых лю-
дей, которые не хотят тяжело 
работать и учиться, — утвер-
ждает социолог Ильин. — В ком-
мерческом сексе — революция: 
путаны ушли с улицы в интер-
нет. Это дает легкость доступа, 
один клик и нет никаких психо-
логических и культурных ба-
рьеров. На первый план выдви-
гаются отношения, где за рам-
ки вынесены все сложности, 
конфликты, ревность, притир-
ка, бюджет. Остается только 
чистое удовольствие, то есть 
услуга».

«Я» не вытеснит «мы»
Но вот что важно во всей 

этой чехарде новостей и нови-
нок: люди по-прежнему женят-
ся. «Пары все равно образуют-
ся. И это при том, что законную 
жену можно заменить и в сексе, 
и в готовке еды, и уборке квар-
тиры!  Но вот эмоциональную 
интимность, душевность очень 
трудно отдать на аутсорсинг. 
Она сейчас является скрепой 
брака. Что нужно человеку (вся-
кому, даже самому упакованно-
му) от отношений? Ощущать, 
что ты нужен другому, чувство-
вать свою причастность, полно-
ценность связанности. Сегодня 
«я» в браке гораздо больше, но и 
«мы» необходимо», — утвержда-
ет Анетта Орлова.

«Пара сплачивается только в 
режиме интимности: интеллек-
туальной (есть, о чем погово-
рить), духовной (разделяем об-
щие ценности), эротической 
(переживание другого тела, где 
духовное и телесное переплета-
ются) и сексуальной с акцентом 
на физиологии. Идеально, когда 
все эти составляющие совпада-
ют. И это по-прежнему случает-
ся», — обнадеживает Владимир 
Ильин.  

Гаджеты коренным образом изме-
нили сексуальную жизнь в больших 
городах.

А К Ц Е Н Т

Примерно на две равные группы 
разделились те, кто считает, 
что в одиночестве легче 
перенести самоизоляцию, 
и те, кто думает наоборот

ЦИФРЫ

КАК ПРОЙТИ В БИБЛИОТЕКУ
Русские женщины предпочитают честных, а русские мужчины — 

красивых.

Такие данные последних опросов ВЦИОМ озвучил его гендиректор Ва-

лерий Федоров: «Идеальный избранник для русских женщин должен 

быть честным — так ответили 22 процента опрошенных социологами. Ви-

димо, наболело. Надежность и защита нужны 19 процентам наших гра-

жданок. Ответственность сегодня ищут в мужчинах 16 процентов жен-

щин и практически столько же порядочность и доброту — это 14 процен-

тов. А вот русских мужчин внешность покоряет по-прежнему.  Россиян 

мужского пола, которые обращают внимание сначала на красоту жен-

щины — почти треть. Ум и образованность на втором месте — 22 процен-

та, искренность и честность на третьем месте. В пятерку качеств идеаль-

ной женщины входят доброта и хозяйственность». 

Удивительно, но 8 процентов наших граждан (это высший показатель) 

считают, что лучше всего знакомиться со второй половиной в библиоте-

ке. Таких идеалистов больше, чем тех, для кого предпочтительнее диско-

тека или бар. Но самый популярный ответ, а где вы на самом деле позна-

комились — ««в кругу общих друзей» (27 процентов).

Владимир Ильин

ТЕМА Новый фильм кинодокументалиста Олеси Фокиной «Обнаженность»: почему молодым быть трудно

Куда ж им плыть?

Елена Яковлева

В
окзал, герой чуть ли не 
всех ее фильмов, элек-
тричка, поющая цыганка с 

ребенком, старый забор подмо-
сковной дачи. Герои ее обяза-
тельно куда-то едут, потому что 
их что-то ждет. Этих, что, сойдя 
с электрички, идут к  даче за об-
лупленным забором, ждет яхта. 
Которую они строят. Не забавы 
и корысти ради, а чтобы плыть. 
По Волге, по морю и так обойти  
всю Россию. «Подари, Божень-
ка, мне тебя, дороженька» — 
споют старинным распевом 
другие молодые люди, но о том 
же — о неистребимости стремле-
ний.

 Мама одного из строителей 

яхты, Миши Ильюты, скажет, 
чем ее удивляют ровесники ее 
сына. Вместо того, чтобы меч-
тать о престижной работе за  
границей, они предпочтут от-
правиться из Москвы в Ижевск. 
Потому что там реально можно 
поменять жизнь людей. Постро-
ив им новый скейт-парк, напри-
мер.

Фокина — мастер ставить па-
мятники времени, в котором 
живет. По ее фильмам можно на 
него оглядываться. 

 Кажется, Олеся Фокина и 
Елена Якович два самых таинст-
венных острова все еще распа-
дающегося архипелага доку-
ментального кино. Их поклон-
ниц впору делить, как когда-то 
«серовок»и «окуневок». Я из 

поклонниц Фокиной, хотя к 
фильмам Якович тоже испыты-
ваю немалый интерес. Но фо-
кинские работы люблю особен-
но за воздух, сирень, траву,  ди-
кие цветы,  дождь, за — кажется, 
что ощутимые — запахи и почти 
осязаемые  прикосновения (на 
этот раз фильм — результат пре-
красной работы оператора 
Сергея Догорова). 

Документальное кино иног-
да кажется сродным журналист-
скому репортажу. Но у него  
иная оптика, оно другое берет в 
фокус внимания, а иногда даже 
расфокусирует его.  И поэтому 
для «набитого» журналистско-
го взгляда  в кино Фокиной мно-
го раздражающего — неотцен-
трированного, околичного. Ка-
жется, она никогда не метит в 
яблочко и зачем-то стреляет в 
«молоко» или по воробьям, сни-
мает какие-то кривые стежки, 
поросшие нестриженой травой, 

сбитые  с веток дождем цветы 
вишни.   Но именно эти ненуж-
ные детали и захватывание в 
кадр огромного количества слу-
чайностей, всего негероическо-
го, что вроде  бы «мимо кассы» 
— и  делают ее фильмы незабыва-
емыми. 

В этом фильме, например, у 
нее есть кадры восточной борь-
бы — одной из тех,  за которые 
дают разноцветные пояса и ко-
торой борется президент. Ею 
очень аккуратно и тактично, 
очень красиво, но по-настояще-
му, не уступая друг другу, зани-
маются молодые муж и жена. Я 
не видела более интересного  
образа любви и семьи. 

 Герои у нее тоже нежурна-
листские, случайные, без выпу-
клых и типичных черт. И всегда  
невероятно разные. Кто-то жи-
вет в стиле «а я вот так схожу с 
ума!», а кто-то вообще папень-
кина дочка. Правда, вскоре выя-
сняется, что папа умер. А на 
«альтернативщице»  женился 
психиатр. 

  Поскольку фильм про моло-
дых, то среди его сквозных тем 
— поиск ответа на актуальный 
для них вопрос «есть ли лю-
бовь?». 

Переживание любви — счаст-
ливой, несчастной, неузнаю-
щей себя и неотпускающей 
даже в  несчастье (как у актера 
Никиты Найденова), с горьким 

опытом развода — одна из основ-
ных линий  фильма. 

 А мальчик, которого зовут 
Арсений Фокин (наверное, род-
ственник режиссера), в тинейд-
жеровском еще возрасте, заяв-
ляет свое неверие в любовь. Не 
он один, но именно он — наибо-
лее убедительно. Он не верит, 
потому что мир густо свиде-
тельствует о ее продажности. И 
выставляет за нее цены. Ну ка-
кая уж тогда любовь?! Не знаю, 
может быть, режиссер по уязви-
мости родства уступает своему 
герою, но у говорящего есть 
особенная  правота. Мы — взро-
слое общество — в их глазах  ис-
портили любовь. И хотим не от-
вечать за это. 

Главным сквозным сюжетом 
фильма остается строительство 
яхты «МиР-2» (МиР расшифро-
вывается как «молодость и ра-
дость»), спуск ее на воду и путе-
шествие по Волге. 

Путешествие это ничем не 
закончится — скомкается и обо-
рвется. Кто-то почему-то уедет в 
Москву до конца маршрута — за-
хочет домой или что-то еще 
(журналистский нос чует здесь 
психологические  нелады и че-
ловеческие нестыковки, но кто 
же даст всунуть в документаль-
ный фильм журналистский 
нос).  А у оставшихся на яхте все 
просто помаленьку станет вы-
падать из рук. Местные поза-

рятся на надувную лодку, за ко-
торой путешественники поедут 
за хлебом, «МиР» не там при-
швартуется, оставшийся на 
яхте «моряк» уснет, яхту уне-
сет, и она сломает мачту о 
мост… 

 — Значит, мы не готовы, — по-
дытожит один из последних чле-
нов экипажа,  перечислив его 
(экипажа) конкретные ошибки. 
Но прозвучит это куда шире — 
не готовы к самостоятельному 
плаванию, может быть, не толь-
ко на лодке, но и  вообще. К сме-
лости готовы, к вызову, к скром-
ности, к перпендикулярности 
всем логикам и стилям взросло-
го мира, к движению вопреки 
(даже самому опасному — поли-
тическому), а к абсолютной 
взрослой ответственности за 
все — нет. 

 И этот фильм неожиданно 
станет ее, Олеси Фокиной — 
просьбой об амнистии им. 
Этим, еще не готовым.  Умные 
эксперты уже лет 20 говорят о 
правомерности и полезности 
«долгого детства», считая его 
лучшей  страховкой от девиан-
тных сценариев в жизни, от ри-
ска переступить преступную 
черту. 

У Юриса Подниекса, которо-
му посвящен фильм Фокиной (в 
этом году исполняется 33 года, 
как он снял свою знаменитую 
картину «Легко ли быть моло-
дым»), если помните, главный 
сюжет фильма такой же.  Непре-
одолимая разница между судья-
ми и обвинителями, правыми 
по каким-то своим заржавевше 
формальным, неживым параг-
рафам, и глупостью незаплани-
рованного, откуда-то спонтанно 
вырвавшегося вандализма мо-
лодых ребят (разгромили элек-
тричку, сами не знают, почему).   
И не говорит ведь Подниекс, кто 
прав, а кто виноват. И Фокина 
ничего не говорит об этом. Но 

видна эта зияющая разница 
между теми, кому трудно быть 
молодым, и теми, кто про это за-
был. 

 Неготовность к пугающему 
взрослому миру (от нешуточ-
ных опасностей службы в сило-
вых структурах до удручающей  
банальности мира взрослых) и 
обнаженность  в ответ ему — это 
главная коллизия фильма. 

 Один герой  ее фильма, по 
возрасту скорее взрослый, уве-
рен, что он не расстается с мо-
лодостью, что в нем не меняет-
ся, не уходит главное. Это неже-
лание расставаться с молодо-
стью, с лучшим в ней — обнажен-
ностью души, в глазах режиссе-
ра очень многое оправдывает. 
По мнению Фокиной, они име-
ют право на эту обнаженность. 

 Обнаженные часто «не гото-
вы», да. К ответственности, к 
спросу, к изменению курса 
судьбы, к тому, чтобы отстаи-
вать не только свое. 

  Когда-то декабрьские дни, 
проведенные с Подниексом в 
болтаниях по городу и сидении 
в крошечном  (на 5 кресел) ки-
нозале, где она смотрела его 
фильмы, закончились для Олеси 
Фокиной сменой профессии. 
Она ушла с престижного, попу-
лярного, успешного телевизи-
онного «12 этажа» — тогда, по 
сути, ТВ-олимпа, и — на наше 
счастье — стала заниматься до-
кументальным кино. 

  Делать фильмы, в которых 
буквально течет время. Ты ви-
дишь весну, цветущие вишни, 
дождь, ветер, метущий лепестки 
по асфальту, лето, жару,  музыку 
из окон, осень, зябкость проте-
стов, холод дождя, наконец, 
снег.  Но в этом  фильме закан-
чивается все в безвременье. 
Мальчик, решивший идти в ар-
мию, чтобы испытать себя, при-
ходит и садится на берегу то ли 
моря, то ли реки, хвойные дере-

вья вечно зелены, не поймешь, 
то ли осень, то ли зима, но вид-
но, что это не просто берег, но 
край. Земли, страны, суши, жиз-
ни. И продолжается тема Под-
ниекса, про то, что молодым 
быть трудно, невольно превра-
щающаяся в фильме Фокиной 
из утверждения (молодым быть 
трудно) в вопрос «так почему 
трудно быть молодым?». Как ав-
тор тонкого, почти художест-
венного документального кино, 
Фокина не заостряет вопросы 
на журналистский манер. Но их 
ставит время. Сегодня мало по-
нимания, что молодым быть 
трудно.  Почему им трудно 
быть?

Мой коллега считает, что мо-
лодым быть трудно, потому что 
молодой человек не восприни-
мает себя частью мира. Скорее 
мир — частью себя. Отсюда и 
смелость, и экспериментатор-
ство (строительство парусных 
яхт без особого умения плавать 
на них). Но с этой точки эгоцен-
тризма должно начинаться 
взросление. 

— Понимание, что не мир во-
круг нас, а мы вокруг мира, при-
ходит со временем, — считает 
коллега. — К этой точке Галилея 
молодой человек может прийти, 
только ведомый мудрым астро-
номом. Тогда возникает внятное 
понимание собственного мас-
штаба.

Верность себе, своему — люб-
ви (или преодоленной нелюбви) 
— должна смешаться с верно-
стью чему-то еще. Вообще-то 
все становится собою, лишь 
выйдя за свои пределы. Все на-
стоящее свершается именно 
так.  

В этом фильме  молодость 
пока остается в своих пределах. 
Но ищет выхода. И мудрых «ас-
трономов». 

Я уверена, что мы увидим их 
в новых фильмах Фокиной. Современные молодые живут как на вокзале, чтобы быть готовыми куда-то поехать. Этот герой едет строить яхту.

А К Ц Е Н Т

Нежелание расставаться с молодостью, 
с лучшим в ней — обнаженностью души, 
в глазах режиссера  очень многое 
оправдывает. Они имеют право 
на эту обнаженность

Известный режиссер документального кино Олеся Фокина сняла 
фильм, который мы сможем увидеть после ковида. Но журналист 
«Российской газеты» посмотрела его и считает, что это повод для 
разговора, а легко ли нынешним молодым быть молодыми.
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ТОЛЬКО В «РГ» Самый ценный игрок нашего хоккейного сезона Дмитрий Яшкин рассказал 
о новом контракте с «Динамо» и вспомнил юность в Чехии

Все шайбы российского чеха
Илья Соболев 

С
езон 2019/20 Континен-
тальной хоккейной лиги 
хоть и не был доигран до 

конца, для московского «Ди-
намо» сложился неплохо. На 
днях Федерация хоккея Рос-
сии (ФХР) назвала призеров 
чемпионата страны: у «бело-
голубых» — «бронза». А чуть 
раньше самым ценным игро-
ком сезона был признан дина-
мовский новичок, гражданин 
Чехии российского происхож-
дения Дмитрий Яшкин, прие-
хавший в КХЛ из «Вашингто-
на».

Когда Дмитрий был совсем 
маленьким, его семья перееха-
ла жить в Чехию: с одним из та-
мошних клубов подписал кон-
тракт его отец, тоже хоккеист. 
Повзрослев, Яшкин получил 
гражданство и теперь выступа-
ет за чешскую национальную 
команду, хоть и считает себя 
русским. О местах детства, но-
вом контракте с «Динамо» и о 
будущем сезоне форвард рас-
сказал в интервью «РГ».

В каких кондициях вышли с 
режима самоизоляции?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Чувствую себя 
хорошо. Сейчас много катаем-
ся, ждем сборов. Трудно пра-
вильно оценить свои конди-
ции, но, думаю, они нормаль-
ные. В любом случае, впереди 
еще очень много работы.

Когда вышли на лед, не было 
ощущения, что немного за-
были, как кататься?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Да это сложно 
забыть. Но когда в первый раз 
выходишь, все-таки чувству-
ешь, что давно не катался, не 
стоял на коньках. Сейчас, ду-
маю, все себя уже комфортно 
чувствуют.

Защитник СКА Антон Белов, 
когда вернулся из НХЛ, гово-
рил, что в КХЛ времени так 
много, что чай можно по-
пить. У вас какие были первые 
впечатления?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Думаю, это зави-
сит от размера площадки. Когда 
он вернулся, площадки везде 
большие, наверное, были. Сей-
час все переходят на маленькие 
коробки. На нашей арене я ни-
чего такого не чувствовал, у нас 
самая маленькая площадка. На 
больших аренах — совсем другое 
дело.

К чему было сложнее всего 
приспособиться?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Это не только для 
тех, кто приезжает из НХЛ, а во-
обще для всех: ты играешь три 
игры и все на разного размера 
площадках. Или американский 
формат, либо европейский, 
либо олимпийский. Надеюсь, 
скоро коробки будут у всех оди-
наковые.

Быстро нашли общий язык с 
главным тренером команды 
Владимиром Крикуновым?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Никаких проблем 
вообще не было. Я знаю, что от 
меня ждут и что я должен делать. 
Тренер он есть тренер. Нужно 
слушать, что он говорит и от это-
го отталкиваться и стараться 
выполнять его требования.

Запомнил, как после одного из 
матчей в серии плей-офф со 

«Спартаком» Крикунов вас 
публично покритиковал на 
пресс-конференции. Это нор-
мально?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Конечно, не очень 
приятно. Но важно понять, был 
для этого повод или нет. Если 
был, надо критику принять и за-
думаться над   ошибками. Поэ-
тому тут без обид.

Удивились, что именно вас 
признали самым ценным иг-
роком сезона, а не, к примеру, 
вашего партнера по звену Ва-
дима Шипачева, ставшего 

лучшим бомбарди-
ром «регулярки»?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Не то что 
удивился, просто прият-
но было. Я знаю, какая у 
меня игра, чем можно 
гордиться и к чему 
можно стремиться. 
Мне кажется, было 
много достойных ребят, 
но выбрали меня. 

Вы приезжали в КХЛ, 
чтобы, по собствен-
ному признанию, 
доказать, что 
достойны иг-
рать в НХЛ. 
А теперь 
продлили 
контракт с 
«Динамо». Почему?

Д М И Т Р И Й  Я Ш К И Н :  Пандемия — 
главный довод. Других нет. В 
сложившейся ситуации решил 

остаться здесь. Просто у меня 
нет желания сидеть дома, не 
зная, когда начнется следую-
щий сезон в НХЛ. Поэтому не 
увидел никакой проблемы в 
том, чтобы продлить здесь свое 
существование. Наоборот, это 
хорошая возможность еще под-
нять свой уровень.

Несмотря на жетский пото-
лок зарплат «Динамо» уда-
лось усилить состав. По мне-
нию экспертов, на бумаге 
ваше нападение как минимум 
не хуже, чем у тех же СКА и 

ЦСКА…

ДМИТРИЙ ЯШКИН: У них сильно по-
менялись команды, ушли ребя-
та, на которых они рассчитыва-
ли. Так что будет намного инте-
ресней. У нас, слава Богу, ничего 
не поменялось. Так что все в на-
ших руках.

Ваша семья уехала в Чехию, 
когда вам было меньше года. 
Сложно было поддерживать 
русский язык, когда все вокруг 
говорят на другом?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Нелегко. Но роди-
тели старались, отправляли на 
каникулы нас к бабушке в Омск. 
Понятное дело, что со временем 
русский язык слабел, когда уже 
не получалось туда ездить. Но 
сейчас стараюсь догонять, и, ду-

маю, уже догнал в этом плане.

Вы провели детство в го-
роде Всетине. Расска-

жите о нем?
ДМИТРИЙ ЯШКИН: Пре-

красный город. 
Очень много при-
роды. Люблю туда 
возвращаться , 
проводить там 
в р е м я .  О ч е н ь 
м н о го  от т уда 
воспоминаний. 
Это лучший го-

род в мире.

Чем туда заманить 
туристов?

Д М И Т Р И Й  Я Ш К И Н :  Не знаю 
даже. Может, хоккейной аре-

ной, которая там стоит уже 
много лет. А вокруг есть много 
классных горных курортов, где 
зимой можно на лыжах пока-
таться, а летом просто гулять и 
наслаждаться природой.

Раз речь идет о Чехии, не могу 
не спросить у вас, в каких от-
ношениях состоите с пивом?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: В хороших. Народ 

все-таки пивной. Понятное 
дело, что, как и в России, спор-
тсменам нужно думать, когда 
можно попить пива, когда нель-
зя. Но там это более традицион-
ный момент, на который никто 
не обращает внимания.

При живом отце-хоккеисте 
были варианты найти себя в 
каком-нибудь другом виде 
спорта?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Да, я и занимался 
до 14 лет теннисом. Потом вы-
бирал, чем дальше заниматься. 
Решил, что командный вид 
спорта мне больше по душе. По-
этому остался в хоккее.

Свои первые шаги вы делали в 
ХК «Всетин»…

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Да, до 15 лет там 
находился.

Это ведь старинный клуб, 
основанный в 1904 году. Чув-
ствуются вековые традиции?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Там лучшие фана-
ты в мире. Приехать туда на хок-
кей — это незабываемо. Сопер-
ники знают, что во Всетине не-
просто играть. Весь город живет 
хоккеем.

Помните свой первый матч 
за Чехию против российской 
сборной?

ДМИТРИЙ ЯШКИН: Это было на тур-
нире Ивана Глинки (для игроков 
не старше 18 лет - прим. РГ). Я по-
лучил гражданство как раз. Пом-
ню игру с Россией, это было 
очень принципиально и интере-
сно. Я люблю играть такие матчи, 
тем более, я победную шайбу за-
бил. Прекрасные воспоминания 
(смеется). При этом,  понятное 
дело, я всегда буду русским. У 
меня родители русские, все род-
ные.  Но то, что я больше чем пол-
жизни прожил в Чехии, это, так 
сказать, большой кусок во мне.  

ФУТБОЛ Сегодня пройдут жеребьевки плей-офф еврокубков

Разобьют по парам
Артур Нанян 

С
егодня в штаб-квар-
тире УЕФА в Ньоне 
(Швейцария) состо-
ятся жеребьевки 1/4 
и 1/2 финала Лиги 
чемпионов и Лиги 
Европы. Мероприя-
тия начнутся в 13.00 
и 14.00 по москов-

скому времени соответственно.
До приостановки сезона в ев-

рокубках из-за пандемии коро-
навируса в четвертьфинал Лиги 
чемпионов успели выйти четыре 
команды: «Аталанта» (Италия), 
«РБ Лейпциг» (Германия), «Пари 
Сен-Жермен» (Франция) и «Ат-
летико» (Испания). Еще четыре 
клуба определятся по итогам от-
ветных встреч 1/8 финала, кото-
рые состоятся без зрителей в на-
меченных заранее местах 7—8 ав-
густа. Речь о парах: «Барселона» 
— «Наполи» (1:1 после первой 
игры), «Бавария» — «Челси» 
(3:0), «Ювентус» — «Лион» (0:1) 
и «Манчестер Сити» — «Реал» 
(2:1). 

Сегодня пройдут сразу три 
жеребьевки: четвертьфинала, 
полуфинала (для четвертьфи-
нальных пар) и финала, дабы 
определить номинальных хозяев 
решающего матча. Сеяных и не-
сеяных команд не будет. Клубы 
из одной ассоциации могут по-
пасть друг на друга. О возмож-
ных ограничениях УЕФА объя-
вит незадолго до жеребьевки. 

Четвертьфиналы (12—15 авгу-
ста), полуфиналы (18—19 авгу-
ста) и финал Лиги чемпионов (23 
августа) пройдут в формате тур-
нира по принципу плей-офф, ко-
торый примет Лиссабон. Во всех 
раундах команды сыграют по од-
ному поединку.

Аналогичные принципы бу-
дут применены к плей-офф Лиги 
Европы. В жеребьевках четверть-
финала и полуфинала примут 
участие победители пар 1/8 фи-
нала, ответные матчи которых 
пройдут при пустых трибунах в 
заранее намеченных местах. 
Речь о следующих парах: «Шах-
тер» — «Вольфсбург» (2:1 после 
первой игры), «Байер» — «Рейнд-
жерс» (3:1), «Вулверхэмптон» — 
«Олимпиакос» (1:1), «Копенга-
ген» — «Истанбул Башакшехир» 
(0:1), «Манчестер Юнайтед» — 
ЛАСК (5:0), «Базель» — «Айн-
трахт» (3:0). Пары «Интер» — 
«Хетафе» и «Рома» — «Севилья» 
проведут между собой только 
один поединок, так как они не 
успели сыграть первые матчи 1/8 
финала.

Как и в случае с Лигой чемпи-
онов, при жеребьевке плей-офф 
Лиги Европы сеяных и несеяных 
команд не будет. Четвертьфина-
лы (10—11 августа) и полуфина-
лы (16—17 августа) пройдут в 

Германии в формате финального 
турнира по принципу плей-офф. 
Во всех парах будет сыгран один 
матч. Финал 21 августа примет 
Кельн.

Важный момент: в случае ни-
чьей в основное время во всех 
четвертьфинальных и полуфи-
нальных встречах как в Лиге чем-
пионов, так и в Лиге Европы бу-
дет назначено дополнительное 
время и при необходимости се-
рия пенальти.

Еще один момент: в обоих 
турнирах командам позволят 
провести по пять замен за матч. 
Но чтобы их сделать, клуб смо-
жет остановить игру не более 
трех раз. Также можно менять 
футболистов в перерывах между 
двумя основными таймами, меж-
ду основным и дополнительным 
временем и между двумя допол-

нительными таймами. В овертай-
ме команде дается еще одна за-
мена. Кроме того, увеличится 
скамейка запасных: вместо стан-
дартных 18 спортсменов в заяв-
ку может внести 23 игрока, как 
обычно делается только в фина-
ле.

Тем временем в чемпионате 
России состоялись матчи 27-го 
тура. Один из них — между «Руби-
ном» и «Краснодаром» — завер-
шился после подписания номера 
«РГ» в печать.

Очередное поражение после 
возобновления сезона потерпело 
«Динамо». Москвичи проиграли 
в гостях «Уралу» (1:2) и фактиче-
ски лишились реальных шансов 
на попадание в еврокубковую 
зону. В то же время клуб из Екате-
ринбурга обогнал в турнирной 
таблице как «Спартак», так и 

«бело-голубых». Победу хозяе-
вам во вчерашнем поединке при-
нес точный удар уже в компенси-
рованное время бывшего напа-
дающего «Динамо» Павла По-
гребняка. У «Урала» отличился 
также Отман Эль-Кабир, а мо-
сквичи свой гол забили благода-
ря рикошету от Романа Емелья-
нова.

Ну а центральный матч тура 
состоялся в Тушине, где «Спар-
так» принимал «Локомотив». Хо-
зяева вели 1:0 после гола Эсекье-
ля Понсе, на что «железнодорож-
ники» ответили точным ударом  
полузащитника сборной России 
Алексея Миранчука с пенальти. 
Как итог — 1:1. 

Встреча принципиальных со-
перников получилась боевой: в 
нем было много желтых карто-
чек, а также удаление главного 
тренера «красно-белых» Доме-
нико Тедеско. Специалист гнев-
но отреагировал на решение су-
дьи Сергея Лапочкина о назначе-
нии пенальти в пользу «Локомо-
тива».

Добавим, что сразу после дер-
би владелец «Спартака» Леонид 
Федун заявил, что новым гене-
ральным директором клуба вме-
сто Томаса Цорна станет Шамиль 
Газизов, работавший в «Уфе».  

«Барселона», в составе которой 
выступает один из лучших футболи-
стов современности аргентинец 
Лионель Месси, считается одним из 
фаворитов нынешнего розыгрыша 
Лиги чемпионов. 

А К Ц Е Н Т

Понятное дело, я всегда буду 
русским. У меня родители 
русские, все родные

А К Ц Е Н Т

Оставшиеся матчи Лиги чемпионов 
пройдут в Лиссабоне, а Лиги Европы — 
в Дуйсбурге, Кельне, Дюссельдорфе 
и Гельзенкирхене

НОВОСТИ  

Черчесов 
доволен 
расписанием 
от УЕФА

ПАС ОТДАДУТ 
ОСЕНЬЮ
Анна Козина

Сборная России по футболу уз-
нала даты двух товарищеских 
встреч с командами Швеции и 
Молдавии, которые были пере-
несены из-за пандемии корона-
вируса.

Со шведами россияне сыгра-
ют 8 октября на «Френдс-Аре-
не» в Стокгольме, а с командой 
Молдавии — 12 ноября на стади-
оне «Зимбру» в Кишиневе.

— Союз европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) 
определил даты контрольных 
матчей, которые по объектив-
ным причинам не сыграли в 
марте, — приводит слова глав-
ного тренера сборной России 
Станислава Черчесова пресс-
служба Российского футболь-
ного союза (РФС). — Это хоро-
ший вариант и для нас, и для на-
циональных федераций этих 
стран. С учетом игр Лиги наций 
в октябре и ноябре мы прове-
дем по три встречи.  

Овечкин 
возглавил 
очередной 
рейтинг

КАПИТАН 
ВПЕРЕДИ
Анна Бекетова

Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин возглавил спи-
сок лучших левых нападающих 
розыгрыша Кубка Стэнли, ко-
торый возобновится летом.

Авторами рейтинга стали 
13 авторов официального сай-
та НХЛ. Каждый из которых на-
звал по 16 игроков. Баллы на-
числялись по схеме от 16 (за 
первое место) до 1 (за 16-е).

По итогам голосования 
Овечкин набрал 202 очка. Вто-
рое место занял Брэд Маршан 
из «Бостон Брюинз» (192 бал-
ла), третье — еще один россия-
нин Артемий Панарин из 
«Нью-Йорк Рейнджерс» (191).

В досрочно завершенном 
регулярном чемпионате на 
счету Овечкина было 67 очков 
(48 голов + 19 передач) в 68 
матчах. Он и Давид Пастрняк 
из «Бостона» были признаны 
лучшими снайперами.   

— Лучшие моменты матча 
«Спартак» — «Локомотив»: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/ 1916618 
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Уведомление  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Новоангарский обогатительный комбинат», юридический 
адрес: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район,  
п. Новоангарск, ул. 1 квартал, д. 1, каб. 7, сообщает о намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту «Обогатительная фабрика по 
переработке свинцовых и свинцово-цинковых руд мощностью  
2,0 млн тн/год». Осуществление деятельности планируется с целью 
продолжения переработки свинцово-цинковых руд, добываемых 
на Горевском месторождении, расположенном в Мотыгинском 
районе Красноярского края. 

Планируется выполнить разработку проектной документации и 
проведение оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности, ориентировочный срок проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: 2020 год. Органом, от-
ветственным за организацию общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности, является Администрация Моты-
гинского района. Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния — общественные слушания, замечания и предложения прини-
маются в письменном виде. 

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту «Обогатительная фабрика по переработке свинцо-
вых и свинцово-цинковых руд мощностью 2,0 млн тн/год» ориенти-
ровочно будет доступно в 3—4 квартале 2020 г. в общественной при-
емной по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Мотыгино, ул. Советская, 126 (районная библиотека), и консуль-
тационном пункте по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгин-
ский район, п. Новоангарск, ул. 1 квартал, д. 1, отдел кадров 
ООО «Новоангарский обогатительный комбинат».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О              
1. «Зенит» 27 20 5 2 58—15 65

2. «Локомотив» 27 14 8 5 37—27 50

3. ЦСКА 27 13 7 7 39—26 46

4. «Краснодар» 25 12 9 4 42—27 45

5. «Ростов» 27 12 7 8 44—48 43

6. «Уфа» 27 8 12 7 21—22 36

7. «Урал» 27 9 8 10 35—46 35

8. «Спартак» 27 9 6 12 30—31 33

9. «Динамо» 26 8 8 10 22—29 32

10. «Арсенал» 27 9 4 14 32—39 31

11. «Сочи» 27 7 9 11 39—33 30

12. «Рубин» 26 7 9 10 15—25 30

13. «Ахмат» 27 7 9 11 26—38 30

14. «Тамбов» 27 8 4 15 33—37 28

15. «Кр.Советов» 27 7 6 14 30—38 27

16. «Оренбург» 27 6 5 16 26—48 23

*Без учета матча «Рубин» — 
«Краснодар»

Форвард 
«Динамо» 
Дмитрий 

Яшкин 
с ходу стал 

суперзвездой КХЛ.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

У п р а в л е н и е  п о и с к о в о - р а з в е д о ч н ы х  р а б о т  
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с администрацией  
МО «Мирнинский район» РС(Я) извещают о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации 
«Шламовый амбар на площадке поисково-оценочной скважины 
№ 592-15П Джункунского лицензионного участка в Республике 
Саха (Якутия)» (шифр 16835), содержащей материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое 
задание на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически бе-
зопасное обращение с буровым шламом и снижение негативного 
воздействия на окружающую среду при строительстве поисково-
оценочной скважины № 592-15П Джункунского лицензионного 
участка ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Мирнинский 
район, Республика Саха (Якутия), Джункунский лицензионный 
участок.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес —  
ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415; почтовый 
адрес — ул.Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская 
область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2020 — сентябрь 
2020.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: администрация МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Мирнинский район» — начальник 

отдела охраны окружающей среды МКУ «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский район»  
Елизова Екатерина Егоровна, тел.: 8 (41136) 4-69-65,  
mkuksu@mail.ru;

—  от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО 
«Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел.: 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, тел.: 8 (3462) 41-49-79, 
факс: 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания с использовани-
ем средств дистанционного взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-
ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по электронной почте ответствен-
ных организаторов или по адресам:

—  в срок до 12.08.2020 в МКУ «Коммунально-строительное уп-
равление» МО «Мирнинский район», 678174, Республика 
Саха (Якутия), Мирнинский район, г.  Мирный,  
ул. Ленина, д.1/1, отдел охраны окружающей среды,  
тел.: 8 (41136) 4-69-65, 3-43-26;

—  в срок до 12.09.2020 в управлении поисково-разведочных 
работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413,  
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11,  
(с 9.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети «Интернет» 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Дата и время проведения общественных обсуждений (слуша-
ний): 12 августа 2020 года в 8.00 (время московское).

Место проведения общественных обсуждений (слушаний) 
с использованием средств дистанционного взаимодействия:

—  Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, с. Тас-Юрях, 
ул. Степана Попова, д. 13, здание МКУ «Сельский дом  
культуры»;

—  Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Григория 
Кукуевицкого, д. 5/2, ПАО «Сургутнефтегаз» (зал проведе-
ния совещаний).

Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, г.Мирный, 
ул.Ленина, д. 1/1, МКУ «Коммунально-строительное управле-
ние» МО «Мирнинский район».

Адрес для подключения к конференции Zoom: https://zoom.
us/j/7879204816?pwd=b0F4SSsvc0VZd1g1RUNHWlFiN08yZz09.

Идентификатор конференции: 787 920 4816.
Пароль: 567765.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

12 августа 2020 года в 11.00 по адресу: Российская Федера-
ция, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Уральская, 87,  
БЦ «ФорумПлаза», «Большой зал», состоятся общественные 
обсуждения (в форме общественных слушаний) с гражданами 
и общественными организациями по проектной документации 
объекта государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня «Технологический регламент процесса термичес-
кого обезвреживания и утилизации отходов производства, пот-
ребления, медицинских и биологических в установках  
V O L K A N  и  H U R I K A N »  п р о и з в о д с т в а  к о м п а н и и  
«Эко-Спектрум», включая материалы оценки воздействия экс-
плуатации установок на окружающую среду. 

Цель общественных обсуждений (слушаний) — приведение 
в соответствие действующему законодательству правоустанав-
ливающих документов, определяющих эксплуатацию установок 
термического обезвреживания и утилизации отходов в установ-
ках VOLKAN и HURIKAN.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 14.11.2019 г. по 25.03.2020 г.

С материалами ОВОС и технического задания можно ознако-
миться с 11.07.2020 г. по 11.08.2020 г. по адресу: г. Краснодар, 
ул. Красная, 68, каб. 11, в рабочие дни с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок: 8 (861) 259-20-08.

Предложения и замечания принимаются в письменном  
виде по указанным адресам, а также на электронную почту:  
info@ecospectrum.ru, a.elifhanova@krd.ru. 

При необходимости организации консультаций с обще-
ственностью обращаться в ООО «Эко-Спектрум»: 350080,  
город  Краснодар, улица им. Демуса М.Н., дом 52, офис 3,   
тел.: 8 (861) 200-18-24.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Департамент городского хозяйства и топливно-энерге-
тического комплекса администрации муниципального образова-
ния «Город Краснодар» совместно с ООО «Эко-Спектрум».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления 
№ 11г, 11д, 11и за июнь 2020 года на официальном сайте Общества  
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


	RGazv_150_20_001
	RGazv_150_20_002
	RGazv_150_20_003
	RGazv_150_20_004
	RGazv_150_20_005
	RGazv_150_20_006
	RGazv_150_20_007
	RGazv_150_20_008
	RGazv_150_20_009
	RGazv_150_20_010
	RGazv_150_20_011
	RGazv_150_20_012

